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Мы в сети

«Необходимо 

определяться с 

приоритетами в 

торговой политике: 

прежде всего, 

со степенью 

протекционизма», 

– евгений тищенко
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Уважаемые читатели, 
следующий  

номер «капитал.kz» 
выйдет 14 января

Внимание!

ИЗдаетСя С 2005 гОда

анна Видянова

Курс тенге продолжает ставить анти-
рекорды. По прогнозам аналитиков, 
в следующем году нацвалюта может 

обесцениться до 370 тенге.
Курс доллара в обменных пунктах Ал-

маты достигает 332 тенге, еще пять дней 
назад он находился в коридоре 349-350 
тенге (-5,4%). «Такое движение курса сму-
тило, пожалуй, многих. По заявлениям 
руководства Нацбанка, никаких интер-
венций на валютном рынке со стороны 
финрегулятора не было. Однако падение 
доллара более чем на 5% должно было 
сглаживаться покупками валюты. Такое 
укрепление тенге лишь усиливает напря-

жение и нервозность на рынке. Объяснить 
такую динамику можно только эффектом 
окончания года и предпраздничного пери-
ода. В данном случае имеются в виду нало-
говые платежи, выплаты заработных плат 
и годовых бонусов, праздничные расхо-
ды», – считает Айвар Байкенов, директор 
департамента аналитики «Асыл Инвест».

Он обращает внимание, что, учитывая 
высокие ставки на денежном рынке, игро-
кам в итоге пришлось все-таки начать 
конвертировать свои валютные запасы. 
«Плюс поддержала определенная стабили-
зация ситуации на рынке нефти, которая 
перестала активно дешеветь. К тому же 
доллар остановился на уровне 71 рубль», – 
уточнил аналитик. 

Недавно регулятор озвучил объем ва-
лютных интервенций. Так, по заверениям 
председателя Нацбанка Данияра Акише-
ва, в декабре не было проведено никаких 
интервенций. 

В январе-октябре объем интервенций 
составил $17,4 млрд. «За ноябрь Нацбанк 
купил на рынке $577 млн… В 2014 году 
размер интервенций составил $22 млрд», 
– заявил Данияр Акишев на встрече с жур-
налистами. 

Между тем, по мнению экономиста Ол-
жаса Худайбергенова, в декабре Нацбанк 
все-таки проводил валютные интервен-
ции. «Но в каком объеме, сложно сказать», 
– подчеркнул он. 

РаКУРС нового года



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 24 декабря, 2015 четверг, 24 декабря, 20152 3

АБАТ  
АКМурЗИН

назначен управляющим директо-
ром по работе с филиалами и ДЗО 
АО «KEGOC» 

АДылгАЗы  
БергеНеВ

избран членом правления АО «На-
циональная компания «Казахстан 
инжиниринг»

АСКерБеК 
КуАНышБАеВ

назначен заместителем председа-
теля правления по развитию НЭС 
и корпоративному управлению АО 
«KEGOC» 

БАХыТХАН 
ЖАЗыКБАеВ

назначен заместителем председате-
ля правления по производству АО 
«KEGOC»

ДАуреН  
ЖАКСыБеК

досрочно прекратил полномочия 
председателя правления АО «Цес-
набанк» и избран председателем 
совета директоров АО «Цесна-
банк»

ДМИТрИй  
ЯКОВлеВ

досрочно прекратил полномочия за-
местителя правления – члена прав-
ления ДО АО Банк ВТБ 

ерКегАлИ  
еДеНБАеВ

досрочно прекратил полномочия 
председателя совета директоров АО 
«Цеснабанк»

МАрАТ 
КурМАНгАлИеВ

избран членом правления АО 
«АСыл-ИНВеСТ»

МуХТАр  
БеКеНОВ

назначен управляющим дирек-
тором по системным услугам АО 
«KEGOC»   

МуХТАр  
БуБееВ

избран заместителем председателя 
правления – членом правления АО 
«АТФБанк»

НАТАльЯ  
гОДуНОВА

назначена секретарем партии «Нұр 
Отан»

НурТАС  
шМАНОВ

назначен генеральным директором 
АО «КазТрансОйл»

руСТАМ  
ЯКуПБАеВ

избран председателем правления 
АО «Цеснабанк»

СерИК  
ОСПАНОВ

назначен первым заместите-
лем председателя правления  АО 
«KEGOC»  

ЮрИй  
ТлеуМурАТОВ

назначен директором Палаты пред-
принимателей г. Алматы

кадрОвЫе 
ПереСтаНОвкИ 
И НаЗНачеНИя

// технологии// актуально

ВоЕННыМ 
пЕРЕСчитают 
пЕНСии

В Вооруженных силах рК будет произведен 
перерасчет пенсионных выплат военнослу-
жащим. «С января 2016 года в Вооруженных 
силах рК планируется произвести перерасчет 
пенсионных выплат за выслугу лет, назначен-
ных до 1 января в неполном объеме с учетом 
их доведения до полного объема при условии 
возврата 50% накоплений, имеющихся на 
индивидуальных пенсионных счетах», – ука-
зывается в информации ведомства. Все это 
необходимо для дальнейшего перевода воен-
нослужащих на полное государственное пен-
сионное обеспечение, отметили в МО рК. Так, 
по данным Центра пенсионного обеспечения 
министерства, возврат 50% от суммы обяза-
тельных пенсионных взносов, перечисленных 
за счет бюджетных средств до 1 января 2016 
года, необходимо будет осуществить действу-
ющим военнослужащим и военнослужащим, 
впервые поступившим на службу после 1 ян-
варя 1998 года и уволенным до 1 января 2016 
года, которые имеют право на получение пен-
сии. Для осуществления перерасчета и возвра-
та пенсионных накоплений в подразделениях 
Министерства обороны и генерального штаба 
ВС рК планируется создать специальные ко-
миссии по определению суммы взносов, кото-
рые подлежат возврату. «Перерасчет и возврат 
пенсионных накоплений производятся в соот-
ветствии с постановлениями Правительства 
рК № 940 от 24 ноября 2015 года, № 974 от 8 
декабря 2015 года», – уточняется в распростра-
ненной информации. (kapital.kz)

В тУРЦии 
подСчитали УщЕРБ 
от СаНКЦий

ущерб экономике Турции из-за кризиса 
в отношениях Москвы и Анкары может со-
ставить от 8,5 до $12,2 млрд. Такой прогноз 
опубликовали представители оппозиционной 
Народно-республиканской партии (НрП). В 
докладе партии, в частности, указывается, что 
прямые убытки составят как минимум $6,5 
млрд. По оценкам НрП, если кризис не удастся 
урегулировать, за четыре года потери Анкары 
достигнут $52,5 млрд. В докладе также гово-
рится, что в случае прекращения сотрудни-
чества в области энергетики Турция может 
оказаться в сложной ситуации. у страны нет 
альтернативы российскому газу – более поло-
вины всего объема этого топлива поставляет-
ся Москвой. Помимо этого, серьезные убытки 
Турция понесет из-за потери туристов из рос-
сии. (lenta.ru)

УСпЕШНоЕ 
ВозВРащЕНиЕ  
На зЕМлю

ракета-носитель Falcon 9 американской 
частной компании SpaceX с 11 телекоммуни-
кационными спутниками успешно стартовала 
с космодрома на мысе Канаверал, штат Флори-
да. Трансляция запуска, ставшего первым по-
сле аварии в июне 2015 года, велась на сайте 
компании. Запуск состоялся в понедельник, 21 
декабря, в 20:29 по местному времени (07:29 по 
времени Астаны во вторник). В расчетное вре-
мя многоразовая первая ступень отделилась от 
ракеты-носителя и впервые в истории успешно 
вернулась на Землю. Планировалось, что она 
приземлится на базе ВВС СшА на мысе Канаве-
рал в 10 километрах от места старта. 28 июня 
ракета Falcon 9 с грузовиком Dragon компа-
нии SpaceX, стартовавшая к Международной 
космической станции, взорвалась на третьей 
минуте после взлета. Корабль должен был до-
ставить на станцию около двух тонн грузов, 
в частности продовольствие, оборудование и 
материалы для научных экспериментов. Пред-
полагается, что причиной аварии стала неис-
правность первой ступени. (lenta.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Трудно представить современного успешного чело-
века без такого устройства, как смартфон. Всевоз-
можные гаджеты мощным потоком врываются в 

нашу повседневную обыденность и некоторые остаются 
там надолго. А другие просто уходят в небытие, так и не 
заслужив нашего доверия. рынок смартфонов сегодня 
очень насыщен и производителю становится действи-
тельно сложно удивить покупателя. Одно радует: на 
фоне «изобретательского безумия» производители ста-
ли находить золотую середину и делать действительно 
классные и функциональные устройства, которые соот-
ветствуют современным реалиям. Одна из таких про-
грессивных компаний, завоевавших доверие к себе в 
разных частях земного шара, – Lenovo. И сегодня речь 
пойдет о ее новом устройстве – стильном Lenovo Vibe S 1. 

дизайн
Мода использования необычных материалов, таких как 
кожа, пластик или дерево, постепенно сошла на нет. 
Сейчас всем нравится стекло и металл – они практичны, 
приятны на ощупь и, самое главное, вызывают чувство 
надежности и качества. Lenovo Vibe S 1 не исключение. 
его корпус сделан из металла и стекла Gorilla Glass 3. Это 
очень тонкое и в то же время прочное стекло, которое 
надежно защищает мощную «начинку» устройства.

Смартфон имеет выраженный изгиб с задней сторо-
ны, потому держать его действительно удобно. Он как 
бы утопает в руке, а благодаря весу всего в 132 грамма и 
максимальной толщине в 7,8 мм становится незаметен 
при ношении в кармане. 

На фронтальной панели уютно расположились сен-
сорные клавиши. Они эффектно подсвечиваются после 
активации и помогают комфортно управлять устрой-
ством. На нижнем торце сделан вход для зарядки, се-
точка динамика и выход для наушников. На верхней 
грани расположена двойная селфи-камера, чтобы де-
лать автопортреты, не прибегая к сторонней помощи. 
С точки зрения современного дизайна Lenovo Vibe S 1 со-
брал в себя все самое лучшее от разных производителей 
воедино. Аппарат выглядит современно, качественно 
и стильно. В продажу поступят два цветовых решения: 
жемчужно-белый и темно-синий. 

технические характеристики
В серии Vibe компания Lenovo предлагает мощные и 
стильные устройства. Vibe S 1 имеет красочный FULL 
HD-экран размером 5 дюймов и высоким разрешением 
1920х1080 точек, что дает приятную картинку с каче-
ственной цветопередачей и большими углами обзора. 
Даже на солнце вы без труда сможете увидеть всю не-

обходимую информацию. Оперативной памяти в смарт-
фоне целых 3 гБ, что дает еще большую производи-
тельность при работе в паре с современным и мощным 
процессором. 

Процессор – это мозг и сердце современного смартфо-
на, тут нельзя ошибиться. Именно поэтому в Lenovo Vibe 
S 1 используется мощный современный восьмиядерный 
процессор (1,7 ггц) от компании MediаTek-MT6752. Кро-

ме того, новая операционная система от Google – Android 
5.1 Lollipop – оптимизирована как раз для работы с 
64-битными процессорами. 

Многое зависит от того, как распределяется нагрузка 
на устройстве. То, сколько он сможет работать от одного 
заряда и его производительность. Для этих целей в про-
цессоре MediaTek существует технология Core Pilot 3.0, 
которая умеет умно распределять нагрузку всех ядер 
процессора. Проще говоря, если смартфону не требуется 

большая производительность, то процессор не использу-
ет все ядра, а подключает их в зависимости от требуемой 
нагрузки. Это позволяет максимально оптимизировать 
смартфон и продлить срок работы от аккумулятора. 

Аккумулятор в Lenovo Vibe S 1 имеет емкость в 2420 
мА-ч, что позволяет смартфону работать больше суток. 
Кроме того, устройство имеет встроенную память в 32 
гб и возможность ее расширения до 128 гб с помощью 
карточки microSD. Вместо карты памяти можно вста-
вить вторую SIM-карту.
· Vibe S 1 также имеет интерфейсы: Bluetooth 4.0, Wi-Fi 

802.11 b/g/n/ (2,4 ггц + 5 ггц), USB 2.0.
· Навигация: GPS/глОНАСС, A-GPS
· радио: FM-тюнер
· Сенсоры: акселерометр, датчики освещенности и 

приближения, компас (датчик Холла)
· Смартфон поддерживает сети LTE

двойная селфи-камера 
для автопортретов
В Lenovo Vibe S 1 не две, а целых три камеры. Основная 
камера на задней стороне имеет разрешение в 13 мега-
пикселей, оснащена умным автофокусом, от которого 
не увернуться, имеет стабилизацию, что невероятно по-
лезно, если ваши руки немного трясутся при съемке, и 
умеет снимать видео в высоком разрешении. Особенно 
удивляет скорость ее работы, не успеешь моргнуть, а 
снимок уже готов и радостные лица улыбаются из гале-
реи. 

Представьте, что вы можете сделать фото и заменить 
на нем фон. Вот я стою на фоне стены и в мгновение ока 
перемещаю себя в Париж. Это стало возможно благо-
даря фронтальной двойной селфи-камере. При измене-
нии фона можно довериться автоматике или сделать все 
вручную. В любом случае данная опция стала возможна 
благодаря производительному процессору MediaTek, ко-
торый способен обрабатывать информацию с фантасти-
ческой скоростью.

заключение
Lenovo Vibe S 1 – это современный и стильный смарт-
фон, который благодаря мощной начинке и 64-бит-
ному восьмиядерному процессору MediaTek является 
действительно интересным предложением. В нем со-
бран лучший опыт, а также применены современные 
технические решения. Вместо заключения хотелось бы 
отметить, что Vibe S 1 может стать выгодным приобре-
тением, который подарит вам новый опыт от работы со 
смартфоном и много приятных эмоций. А еще он может 
стать отличным новогодним подарком.

Валентина Нейштет

Нелицензионное программное обеспечение 
– это палка о двух концах. С одной стороны, 
пользователи контрафактного программного 

обеспечения рискуют потерять данные, конфиден-
циальную информацию и поймать вирус, что в итоге 
может привести к остановке всех бизнес-процессов 
компании. Согласно исследованиям в области ин-
формационной безопасности и заявлениям экспертов 
в данной отрасли, существует прямая взаимосвязь 
между контрафактным программным обеспечением 
и вредоносными программами. С другой стороны, 
нельзя забывать о том, что наиболее очевидный риск, 
связанный с незаконным использованием программ-
ного обеспечения, – это правовая ответственность. 
Программное обеспечение защищается законами об 
охране интеллектуальной собственности, и несанк-
ционированное производство, распространение и 
использование нелицензионного или контрафактно-
го программного обеспечения является нарушением 
авторских прав. 

Вопрос ментальности
Сегодня трудно найти область, которая не связана с 
информационными технологиями. Современное про-
граммное обеспечение позволило улучшить бизнес-
процессы и упростить работу организаций. Мало кто 
действительно осознает, что программное обеспечение 
является интеллектуальной собственностью и охраня-
ется действующим законодательством об авторских и 
смежных правах. Многие жители страны не обращают 
внимания на требование законодательства, предпочи-
тая использовать пиратские копии. Пользователи ищут 
возможность получить программное обеспечение бес-
платно или за наименьшую цену, причем это относится 
не только к физическим лицам, но и к крупным компа-
ниям. Свое «пиратство» они оправдывают постсовет-
ским менталитетом. 

«К нарушению авторских прав относятся действия 
по незаконному использованию, в том числе по изготов-
лению, распространению, предоставлению в пользова-
ние, использованию в целях получения дохода объектов 
авторского права (включая программное обеспечение) 
без получения разрешения (лицензии) от владельца ав-
торских прав. Кроме того, уголовная ответственность за 
нарушение авторских прав варьируется от штрафов и 
исправительных работ до лишения свободы сроком до 6 
лет», – говорит Азамат Чинетов, внешний юридический 
советник BSA в Казахстане.

Как выяснилось, в дополнение к уголовной ответ-
ственности нарушитель может быть привлечен к граж-
данской ответственности, которая предусматривает 
выплату правообладателю компенсации в размере до 30 
млн тенге.

Насколько легко стать преступником?
руководители компаний зачастую владеют информаци-
ей о том, что в их организации используют контрафакт-
ное или нелицензионное программное обеспечение, 
но не предпринимают действий по устранению таких 
фактов. Сотрудники компаний не всегда осознают в 
полной мере тот факт, что они нарушают закон, исполь-
зуя контрафактное или нелицензионное программное 
обеспечение. Бывает, что о негативных последствиях 
использования нелицензионного программного обе-
спечения организации узнают на своем горьком опыте. 
Так, например, произошло с медиахолдингом «шыгыс 
Акпарат». В результате расследования, осуществленно-
го правоохранительными органами, был выявлен факт 
неправомерного использования продукции компании 
Microsoft. Компания закупила компьютеры с установ-
ленными на жесткий диск нелицензионными копиями 
программных продуктов.

«Подлинность этих программ не проверялась, ведь 
компьютеры поставлялись новыми, а поставщики не со-
общили нам о том, что установленные копии программ 
были нелицензионными. О том, что программное обе-
спечение является нелицензионным, наше предприятие 
узнало только в момент проведения проверки правоох-
ранительными органами. Сотрудники службы экономи-
ческих расследований департамента государственных 
доходов возбудили в отношении нашей организации 
уголовное дело по факту незаконного использования 
нелицензионного программного обеспечения», – рас-
сказывает сотрудник медиахолдинга «шыгыс Акпарат». 

Юридические советники BSA пояснили, что «на-
рушение авторских прав было зафиксировано в связи 
с использованием нелицензионных версий программ 
Microsoft Windows и Microsoft Office на 19 компьютерах 
предприятия. Это уголовное дело наглядно демонстри-
рует возможность возникновения уголовной ответ-
ственности в связи с использованием нелицензионного 
программного обеспечения в соответствии с законода-
тельством рК. Представители правоохранительных ор-
ганов страны регулярно участвуют в различных тренин-
гах, посвященных вопросам защиты авторских прав и в 
состоянии расследовать и доводить до суда дела, связан-
ные с нарушением прав правообладателей».

Что касается конкретного дела в отношении упомя-

нутой выше компании, то сторонам удалось достигнуть 
мирового соглашения и закрыть уголовное дело.

Компьютеры с нелицензионным программным обе-
спечением работают неустойчиво – потенциальные 
вирусы, трояны, фишинг негативно влияют на произво-
дительность и приводят к потере данных и рабочего вре-
мени. Таким образом, использование нелицензионного 
программного обеспечения не может быть вариантом 
для серьезной компании, целью которой является до-
стижение успеха в современных реалиях. уменьшение 
расходов за счет установки бесплатного, но нелицен-
зионного программного обеспечения может привести 
не только к техническим рискам, связанным с потерей 
данных и денег, но также и к тому, что руководство и со-
трудники компании могут быть привлечены к правовой 
ответственности, а репутации компании будет нанесен 
значительный ущерб.

Проведение на предприятии регулярного лицензион-
ного аудита используемого программного обеспечения 
поможет компании понять, какое программное обеспе-
чение используется предприятием и является ли оно 
законно лицензированным. если аудит не выявит на-
личия нелицензионных программ, то компании не надо 
беспокоиться по поводу возможных проверок со сторо-
ны правоохранительных органов. если у компании име-
ется большое количество компьютеров, целесообразно 
внедрять систему управления лицензиями (SAM). «Мы 
призываем всех руководителей проверить ситуацию с 
лицензиями на своем предприятии и убедиться в том, 
что используемое программное обеспечение является 
лицензионным. Также необходимо говорить сотрудни-
кам о существующих технических и правовых рисках, 
сопряженных с использованием нелицензионного про-
граммного обеспечения для предотвращения возмож-
ных нарушений», – обратился в своем интервью сотруд-
ник медиахолдинга «шығыс Ақпарат». 

Для упрощения процедуры лицензирования про-
изводители программных продуктов предлагают как 
корпоративным, так индивидуальным пользователям 
облачную модель, при которой можно использовать ли-
цензионное программное обеспечение через подписку. 
С помощью облачных сервисов компании могут полу-
чить все преимущества от современных технологий, а 
также удостовериться в том, что программное обеспече-
ние компании является лицензионным. Надеемся, что 
пример «шығыс Ақпарат» поможет изменить отноше-
ние к пиратству в стране и компании станут относиться 
к программному обеспечению как к своему насущному 
производственному активу, сделав правильный выбор в 
пользу лицензионных программ.

Третий год подряд «Капитал.kz» под-
водит итоги уходящего года и оцени-
вает деятельность финансовых ин-

ститутов. Нами была учреждена премия 
«лучшие банки Казахстана», для того что-
бы оценить их заслуги перед клиентами и 
обществом в целом.

Напоминаем, что свой рейтинг мы 
основываем на нескольких параметрах: 
финансовых результатах, влиянии на 
банковский сектор, уровне сервиса и 
активности внедрения инновационных 
решений.

рейтинг является исключительно субъ-
ективным, однако строится на обзоре и 
анализе информации, опубликованной на 
сайтах и социальных страницах банков, а 
также материалах в СМИ.

Это первая премия в Казахстане, кото-
рая направлена на стимулирование раз-
вития банковского сервиса и восстанов-
ление доверия казахстанцев к данному 
сектору.

2015 год был непростым для банков-
ского сектора, как и для всей экономики 
страны. Игроки столкнулись с дефици-
том ликвидности и рядом трудностей на 
фоне ухудшения экономики. Между тем 
на рынке не было ни одного дефолта или 
банкротства, таким образом, он все-таки 
удержался и остался устойчивым и ста-
бильным.

рейтинг открывает самое неожидан-
ное назначение в банковском секторе – в 
начале ноября Нацбанк возглавил Дани-
яр Акишев. В связи с этим «Капитал.kz» 

отмечает это назначение как «ожида-
ние года» в поддержку новому предсе-
дателю НБ рК и его дальнейшей деятель-
ности.

Самым динамичным игроком в этом 
году мы считаем RBK Банк. В уходящем 
году он вошел в топ-10 банков по активам, 
поднявшись с 15-го места. По данным 
Нацбанка, на 1 ноября 2015 года этот по-
казатель вырос в 3,8 раза. В течение года 
банк продолжил расширять свое присут-
ствие в регионах и за год открыл 7 новых 
отделений и офисов по Казахстану, а так-
же представил новый VIP-центр в шым-
кенте. 

Kaspi Bank получил номинацию «Са-
мый близкий к клиенту банк». За годы 
своей деятельности банк установил по-
рядка 4000 терминалов и имеет более 
280 отделений по Казахстану. Дополни-
тельно фининститут имеет собственное 
интернет-отделение Kaspi Кошелек и 
Kaspi Магазин.

В этом году также завершилось ожи-
даемое объединение Казкоммерцбанка и 
БТА, после чего банк стал номером один 
по активам. Казком встряхнул рынок и 
некоторыми своими маркетинговыми 
программами, получив в нашем рейтин-
ге номинацию «Самый продвинутый 
банк». В сентябре Казкоммерцбанк объ-
явил о том, что стал эксклюзивным казах-
станским партнером компании Booking.
com, предоставив возврат в 7% от суммы 
бронирования в виде Go!-бонусов. А по-
сле подписания меморандума с Казпочтой 

парк банкоматов составил 2400 единиц, а 
число отделений – 3300.

Банк ЦентрКредит, имеющий в акци-
онерах корейский Kookmin bank (доля 
42%), удостоен премии «лучший банк по 
внедрению финансовых ноу-хау в Ка-
захстане». Kookmin bank представлен в 
таких странах, как Корея, Китай, Вьетнам, 
Индонезия, Великобритания. Kookmin 
очень многое делает для внутреннего ин-
ституционального улучшения банка. За 
это время было проведено около 20 про-
ектов – в сфере маркетинга и управления 
кредитов, операционной деятельности, 
усиления аудита и комплаенс-контроля. 
За годы сотрудничества с Kookmin bank 
появилось много новых продуктов, напри-
мер, StarBanking. ранее глава БЦК отмечал, 
что сотрудничество проходит в разных об-
ластях и направлено на то, чтобы сделать 
БЦК современным высокотехнологичным 
банком. 

«Самым инновационным финансо-
вым институтом» в этом году по праву 
можно назвать Банк Астаны. После оцен-
ки ряда продуктов и решений мы отмети-
ли этот финансовый институт как лидера 
по внедрению новых решений и индиви-
дуальных продуктов. Одно то, что банк 
готов привезти карту на дом, это под-
тверждает.

АТФ Банк отмечен как «Самый актив-
ный банк, улучшающий свой сервис». 
В этом году банк внедрил новую сервис-
ную модель по всей филиальной сети. 
Ключевые инструменты, на которых ос-

нована сервисная модель: оптимизация 
бизнес-процессов, изменение форматов 
отделений и системы организации ра-
боты персонала. Благодаря внедрению 
новых принципов работы на 16% увели-
чился поток клиентов, более чем на 20% 
возросло количество операций, проводи-
мых в кассах, существенно – более чем на 
40% – сократилось время обслуживания 
клиентов. 

Самой успешной инвестицией на бан-
ковском рынке в этом году была при-
знана «дочка» «Народного банка» – Altyn 
Bank. В одном из интервью председатель 
правления Altyn Bank Аскар Смагулов 
отмечал, что позиция Халык банка всег-
да состояла в том, чтобы искать новые 
точки роста. Приобретенный банк был 
относительно небольшим по размерам, 
достаточно качественным, грамотно 
управляемым, с выстроенными бизнес-
процессами и квалифицированным пер-
соналом. 

Сбербанк-Казахстан в очередной раз 
признается нами «Самой динамично 
развивающейся «дочкой» российского 
банка». Напомним, что в стране рабо-
тают 3 дочерних структуры российских 
банков и все достаточно успешно разви-
ваются. В этом году Сбербанк среди них 
показал наибольший прирост по ссудно-
му портфелю, по состоянию на 1 ноября 
он вырос на 31,2%. Это подтверждает, что 
финансовый институт активно работает 
в Казахстане и продолжает наращивать 
свою долю.

Lenovo Vibe S 1 – стильно, 
мощно, современно!
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Объемы контрафактного программного обеспечения в Казахстане достигли 
критической отметки
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РаКУРС нового года
Айвар Байкенов озвучил свои предполо-

жения. «В начале декабря, вероятно, были 
интервенции, когда доллар достиг 307-308 
тенге, но через покупку валюты (порядка 
$200-300 млн). учитывая, что далее после-
довало резкое падение тенге (-13%), можно 
сказать, что Нацбанк в это время стоял в 
стороне», – отметил аналитик.

регулятор ранее заявлял, что он на-
меренно не осуществлял интервенции, 
для того чтобы сберечь золотовалют-
ные резервы. Падение цен на нефть еще 
больше мотивировало Нацбанк не рас-
пылять средства на покупку тенге. С на-
чала года нефть марки Brent подешевела 
более чем на 38,8%. если в начале 2015 
года она торговалась по 50 долларов за 
баррель, потом она просела до 36,4 дол-
лара за баррель, последний месяц сырье 
не поднималось выше уровня в 46 долла-
ров за баррель. «Основными причинами 
снижения цены на это сырье можно на-
звать укрепление доллара, переизбыток 
производства нефти и увеличение ее за-
пасов. Более того, замедление роста ки-
тайской экономики и снятие санкций с 
Ирана в начале 2016 года создают допол-
нительное давление на стоимость нефти. 
Ожидаем, что нефть Brent подешевеет до 

35-37 долларов к августу 2016 года», – 
уверены в BCC Invest.

К слову, ранее ОПеК на очередном за-
седании приняла решение, что не будет 
придерживаться установленных квот и 
намерена сохранять фактический уровень 
добычи – около 31,5 млн баррелей в сутки. 
Впрочем, аналитики считают, что даже та 
суточная квота в 30 млн баррелей, кото-
рая установлена картелем, вряд ли будет 
сокращена. «рынок в ближайшее время 
будет следить за тем, как меняется добы-
ча в странах ОПеК, особенно в Саудовской 
Аравии, которая всерьез настроена дем-
пинговать и вытеснять конкурентов, в 
частности, американские сланцевые ком-
пании. Будут опасения относительно тем-
пов роста мировой экономики. Пока что 
предпосылок для отскока нефти мы не ви-
дим. Вполне возможно, что будет еще одна 
волна (вероятно последняя) падения цены 
на нефть ниже 35 долларов за баррель, 
цена может зафиксироваться в коридоре 
30-33 доллара за баррель», – предполагает 
Айвар Байкенов. 

Аналитики уверены, что даже если 
нефть не будет в дальнейшем резко те-
рять в цене, курс тенге может потерять 
свои позиции. «При цене на нефть 35-37 
долларов за баррель доллар должен сто-
ить от 350 до 370 тенге. Поэтому мы не 

исключаем вероятность того, что тенге 
может опуститься на эти уровни в бли-
жайшее время. Однако мы все же счи-
таем, что средняя цена Brent в 2016 году 
будет в диапазоне 42-44 доллара за бар-
рель. При такой средней цене средний 
курс тенге будет в диапазоне 295-315 за 
доллар», – полагают в BCC Invest. 

Интеграция экономик Казахстана и 
россии также дает о себе знать. Ослабле-
ние рубля, несомненно, оказывает дав-
ление на тенге. рубль стал терять свои 
позиции после введения санкций против 
россии в марте прошлого года. С начала 
2014 года российская валюта обесцени-
лась на 121,8%, с начала 2015 года – на 
26,7%. По данным Центрального банка 
россии, если в начале года рубль стоил 
56,2 за доллар, 23 декабря он достиг от-
метки 71,1. Можно было бы предполо-
жить, что для того чтобы предоставить 
бизнесу более доступное финансирова-
ние, финрегулятор россии примет ре-
шение снизить ключевую ставку ниже 
11%. Между тем, по мнению Тимура Ниг-
матуллина, финансового аналитика ИХ 
«ФИНАМ», снижение ключевой ставки на 
ближайшем заседании выглядит мало-
вероятным. Так, по его словам, итоги за-
седания вряд ли повлияют на курс рубля. 
«На фоне санкций против Турции и осла-

бления рубля за последние два месяца на 
рынке возросли инфляционные ожида-
ния», – подчеркнул аналитик. 

Тимур Нигматуллин предположил, 
что если нефть Brent продолжит торго-
ваться в диапазоне 35-40 долларов за бар-
рель, до конца 2015 года не стоит ждать 
дальнейшего значительного ослабления 
рубля. «Скорее всего, доллар будет тор-
говаться в диапазоне 68-72 руб. С фун-
даментальной точки зрения дальнейшее 
устойчивое снижение цен на нефть мало-
вероятно. Нынешние ценовые уровни 
примерно соответствуют нижней грани-
це уровня себестоимости производства 
труднодобываемой нефти: сланцевая, 
глубоководная, нефтеносные пески», – 
считает он.

Аналитик не исключает, что спекуля-
тивно возможно краткосрочное снижение 
нефтяных котировок. «Но в среднесроч-
ной и долгосрочной перспективе даже 
текущие уровни выглядят слишком низ-
кими. учитывая снятие санкций с Ирана, 
который обещает увеличить экспорт на 
0,5-1 млн баррелей в день, снижение квот 
ОПеК крайне маловероятно», – уверен Ти-
мур Нигматуллин.

Он подчеркнул, что недавно введен-
ные санкции СшА против россии с эко-
номической точки зрения несущественно 
повлияют на рубль. «Дисбаланс спроса и 
предложения на валютном рынке из-за 
погашения внешних долгов фактически 
нивелирован благодаря запуску Цен-
тральным банком рФ механизма годо-
вого валютного реПО», – уточнили в ИХ 
«ФИНАМ».

[Начало На стр. 1]
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тУРЕЦКиЕ тоВаРы 
подоРожают

Цены на товары из Турции повысятся для 
казахстанских потребителей. Об этом на бри-
финге в Службе центральных коммуникаций 
при Президенте рК сообщил глава министер-
ства иностранных дел ерлан Идрисов. По его 
словам, данное повышение вызвано блоки-
ровкой транзита казахстанских грузов на рос-
сийской границе. «Конечно же, мы активно 
начали работать с нашими российскими пар-
тнерами, чтобы урегулировать эту ситуацию. 
К сожалению, пострадали наши бизнесмены, 
наши транспортники, и не только потому, что 
им пришлось долгое время стоять на границе 
без движения. Но и потому, что изменение 
маршрута сказалось на стоимости транс-
портировки товаров, а это в конечном счете 
сказалось на наших покупателях, которые вы-
нуждены будут (платить, – ред.) повышенную 
цену за те товары», – подчеркнул глава казах-
станского МИД. Как отметил министр, «таких 
ситуаций по большому счету не должно быть». 
(Kapital.kz)

гРЕф: эКоНоМиКЕ 
– СложНо, БаНКаМ – 
лЕгчЕ

если не произойдет ничего экстраорди-
нарного, банковский сектор рФ почувствует 
облегчение в 2016 году. При этом ситуация в 
российской экономике останется сложной. Об 
этом в интервью «Коммерсанту» сообщил гла-
ва Сбербанка герман греф. «Думаю, что в этом 
году мы все-таки прошли пик формирования 
резервов. Здоровые банки переварят плохие 
долги, и следующий год будет легче. Для бан-
ков, но не для экономики», – заявил греф. Пре-
зидент Сбербанка также высоко оценил по-
литику, проводимую ЦБ россии. «Они делают 
большое дело, и очень профессионально, не-
смотря на все возможные проблемы и угрозы», 
– отметил он. герман греф считает, что в 2016 
году будут закрыты 10% российских банков 
(на сегодняшний день их более 700). (lenta.ru)

КУРС тЕНгЕ: 
оБъЕКтиВНо

Министр экономики Казахстана ерболат 
Досаев прокомментировал произошедшее в 
последнее время обесценивание националь-
ной валюты. «Объективные причины есть. 
Исторически тенге был достаточно очень 
сильной валютой. Вы знаете, это произошло 
не за последний год и не за два года. За послед-
ние, можно сказать, семь лет. Поэтому доста-
точно объективные причины для этого были. 
Высокие цены на энергоносители, которые 
являются главной экспортной составляющей 
Казахстана, поэтому была возможность удер-
живать. Сегодня утренние цены, наверное, 
видели — это 36 долларов 20 центов за Brent. В 
соответствии с этим, наверное, реальная эко-
номика не может жить на бумаге и в реально-
сти», – заявил Досаев. Заявление было сделано 
на фоне резких скачков курса тенге: в поне-
дельник, 21 декабря, национальная валюта об-
новила рекорд падения стоимости, подешевев 
до 350 тенге за доллар. Вместе с белорусским 
рублем и украинской гривной казахстанский 
тенге был причислен к самым обесценившим-
ся валютам европы и СНг по итогам 2015 года. 
(REGNUM)

РоССия готоВа 
пРЕдоСтаВить 
иРаНУ до $5 МлРд

Первоначальный объем госкредита Ирану 
от россии составит $2,2 млрд, в целом кредит-
ная линия может достигнуть $5 млрд, заявил 
первый вице-премьер рФ Игорь шувалов. «Во-
прос о государственном кредите обсуждался, 
мы понимает его объем и как они будут его вы-
бирать. Сейчас надо договориться по параме-
трам контрактов поставки. Как только наши 
индустриальные силы будут готовы поста-
вить оборудование и выполнить контракты, 
мы будем готовы это оформить финансовыми 
документами», – отметил он. «Первые – это 2,2 
млрд долларов, 5 млрд долларов – это вся ли-
ния», – отметил шувалов. Он уточнил, что 2,2 
млрд долларов – это объем финансирования 
контрактов на строительство электростанций 
и электрификацию железных дорог, которые 
были подписаны в ходе визита президента рФ 
Владимира Путина, передает ТАСС. «Надо с 
двух этих очень важных и символичных про-
ектов начать», – добавил шувалов. Для вы-
деления кредита рФ и Иран должны догово-
риться о параметрах поставок оборудования, 
отметил вице-премьер. (vestifinance.ru)

СаНКЦии СШа 
оБойдУт ViSa

Секторальные санкции СшА в отноше-
нии российских банков не затрагивают опе-
рации с картами, сообщает банк ВТБ 24 в 
Facebook, ссылаясь на подтверждение этого 
факта международной платежной системой 
Visa. «Visa подтверждает, что секторальные 
санкции, о которых сообщил минфин СшА 22 
декабря 2015 года, не затрагивают операции 
по транзакциям с использованием карт Visa», 
– приводит банк информацию от платежной 
системы. ранее в пресс-службе ВТБ 24 заяви-
ли, что физические и юридические лица не 
пострадают от каких-либо ограничительных 
мер со стороны СшА. СшА во вторник, 22 де-
кабря, существенно расширили «украинские» 
санкционные списки: как черный, так и секто-
ральный. В черный список (SDN List) добавле-
ны компании и банки, активно работающие 
в Крыму, а также связанные с действующими 
фигурантами списка – генбанк, Крайинвест-
банк, Инресбанк, Мособлбанк, «Технопромэк-
спор», «Волгограднефтемаш» и другие. В спи-
сок секторальных санкций (со значительно 
менее строгими ограничениями - в частности, 
на возможность привлекать заимствования) 
добавлены «дочки» Сбербанка, ВТБ, «ростеха», 
в том числе ВТБ 24, Sberbank Europe AG, «Ян-
декс.Деньги». («Интерфакс»)
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«дочКи» ВтБ  
и СБЕРБаНКа  
В СаНКЦиоННоМ 
СпиСКЕ СШа

СшА расширили санкционные списки 
в отношении россии. В них внесены ВТБ24, 
«дочки» Сбербанка, а также «Яндекс.Деньги». 
Это необходимо, чтобы повысить эффектив-
ность введенных ранее санкций, объяснили 
в посольстве СшА в Москве. Министерство 
финансов СшА опубликовало списки рос-
сийских компаний и физических лиц, в от-
ношении которых введены санкции. Среди 
финансовых организаций в американском 
списке секторальных санкций упоминаются 
ВТБ24, банк VTB Africa, «дочки» ВТБ в Казах-
стане, Армении, Азербайджане, Беларуси, 
грузии, Сербии и на украине, «дочки» Сбер-
банка в Беларуси, швейцарии, Австрии и на 
украине, «ВТБ Капитал Холдинг», ООО «ВТБ 
Страхование», ОАО «ВТБ лизинг», ЗАО «Сбер-
банк. Автоматизированная система торгов» и 
т.д. (Kapital.kz)

аБР ВыдЕлит 
КазахСтаНУ  
$1 МлРд 

Депутаты мажилиса парламента Казах-
стана одобрили ратификацию соглашения о 
займе с Азиатским банком развития (АБр) на 
$1 млрд. «Средства займа будут направлены 
на финансирование дефицита бюджета 2016 
года, что позволит поддержать основные при-
оритеты социально-экономического разви-
тия страны и выполнение стратегических мер 
правительства по стимулированию экономи-
ки и содействия экономическому росту», – от-
метил Бахыт Султанов, министр финансов. По 
словам министра, заем АБр предоставляется 
со сроком погашения пять лет, включая трех-
летний льготный период. «указанные сред-
ства займа являются важными в условиях 
установленного дефицита бюджета, и данное 
соглашение требует скорейшего вступления 
в силу, так как средства займа зарезервирова-
ны для республики Казахстан специальным 
фондом АБр на 2015 год», – отметил Султанов. 
(Bankir.ru)

ВВп СШа  
за iii КВаРтал 
пЕРЕСМотРЕН  
В хУдШУю СтоРоНУ

Оценка роста ВВП СшА в III квартале пере-
смотрена в сторону понижения – с 2,1% до 
2% в годовом выражении, свидетельствуют 
окончательные данные Министерства тор-
говли СшА. Опрошенные Bloomberg экспер-
ты прогнозировали пересмотр показателя до 
1,9%.Пересмотр оценки роста ВВП отражает 
ухудшение ситуации в торговле в конце лета 
– начале осени. Согласно итоговым данным, 
экспорт вырос на 0,7%, а не на 0,9%, как было 
объявлено ранее. Оценка роста импорта из-
менена с 2,1% на 2,3%. Кроме того, ухудше-
ние оценки роста ВВП в III квартале связано с 
пересмотром показателя роста складских за-
пасов. Индекс Core PCE (Personal Consumption 
Expenditures, Excluding Food & Energy), кото-
рый учитывает ФрС при оценке рисков ин-
фляции, в III квартале вырос на 1,4%, а не на 
1,3%, как сообщалось ранее. («Вести эконо-
мика»)

тУРЕЦКий 
ЦЕНтРоБаНК 
СохРаНил СтаВКУ

Турецкий Центральный банк неожиданно 
оставил во вторник основную процентную 
ставку недельного реПО на уровне 7,5%, что, 
вероятно, приведет к росту беспокойства 
из-за угрозы его независимости и усилит 
давление на валюту страны. Аналитики и ин-
весторы многократно призывали банк к подъ-
ему ставки с целью сдерживания инфляции и 
поддержки лиры, которая пострадала на фоне 
роста напряженности на юго-востоке страны 
и масштабного конфликта с россией в связи 
со сбитым бомбардировщиком Су-24. В то же 
время турецкий Центробанк длительное вре-
мя находится под политическим давлением, 
которое не дает ему ужесточить денежно-кре-
дитную политику. Президент страны Тайип 
Эрдоган неоднократно призывал банк к сни-
жению ставки и даже приравнял высокие про-
центные ставки к государственной измене. 
(Reuters)

аВСтРийСКий 
фиНРЕгУлятоР 
заСтаВит  
поВыСить  
Капитал

Австрийский финансовый регулятор 
FMA потребовал от 12 банков повысить до-
статочность капитала до 2% взвешенных по 
риску активов до начала 2019 года, чтобы по-
крыть системные риски. Банки Erste Group 
Bank, Raiffeisen Bank International, Raiffeisen 
Zentralbank Oesterreich и UniCredit Bank Austria 
начнут с повышения достаточности капитала 
на 0,25% в январе 2016 года, а затем должны 
будут удваивать этот показатель до января 
2019 года. Требования по увеличению капи-
тала также распространяются на банки Bawag 
PSK, Hypo NOe, Hypo Tirol, Oberoesterreichische 
Landesbank, Raiffeisenbank Niederoesterreich, 
Raiffeisenlandesbank Oberoesterreich, 
Sberbank Europe и Vorarlberger Landes- und 
Hypothekenbank. Данным кредитным учреж-
дениям придется повысить свой капитал на 
1% к 2019 году. Австрийские банки в послед-
нее время жалуются на то, что ужесточение 
требований от финрегуляторов сказывается 
на их финансовых показателях. (Reuters)
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ольга фоминских

Капитал.kz побеседовал с 
одной из ярких личностей 
и принципиальных 

финансистов страны Умут 
Шаяхметовой, главой Народного 
банка Казахстана. Собеседница 
поделилась своим мнением 
относительно развития 
банковского сектора и опытом 
руководства крупнейшим банком 
страны

- В январе 2016 года будет уже 7 лет, 
как вы возглавляете Народный банк... 
Сделали ли вы для себя какие-то персо-
нальные или профессиональные выво-
ды?

- Это, наверно, самый длинный срок 
руководства в банке за годы независимо-
сти страны. Я вынесла важный урок, что 
безвыходных ситуаций не бывает. В лю-
бой сложный момент главное – не терять 
рассудка, не впадать в панику, собраться и 
четко понять, что нужно сделать для реше-
ния того или иного вопроса. Мое руковод-
ство банком началось в разгар кризиса – в 
январе 2009 года. григория Александро-
вича (Марченко – ред.) назначили в Нац-
банк, а буквально через 3 дня произошли 
девальвация национальной валюты и де-
фолты БТА и Альянса. И все покатилось, 
необходимо было на ходу включаться – 
это, наверное, для всех был такой первый 
опыт. Но, как говорится, за одного битого 
двух небитых дают. 

Сделала и большие выводы по людям. 
В 2009-м для меня было огромным шоком, 
когда некоторые крутые заемщики в кри-
зисные моменты быстро сдувались и про-
являли себя не совсем красиво, не всегда 
адекватно и честно. Для меня было боль-
шим открытием, что люди могут себя по-
разному проявить в сложных ситуациях, и 
эта крутость не всегда оказывается сутью 
того или иного человека. 

Получила также колоссальный опыт в 
работе с коллективом. Возглавив органи-
зацию с 12 тыс. сотрудников, необходи-
мо было развивать такие принципы, как 
лидерство, мотивация, умение работать с 
людьми. Я всегда понимала, что если хо-
чешь изменить людей, начни с себя. Чест-
но работай и требуй честной работы от 
коллектива, профессионально работаешь 
– требуй этого от людей. 

За эти годы приходилось самой боль-
ше ездить по регионам и чаще общаться 
с клиентами. Получила также огромный 
опыт работы с правительством, до это-
го я была заместителем председателя на 
корпоративном блоке и не сталкивалась с 
госструктурами. Но с конца 2008 года мы 
еженедельно бывали в Астане – решали 
многие вопросы. Там ты четко понимаешь, 
что все сказанное тобою должно быть про-
фессиональным, продуманным, и ты не-
сешь большую ответственность за каждое 
свое слово перед коллективом, клиента-
ми, регулятором и госорганами.

- Всегда интересовало, тяжело ли вам 
было вставать у руля халыка и выхо-
дить к тем же журналистам после Мар-
ченко? 

- умение выступать пришло с опытом. 
Вы правы, григорий Александрович – че-
ловек огромной харизмы, высокого ин-
теллекта, авторитета, широко известный 
не только внутри Казахстана, но и за ру-
бежом. Это требовало от меня большей 
ответственности, потому что не хотелось 
выглядеть бледно на фоне григория Алек-
сандровича. Первый опыт выступления пе-
ред журналистами на пресс-конференции, 
когда меня представляли, был большим 
стрессом для меня. Но я поняла, что самое 
главное придерживаться своих принци-
пов, честности, искренности и своей граж-
данской позиции, и люди это ценят. Про-
сто быть собой. Я внутри банка такая же, 
как и на пресс-конференциях. 

- что значит управлять крупнейшим 
банком страны?

- Первое, что приходит на ум – большая 
ответственность, поскольку коммерче-
ская структура – это всегда коммерческие 
риски плюс ответственность за людей, за 
свои решения, назначения, снятия, нака-
зания. Просчитывать свои действия на шаг 
вперед и очень ответственно подходить к 
своим решениям. Например, сегодня меня 
очень волнует тот факт, что ситуация в 
стране усложняется и возникают такие 
элементарные риски, как криминоген-
ность. В связи с этим мы усиливаем техни-
ческое оснащение наших офисов, охрану, 
безопасность, особенно в регионах. 

- В этом году было объявлено о не-
скольких сделках на финансовом рын-
ке… продолжится ли тенденция к кон-
солидации в следующем году?

- Я полагаю, что 2016 год будет более 
сложным, нежели уходящий. Банковский 
сектор не станет исключением, поскольку 
ухудшение экономического положения в 
стране будет влиять на уровень капита-
лизации банков, их доходность, качество 
активов и портфеля. Финансовые инсти-
туты, которые столкнутся с этими пробле-
мами, будут вынуждены рассматривать 
возможности для слияния. В начале года у 
нас было 38 банков, сегодня – 35, поэтому 
тенденция на дальнейшее снижение числа 
игроков продолжится, а, возможно, кто-то 
и вовсе уйдет с рынка.

- Сколько игроков может остаться, по 
вашему мнению? 

- Я думаю, неправильно называть аб-
солютные цифры. у каждого банка своя 
ниша, своя клиентская база и каждый 
имеет право на жизнь.

- о праве на жизнь – не так давно 
данияр акишев обозначил, что до сен-

тября 2016 года будут проведены все 
стресс-тесты банков. Не означает ли 
это, что рынок ждет очистка от «пло-
хих» игроков?

- Возможно. В этом вопросе я понимаю 
регулятора – нужно действовать на пред-
упреждение проблем, а не на решение их 
потом. если сегодня нарастают риски и 
высок уровень ухудшения ситуации в бли-
жайший год-полтора, их необходимо ми-
тигировать, или, иначе говоря, устранять. 
Это может быть сделано как с помощью 
увеличения капитала, поддержки акци-
онеров, так и другими регуляторными 
методами. В итоге такие меры позволят 
уменьшить влияние на клиентов, в пер-
вую очередь на физические лица – самую 
чувствительную часть клиентской базы, 
поскольку это всегда связано с социальны-
ми вопросами. Я считаю, что проведение 
стресс-тестов необходимо, – все должны 
трезво понимать, к чему может привести 
негативный сценарий. Например, мы не-
давно провели все стресс-тесты развития 
банка при различных сценариях и пришли 
к выводу, что и при цене на нефть в $20 мы 
будем себя комфортно чувствовать.

- В связи с ухудшением экономиче-
ской ситуации возможны ли какие-ли-
бо изменения в Народном банке в сле-
дующем году?

- Критичные изменения не планируют-
ся – продолжим двигаться в рамках своей 
бизнес- и IT-стратегии, а также наращи-
вать технологии и расширять продажи че-
рез дистанционные каналы. 

Мы также продолжаем менять форма-
ты наших отделений, сегментируем кли-
ентов более точечно. Относительно ка-
дровой оптимизации, также не планируем 
сокращения. Однако мы оптимизировали 
расходы на маркетинг и рекламу, также 
отменили празднование корпоративного 
Нового года, то есть те направления, ко-
торые не влияют непосредственно на пер-
сонал или клиентов. Все, что касается со-
трудников, развития бизнеса, сервиса для 
клиентов, – это все остается. 

- Не так давно вы поднимали вопрос 
о ваших ожиданиях касательно сотруд-
ничества Нацбанка и банков…

- Действительно, я неоднократно под-
нимала вопрос относительно большей 
прозрачности и готовности к диалогу со 
стороны Нацбанка, а также по поводу ли-
берализации рынка. Требования, прось-
бы, ожидания у нас все те же. регулятору 
также необходимо смотреть на развитие 
банковского сектора, а не только регули-
ровать и надзирать. 

Актуален, впрочем, и вопрос выхода 
государства из тех секторов, где может 

работать полноценный рынок. участни-
кам рынка необходимо дать возможность 
работать в конкурентных условиях. Не-
правильно, когда в стране существует гос-
монополизм или, если хотите, госкапита-
лизм.

- На рынке периодически возникает 
информация о расколе внутри банков-
ского сообщества… так ли это?

- Я бы не называла это расколом, скорее, 
это разные точки зрения, и такой процесс 
есть всегда. Это как раз та конкуренция, 
которая должна быть на рынке, где банки 
борются за своих клиентов, за свои рынки. 
Да, конкуренция есть, но она в первую оче-
редь выгодна потребителю услуг, посколь-
ку игроки вынуждены снижать ставки, 
комиссии, улучшать условия. Обостряется 
конкуренция в период кризиса, поскольку 
рынок и экономика сжимаются, хороших 
заемщиков становится меньше, а количе-
ство банков то же самое. В этом году, на-
пример, на фоне дефицита ликвидности 
тенге было ужесточение конкуренции за 
тенговые депозиты нацкомпаний и еНПФ. 
Но в этой борьбе главное – не допускать 
двойных стандартов. Не должно быть под-
водных камней и черного пиара, потому 
что черные технологии не столько влияют 
на твоих конкурентов, сколько порождают 
недоверие и недопонимание у физических 
лиц. А этого не хотелось бы. Конкуренция 
должна быть понятной и здоровой. 

- Вопрос доверия к банковскому сек-
тору очень актуален, даже вспомним 
кризис 2008 года…

- Действительно, доверие населения 
к банкам очень хрупко, и его кризис мо-
жет спровоцировать отток депозитов из 
системы. Это страшно. Смс-атака на три 
казахстанских фининститута в прошлом 
году показала, что такое недоверие может 
положить банк за 3 дня, поскольку люди 
начинают массово изымать свои средства. 
Таких необоснованных спекулятивных 
ситуаций и панических настроений допу-
скать нельзя, поэтому, повторюсь, конку-
ренция должна быть здоровой, честной и 
без применения черных технологий.

если же говорить о нынешнем состоя-
нии банковского сектора, он достаточно 
надежный, стабильный, кризисоустой-
чивый. Больших рисков в системе я не 
вижу. Будут сложности, будет снижение 
доходов, сжатие по прибыльности, но все 
в пределах допустимого уровня. Таких 
рисков, как, например, были в 2009 году, 
когда произошел дефолт двух крупнейших 
банков страны, и они не смогли ответить 
по своим обязательствам, сегодня нет. Все 
банки относительно здоровые и более под-
готовленные к новым вызовам. К тому же 

на рынке нет пузыря, который был в пре-
дыдущий кризис, как, впрочем, и нет тех 
внешних долгов у банков. Однако все еще 
актуальным остается вопрос тенговой 
ликвидности.

- Не правильным ли будет в этой си-
туации для стимулирования перевода 
вкладов из долларовых в тенговые по-
высить ставку по ним?

- Сейчас предлагается увеличить став-
ку гарантирования депозитов для физиче-
ских лиц до 12%. ранее я высказывалась 
против повышения ставки. С другой сто-
роны, сегодня уровень инфляции уже до-
стиг 12%, и, конечно, справедливо предла-
гать ставки по тенговым вкладам хотя бы 
не ниже ее уровня. Моя основная мысль, 
почему я выступала против повышения 
ставки, заключалась в увеличении стои-
мости фондирования для банков и, как 
следствие, для заемщиков. Я, как банкир, 
получив деньги под 12%, должна выдать 
их минимум под 15%, а это уже слишком 
дорого для МСБ. 

Вообще, вопрос длинных дешевых де-
нег я поднимала в начале 2010-х годов, он 
до сих остается актуальным. Это очень 
критичный момент – дорогие деньги тяже-
ло осваивать и кредитовать. Отсутствие 
длинной ликвидности приведет к сжатию 
кредитного рынка и экономики – это тот 
замкнутый круг, который нужно разо-
рвать и найти решение. если мы получаем 
дешевые длинные деньги, кредитуем эко-
номику и производственные компании с 
конкурентным преимуществом, возника-
ет мультипликативный эффект на населе-
ние, заработные платы и на потребление. 
Эти средства способны разогнать эконо-
мику и простимулировать ее. 

- где можно взять эти средства?
- Сегодня это только деньги еНПФ. Аль-

тернативой могли бы стать и средства го-
сударственных программ, как в 2009 году. 
На тот момент эти госсредства сыграли 
огромную стабилизирующую, я бы даже 
сказала, переломную роль. Благодаря им в 
прошлый кризис наша экономика быстро 
вышла из стагнации.

- обращались ли вы к правительству, 
Нацбанку с подобными предложения-
ми?

- Конечно. В течение этого года мы не-
однократно поднимали вопрос по поводу 
средств еНПФ, а также их справедливого 
распределения. Какие-то банки получают 
средства размером в 3 капитала, какие-то 
– всего в 0,5% от капитала. Нам не совсем 
была понятна эта схема. Сегодня и вовсе 
обсуждается вопрос о том, чтобы пенси-
онные средства пошли на финансирова-
ние дефицита госбюджета. Понятно, что 
в стране имеются проблемы с дефицитом 
бюджета – этот вопрос также нужно ре-
шать. Но в любом случае я уверена, что 
решение будет найдено. 

- Усложняет ситуацию и высокая дол-
ларизация экономики… Возможно ли 
вернуть доверие к тенге, на ваш взгляд?

- Однозначно, это не быстрый процесс. 
Недоверие к тенге формировалось долгое 
время – этот процесс начался с февраля 
2014 года и почти два года мы живем в та-
кой ситуации, когда было сказано одно, а 
решения принимались другие. Это, конеч-
но, сформировало негативное отношение 
к национальной валюте и спровоцировало 
рост вкладов в инвалюте. После этого нель-
зя надеяться на то, что за неделю все пере-
вернут свои вклады в тенге. Я думаю, этот 
процесс займет не меньше полугода, но его 
возможно развернуть. Самое главное – объ-
яснять, что будет и почему это происходит. 
если имеются некие триггеры (цена на 
нефть, паритет тенге к рублю, долгосроч-
ные это или краткосрочные тенденции), 
они должны работать. К тому же стоит по-
нимать, что если ваши текущие расходы в 
тенге, то лучше их не переворачивать в ин-
валюту, больше потеряете на конвертации. 
Курс уже не будет идти только вверх, он бу-
дет более волатильным и будет зависеть от 
макроэкономической ситуации.

- Вернемся к отношениям в финансо-
вом сообществе. чего на сегодняшний 
день, по вашему мнению, не хватает 
банкирам?

- Возможно, иногда нам не хватает 
единства, но опять же у каждого из нас 
свой интерес – кто-то занимает малень-
кую нишу, кто-то большую. 

- Вам пророчили кресло в Нацбанке. 
Вы хотели бы? или в государственные 
органы? там бы пригодился человек из 
коммерческой структуры…

- Нет, сейчас мне очень интересна рабо-
та в Народном банке. Мы все равно банк 
номер один, пусть не по активам, но по 
живым клиентам, по живому балансу, по 
живому портфелю, по количеству карто-
чек и физических лиц. Бизнес продолжает 
расти, возникает много вызовов, что дает 
еще больший стимул для работы. Мы за 
последние годы с третьего банка выросли 
до второго – я думаю, что это отличный 
показатель. у меня иногда спрашивают: 
ну и что дальше? Не знаю, возможно, от-
крою свою консалтинговую компанию 
– появится больше свободного времени, 
возможно, буду зарабатывать те же деньги 
или буду сидеть почетным членом совета 
директоров. Но, повторю, сейчас мне инте-
ресно работать здесь.

- Как после трудовых будней снимае-
те стресс? чтение, сериалы?

- Все свое свободное время я стараюсь 
проводить с семьей и со своей маленькой 
дочерью. Сыновья уже взрослые и учатся 
за рубежом. Пока у меня нет времени про-
водить полвечера с книгой в руках, я не 
смотрю сериалы, зато мы с дочкой посеща-
ем все премьеры мультфильмов. Все, что 
я читаю, касается, прежде всего, работы, 
начиная от периодики, исследований и за-
канчивая аудиторскими отчетами.

Вероника герман

Большая часть экономического со-
общества ожидает, что следующий 
год будет непростым, поскольку бо-

лее остро будут ощущаться последствия 
девальвации, произошедшей в этом году. 
Продолжат оказывать влияние и неста-
бильность цены на нефть, экономическое 
развитие наших торговых партнеров, а 
также различные политические и эконо-
мические ситуации в мире. «Капитал.kz» 
представляет самые ожидаемые эконо-
мические и банковские события в 2016 
году.

Высокая волатильность курса 
тенге 
В следующем году, полагают аналитики, 
сохранятся неблагоприятные тенденции, 
сложившиеся в 2015 году и определившие 
вектор отрицательной экономической ди-
намики. В связи с этим стоит ожидать, что 
валютный рынок Казахстана продолжит 
лихорадить. По разным прогнозам, курс 
тенге к доллару может составить от 310 до 
375 тенге. В большей части волатильность 
нацвалюты будет определять влияние та-
ких факторов, как ценовая ситуация на 
сырьевом рынке, котировки мировых ва-
лют, экономическая ситуация в россии и 
Китае.

Ставки по тенговым депозитам 
будут повышены, а в инвалюте – 
снижены
Во вторник Данияр Акишев, председатель 
Национального банка, согласился с тем, 
что на сегодняшний день назрела необхо-
димость увеличения ставок по тенговым 
депозитам. Основным фактором он на-
звал уровень инфляции, который сейчас 
составляет 12,8%. «Мы сейчас этот вопрос 
обсуждаем, думаю, в течение ближайшего 
месяца мы это решение объявим», – заявил 
Данияр Акишев. Предположительно став-
ка может вырасти до 12%. глава Нацбанка 
также отметил, что в настоящее время об-
суждается вопрос по снижению ставок по 
вкладам в иностранной валюте. Эксперты 
полагают, что в случае снижения ставка 

по депозитам в инвалюте может снизить-
ся до 2-2,9%.

Консолидация на банковском 
рынке
За последние 2 года сразу три иностран-
ных игрока покинули казахстанский ры-
нок. Эксперты ожидают продолжение 
этой тенденции и в следующем году – не 
исключен и уход некоторых игроков. В 
этом году, например, евразийский банк 

заявил о приобретении БанкаПозитив 
Казахстан, который ранее принадлежал 
турецким акционерам. Сумма сделки со-
ставит не более $32 млн. Переговоры дли-
лись полгода. 

инфляция в Казахстане  
составит 8%
По итогам 2016 года инфляция прибли-
зится к 8%, опять же спрогнозировал Да-
нияр Акишев. По его словам, в 2016 году 

инфляция сохранится на высоком уров-
не, в целом она будет иметь затухающий 
характер. «Мы ожидаем, что в четвертом 
квартале 2015 года будет значительное 
снижение инфляции, которая приблизит 
инфляцию к 8% по итогам 2016 года. По-
этому основной задачей Нацбанка станет 
стабилизация инфляционных ожиданий 
и возвращение показателей по инфляции 
в установленный коридор 6-8% по ито-
гам 2016 года», – подытожил глава НБ рК.

Банки пройдут стресс-тесты
Опять же со ссылкой на слова Данияра 
Акишева стоит ожидать, что результаты 
стресс-тестирования казахстанских бан-
ков будут готовы к сентябрю 2016 года. 
Они должны дать реальную картину по-
тенциальных убытков банков в резуль-
тате реализации стрессового сценария и 
необходимый размер докапитализации 
банков. При этом, пообещал глава ведом-
ства, Нацбанк проведет оптимизацию ре-
гуляторных требований за счет внедрения 
международных стандартов по срокам, 
максимально приближенным к Базель-3. 
Будут отменены дублирующие нормы и 
лимиты. результатом этой работы должно 
стать повышение конкурентоспособно-
сти отечественных банков, что позволит 
выдержать конкуренцию на финансовом 
рынке в рамках вступления Казахстана в 
ВТО и еАЭС.

Будет отменено ограничение на 
прирост беззалоговых займов
С 2016 года планируется отменить тре-
бование, оговаривающее лимит на 30%-
ный прирост беззалоговых займов. Но при 
этом Нацбанк намерен заменить данный 
норматив на риск по взвешиванию, то 
есть по необеспеченным потребитель-
ским кредитам с высоким уровнем риска, 
например, высокий уровень долговой на-
грузки, наличие просрочки у клиентов 
банка, к ним будут предъявляться новые 
требования. Новые нормативы будут тре-
бовать от банка большего объема резерва 
и капитала при проведении каких-то опе-
раций. Такую меру на этой неделе озвучи-
ли представители НБ рК.

Умут Шаяхметова: 
«Больших рисков  
в системе я не вижу»

экономические ожидания 2016 года

В наше время банкиры должны быть 
не только финансистами, но и 
убежденными новаторами в своем 

ремесле. В мировой истории есть приме-
ры успешных банкиров, которые умели 
предвидеть будущие тенденции. Это по-
зволило им продвинуться далеко вперед 
и стать ориентиром для всех остальных. 
Примерно так можно описать Банк Аста-
ны, который активно завоевывает клиен-
тов благодаря своим уникальным реше-
ниям. Итоги года, основные изменения и 
преимущества инновационных банков-
ских продуктов «Капитал.kz» обсудил с 
Искендером Майлибаевым, Председате-
лем Правления Банка Астаны.

- искендер Едыгеевич, какие основ-
ные тенденции в банковском секторе 
были обозначены в этом году?

- год прошел под знаком девальва-
ционных ожиданий, которые привели 
к масштабной конвертации тенговых 
вкладов в валютные. Причем в рознич-
ном секторе эта тенденция наблюдалась 
наиболее ощутимо, нежели в корпора-
тивном. Высокая долларизация депози-
тов в итоге привела к сокращению тенго-
вой ликвидности на рынке и росту ставок 
привлечения в национальной валюте. И 
сегодня на рынке сложилась уникаль-
ная ситуация: ставки для привлечения 
вкладов юридических лиц существенно 
выше, чем для физических. Хотя раньше 
все было наоборот. 

В этом году произошли два крупных 
слияния в первой банковской десятке: 
Казкома с БТА Банком, а также Альянса, 
Forte банка и Темiр банка. Я полагаю, что 
тенденция по укрупнению может про-
должиться и в банках второго дивизиона. 

В целом же мы видим, что банки стали 
работать над вопросами эффективности 
бизнеса, развития дистанционных кана-
лов обслуживания и продаж, улучшать 
карточный бизнес. Нам приятно осоз-
навать, что мы одни из первых задали 
этот тренд, и в настоящее время многие 
игроки приходят к пониманию того, что 
необходимо развивать удаленные кана-
лы продаж. Это означает, что банковский 
сектор правильно оценивает вектор свое-
го развития, по крайней мере это касает-
ся розничных клиентов и индивидуаль-
ных предпринимателей. 

- Вопрос тенговой ликвидности был 
самым обсуждаемым в этом году как 
среди крупных игроков, так и среди 
небольших… Как ваш банк справился 
с этой ситуацией? 

- Понятно, что банкам без привлече-
ния фондирования развиваться практи-
чески невозможно. Но, если говорить о 
Банке Астаны, мы успешно справились 
с задачей. За год мы увеличили размер 
активов, и это был реальный рост – без 
учета переоценки валютных активов по-
сле девальвации. Добиться этого нам по-
зволили правильный риск-менеджмент и 
активная работа с клиентами. Мы очень 
быстро принимаем решения, так как у 
нас намного меньше ненужных уровней. 
Понятно, есть требования, предъявля-
емые регулятором и, безусловно, мы их 
соблюдаем, но в целом корпоративное 
управление в нашем банке построено 
очень гибко и эффективно. Мы можем 
буквально ежедневно адаптироваться 
под меняющиеся условия и потребности 
клиентов, что гарантирует нам статус эф-
фективного партнера. 

- В период тотального снижения 
рейтингов вашему банку они были по-
вышены…

- В этом году агентства мало кому по-
вышали рейтинги, это связано с объек-
тивными причинами. На решение о по-
вышении кредитного рейтинга нашему 
банку повлияли рост собственного капи-
тала и диверсификация фондирования 
как юридических лиц, так и физических.

решение таких международных рей-
тинговых агентств, как S&P, Fitch Ratings, 
является объективным признанием уси-
лий менеджмента банка, которые пред-
принимаются для повышения надежно-
сти, улучшения конкурентоспособности 
на рынке. Fitch в своем заключении так-
же указало, что текущие показатели ка-
чества активов у Банка Астаны лучше 
средних значений по сектору и капита-
лизация банка является адекватной.

- Кстати, ваш банк в ноябре увели-
чил собственный капитал на 4,5 млрд 
тенге…

- увеличение было запланировано в 
рамках стратегии развития и направле-
но на улучшение показателей достаточ-
ности капитала и его устойчивости к аб-
сорбированию рисков. Банк совместно с 
акционерами и в дальнейшем планирует 
осуществлять увеличение уровня своей 
капитализации, которая будет соответ-
ствовать темпам роста активов. Часть 
привлеченного капитала будет направ-
лена на более активное развитие дистан-
ционных каналов и услуг банка. 

увеличение капитала – это, прежде 
всего, сигнал клиентам и партнерам, что 
акционеры не останавливаются на до-
стигнутом и готовы дальше инвестиро-
вать в развитие банка. 

- В продолжение темы поддержки 
акционеров… после покупки банка 
его стратегия полностью изменилась – 
почему все-таки мобильный банкинг и 
интернет-банкинг?

- Когда в начале 2013 года наши акци-
онеры приобрели банк, перед нами была 
поставлена задача полностью перестро-

ить его стратегию. Нам хотелось создать 
такой сервис, которым можно было бы 
самим с удовольствием пользоваться. 

Нам потребовалось достаточно мно-
го времени и энергии, чтобы правильно 
оценить, в каком направлении двигать-
ся. Безусловно, мы все понимали, что бу-
дущее за технологиями. Автоматизация 
процессов и переход в удаленные каналы 
продаж позволяют сократить расходы 
и сделать банк более эффективным. По-
вышая эффективность, у нас появляется 
возможность предлагать своим клиен-
там более качественный и быстрый сер-
вис. Я полагаю, мы выбрали правильное 
направление – построить технологич-
ный банк с высоким качеством обслужи-
вания, при этом снизив расходы. 

если посмотреть на банковский ры-
нок Казахстана, то у нас сегодня пред-
ставлено более 30 игроков и, по сути, все 
они предлагают стандартный набор про-
дуктов и услуг. у 25 из них есть интернет-
банкинг, а 14 предлагают мобильный 
банкинг. Однако, на наш взгляд, важны 
детали. Мы поставили перед собой цель 
создать удобное и понятное мобильное 
приложение. Сегодня наш мобильный 
банк – это дистанционная система об-
служивания в круглосуточном режиме. 
При этом не обязательно быть нашим 
клиентом. Вы можете привязать карту 
любого банка и оплачивать через наш 
мобильный банк или интернет-банк ус-
луги и товары абсолютно бесплатно, без 
комиссии. 

Понятно, что можно предлагать одно 
и то же, но разница в двух-трех уникаль-
ных «фишках» может полностью перекро-
ить рынок. Я уверен, что у нас передовое 
мобильное приложение и действительно 
удобный интернет-банк. Плюс к этому 
мы предлагаем отличные карточные 
продукты, которые по совокупности про-
дуктовых характеристик значительно 
лучше, чем у многих конкурентов. До-
бавьте к этому отсутствие комиссий за 
обслуживание большинства карточек, 
внутрибанковские переводы на теку-
щие и депозитные счета, оплату товаров 
и услуг, конвертацию валюты и многое 

другое. И все это в режиме 24/7. В итоге 
мы получаем очень выгодный продукт 
вкупе с уникальным мобильным прило-
жением. Кстати, мультивалютные и кре-
дитные карточки в нашем банке клиенты 
могут заказывать не в отделении, как у 
многих банков, а дистанционно, и наши 
курьеры бесплатно доставляют их прямо 
домой или в офис. 

Мы живем в век высоких технологий. 
Зачем же тратить свое время на очереди? 
Банк – это не то место, куда нужно прихо-
дить, если все операции можно провести 
удаленно.

- Не означает ли для вас уход в ин-
тернет - отказ от традиционных офи-
сов?

- Пока еще нет. На сегодняшний день 
мы представлены в 6 регионах, в течение 
следующего года откроем филиалы еще в 
3-4 крупных городах и несколько новых 
отделений. На этом мы исполним основ-
ные задачи по развитию филиальной 
сети в среднесрочной перспективе. Но, 
отмечу, что мы – универсальный банк и 
у нас есть интересные предложения для 
малого и среднего бизнеса. Мы активно 
участвуем в государственных програм-
мах, поэтому нам необходимо присут-
ствовать в определенных регионах. 

- Каким вы бы хотели видеть свой 
банк через лет пять?

- Мы бы хотели входить в пятерку луч-
ших банков по качеству обслуживания. 
Этот показатель для нас важнее, нежели 
доля на рынке или размер активов. если 
достичь этой цели, тогда наверняка банк 
будет и финансово успешным, и занимае-
мая доля рынка – соответствующей. 

Мы также хотим быть лидерами в об-
ласти развития дистанционных каналов 
обслуживания. Через 5 лет банк должен 
ассоциироваться у клиентов как иннова-
ционный банк с высокими стандартами 
качества. 

- Сервис, инновации – это важные 
вопросы для банков, а как же продук-
товые решения?

- Мы направляем свои силы на те на-
правления, которые сегодня особенно 
востребованы нашими клиентами, по-
этому определили для себя как приори-
тет розницу и МСБ. Последнему, кстати, 
мы предлагаем ряд уникальных продук-
тов. Одним из таких является факторинг. 
В этом направлении я могу назвать нас 
пионерами. Факторинг – хорошая аль-
тернатива традиционному кредиту на 
оборотные средства. Во-первых, это, по 
сути, беззалоговое финансирование и, 
во-вторых, клиент получает деньги сра-
зу после уступки требования оплаты за 
поставленный товар банку, минуя все 
формальности как при стандартном кре-
дитовании. Однако многие клиенты еще 
не знают о преимуществах факторинга, 
поэтому мы активно информируем их, в 
том числе в партнерстве с государствен-
ными институтами поддержки. 

Для частных лиц у нас есть стандарт-
ный набор продуктов: депозиты и по-
требительское кредитование. Также мы 
предлагаем кредитные карты с очень вы-
годными условиями и ломбардное кре-
дитование. В дальнейшем большинство 
кредитных розничных продуктов мы 
планируем «упаковывать» в «пластик», 
потому что это выгодно всем – и клиен-
там, и банку.

Качество обслуживания 
важнее доли на рынке
Как стать ориентиром для всех?
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СоглаШЕНиЕ  
оБ УглУБлЕННоМ 
паРтНЕРСтВЕ 
подпиСали 
КазахСтаН и ЕС

Казахстан и европейский союз заключили 
новое соглашение об углубленном партнерстве 
и сотрудничестве. Документ  в Астане подпи-
сали министр иностранных дел Казахстана 
ерлан Идрисов и Верховный представитель еС 
по иностранным делам и политике безопас-
ности Федерика Могерини. «Это историческое 
событие. Мы удостоены чести подписать это со-
глашение с госпожой Могерини в присутствии 
премьер-министра Казахстана и в присутствии 
послов стран-членов еС. Этому особому собы-
тию предшествовала кропотливая работа на 
протяжении трех лет», – сказал ерлан Идрисов. 
В соглашении обозначены 29 сфер взаимодей-
ствия, добавил он. Как сообщалось, переговоры 
между Казахстаном и еС по новому соглаше-
нию велись в течение трех лет и завершились 
в ходе визита президента Казахстана Нурсулта-
на Назарбаева в Брюссель 9 октября 2014 года. 
20 января текущего года в Брюсселе стороны 
провели парафирование текста соглашения. 
евросоюз является главным торговым и инве-
стиционным партнером Казахстана. По инфор-
мации казахстанской стороны, объем внешней 
торговли с еС за 11 месяцев 2014 года достиг 
почти 50 млрд долларов. Казахстан, в свою 
очередь, является третьим крупнейшим по-
ставщиком энергоносителей в европу из стран, 
не являющихся членами ОПеК (после россии и 
Норвегии).  («интерфакс-Казахстан»)

Рф и КазахСтаН 
оБСУдили итоги 
РаБоты ЕаэС

удар по экономикам стран евразийского 
экономического союза (еАЭС) был бы гораздо 
сильнее, однако достигнутые договоренности 
дали позитивный эффект. Об этом заявил пре-
зидент рФ Владимир Путин во время встречи с 
президентом республики Казахстан Нурсулта-
ном Назарбаевым. «Наше стратегическое пар-
тнерство поступательно развивается, несмотря 
на известные сложности в мировой экономи-
ке, которые отражаются и на динамике роста 
у нас. Тем не менее мы продолжаем работу по 
сближению наших правил – и таможенного, и 
технического регулирования, и по другим про-
блемам. Все это не может не давать позитивно-
го эффекта. уверен, если бы у нас не было всего 
того, о чем мы договаривались раньше и в рам-
ках чего мы работаем сегодня, то удар по на-
шим экономикам был бы гораздо больше», - за-
явил президент россии в ходе встречи. Между 
тем президент Казахстана Нурсултан Назарба-
ев считает, что странам еАЭС необходимо дви-
гаться вперед. «Мы провели первый, непростой 
год евразийского экономического союза, попа-
ли в такой кризис, но мы это знали, что будут 
такие издержки. Все равно, считаю, правильно 
мы сделали, мы должны двигаться дальше. Да, 
в целом ВВП всех стран просел на 30 процен-
тов, товарооборот снизился, однако общение, 
открытые границы, совместные предприятия 
играют свою очень большую роль, и об этом 
мы будем говорить сегодня на Высшем совете 
евразийского экономического союза. И о ситу-
ациях, которые складываются сейчас: россия 
задействована в Сирии, в других странах, ту-
рецкий вопрос, думаю, обсудим на заседании 
ОДКБ все эти вопросы», - заявил Нурсултан На-
зарбаев. (пресс-служба главы России)

РК аКтиВНо 
РаБотаЕт Над 
УглУБлЕНиЕМ 
КоНтаКтоВ ЕаэС 
и ШоС

Казахстан будет активно работать в на-
правлении углубления контактов евразийско-
го экономического союза (еАЭС) с шанхай-
ской организацией сотрудничества (шОС), об 
этом заявил президент республики Казахстан 
Нурсултан Назарбаев во время участия в засе-
дании Высшего евразийского экономического 
совета. «В связи с нестабильностью мировой 
экономической конъюнктуры, мы понимаем, 
что 2016 год будет сложным, и нам придется 
работать в особых условиях. Казахстан пред-
примет все усилия для дальнейшего дина-
мичного развития нашего интеграционного 
объединения и за время своего председатель-
ствования будет активно работать в направ-
лении углубления контактов с шанхайской 
организацией сотрудничества. Это расширит 
наши возможности и усилит еАЭС», - сказал 
глава государства. Президент Казахстана 
также отметил, что наша страна придает ис-
ключительную важность деятельности ев-
разийского экономического союза, который 
имеет огромный потенциал для развития 
государств-членов. В своем выступлении Нур-
султан Назарбаев выразил благодарность бе-
лорусской стороне и лично Александру лука-
шенко за проделанную в течение года работу 
в качестве председателя еАЭС. В ходе встречи 
главы государств-членов еАЭС обсудили раз-
личные аспекты функционирования союза, 
текущие вопросы деятельности организации, 
в том числе организационно-кадрового харак-
тера. Кроме того, в ходе мероприятия стороны 
обсудили стратегию совместных действий 
в условиях начала функционирования зоны 
свободной торговли между украиной и еС с 
1 января 2016 года. Было принято решение в 
следующем году перейти на электронное де-
кларирование товаров, перемещающихся в 
рамках еАЭС. (пресс-служба акорды)
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Бизнес-афоризмы
Пожелание «Счастливого Нового года!» чем дальше, 
тем больше означает триумф надежды над опытом.

Роберт Орбен

Если ныне нам плохо,  
то не всегда так будет и впредь. 

Гораций

Каждый хочет, чтобы его информировали честно, беспристрастно, 
правдиво и в полном соответствии с его взглядами.

Г. Честертон

Когда ты чего-нибудь желаешь очень сильно, 
вся Вселенная помогает тебе достигнуть этого.

Пауло Коэльо

// акцент

Елена тумашова

Девальвация рубля, ставшая «феери-
ей» для казахстанцев, некоторые ню-
ансы взаимоотношений – странные 

и зачастую невыгодные Казахстану, прак-
тически паритет тенге и рубля. Возможно, 
расценивать эти моменты как негативные 
последствия функционирования евразий-
ского экономического союза (еАЭС) еще 
рано: восприятию мешает общая эконо-
мическая конъюнктура. Однако то, что 
странам нужно действовать согласованно, 
а Казахстану при этом необходимо актив-
нее отстаивать свою позицию, причем не 
в кулуарах, кажется вполне понятной по-
зицией.

По просьбе делового еженедельника 
«Капитал.kz» эксперты поделились своим 
видением достижений и эффектов от со-
трудничества стран, ставших партнерами 
по еАЭС, и прежде всего – Казахстана и 
россии.

Союз расширяет границы
«Первый год существования еАЭС был 
непростым, однако союз действует и по-
степенно развивается», – отмечает Андрей 
Чеботарев, директор Центра актуальных 
исследований «Альтернатива».

По мнению эксперта, в числе важных 
событий, произошедших за это время, – 
увеличение числа участников объедине-
ния.

Так, 2 января к союзу подключилась 
Армения, договор о присоединении она 
подписала 10 октября 2014 года; 12 ав-
густа полноправным членом еАЭС стал 
Кыргызстан, соответствующий договор 
страна подписала 23 декабря 2014 года. 
Напомним: Договор о евразийском эконо-
мическом союзе в мае 2014 года в Астане 
подписали президенты Казахстана, Бела-
руси и россии, в силу он вступил 1 января 
2015 года. Объединение в первую очередь 
предполагает четыре экономических сво-
боды – движение товаров, услуг, капита-
лов, рабочей силы.

На взгляд Андрея Чеботарева, важным 
является также увеличение числа потен-
циальных партнеров еАЭС. 29 мая было 
подписано первое соглашение о создании 
зоны свободной торговли (ЗСТ) – между 
еАЭС и Вьетнамом. Это событие, отмечает 
эксперт, имеет преимущественно полити-
ческое значение, экономический эффект, 
скорее всего, проявится гораздо позже. «В 

частности, известно, что с вступлением 
данного соглашения в силу будут обнуле-
ны таможенные пошлины по 60% товар-
ных позиций для торговли между сторона-
ми», – говорит аналитик.

Другим заметным событием в этом 
ряду, по его словам, стала достигнутая 
руководителями Китая и россии догово-
ренность о сопряжении региональных 
интеграционных процессов в рамках 
еАЭС и «Экономического пояса шелко-
вого пути» (ЭПшП). В том числе это ка-
сается заключения в обозримом будущем 
соглашения о торгово-экономическом со-
трудничестве между союзом и КНр. «Судя 
по всему, Москва и Пекин пошли на все 
это для того, чтобы не допустить столкно-
вения интересов в Центральной Азии в 
процессе реализации рассматриваемых 
интеграционных проектов. Известно, что 
в настоящее время по линии евразийской 
экономической комиссии (еЭК) ведутся 
переговоры с Китаем по вопросам ука-
занного соглашения», – комментирует 
Андрей Чеботарев.

Он отмечает, что пока трудно сказать, 
к чему в итоге придут стороны. Тем не ме-
нее для Китая было бы выгодным создать с 
Союзом ЗСТ, это позволит устранить огра-
ничения – в частности, ввозные пошлины 
– для свободной поставки различных ки-
тайских товаров в Казахстан, Кыргызстан 
и россию.

партнеры стали считаться  
друг с другом
«Наиболее важным моментом – фунда-
ментальным, я бы сказал, – является пусть 
и вынужденная, но все-таки согласован-
ность макроэкономической и денежно-
кредитной политики стран-участниц 
еАЭС», – подводит итоги деятельности 
объединения экономист евгений Кочетов.

Это важнейшее направление, цель ко-
торого заключается в конвергенции эко-
номик внутри союза, долгое время просто 
игнорировалось. Эксперт напоминает: 
еще 9 декабря 2010 года государства-чле-
ны Таможенного союза подписали Со-
глашение о согласованной макроэконо-
мической политике. Позже был принят 
комплекс документов, содержащих, в том 
числе, интервальные значения параме-
тров политики стран-участниц. Факти-
чески тогда правительства и централь-
ные банки договорились согласовывать 
на трехлетний период в своих прогнозах 

цены на нефть марки Brent, темпы раз-
вития мировой экономики, изменение 
курсов национальных валют к доллару и 
евро. Затем список индикаторов расши-
рялся, но согласованности в действиях не 
ощущалось.

«Соглашение, подписанное в 2010 году, 
было только на бумаге. Экономическая 
конъюнктура, сложившаяся в этом году, 
вынудила страны считаться друг с дру-
гом. Ведь в противном случае это не союз, 
а единое экономическое пространство, в 
рамках которого отсутствуют барьеры для 
различного рода арбитражных сделок», – 
комментирует аналитик.

Плюс к этому, продолжает евгений 
Кочетов, все центральные банки, входя-
щие в союз, вроде бы определились, что 
инфляция – это их главный ориентир, и 
целью монетарного регулирования яв-
ляется именно общий уровень в стране. 
«Надеюсь, что работа в этом направлении 
продолжится и в дальнейшем. Потому как 
ситуация, когда какая-либо из сторон при-
нимает решения без оглядки на партне-
ров, просто недопустима», – говорит экс-
перт.

эффекты проявятся в будущем
Оценивая то, как Казахстан чувствует 
себя в союзе, евгений Кочетов говорит, 
что ситуация двоякая. «Мы помним, ка-
кой феерией для казахстанцев оказалась 
девальвация рубля и вызванные ею собы-
тия, начавшиеся в 2014-м и зацепившие 
2015 год, – это ударило по казахстанским 
товаропроизводителям, МСБ отреагиро-
вал болезненно. Затем тенге по логике 
вещей практически привели к паритету 
с рублем, но пока общая волатильность 
нашей национальной валюты, да и общая 
экономическая конъюнктура не дают 
понять эффект такого шага», – поясняет 
спикер.

Он считает, что в будущем сближение 
и реальное согласование макроэкономи-
ческой и денежно-кредитной политики 
позволит жить при единых ориентирах. И 
опять-таки именно согласование действий 
с оглядкой на интересы партнеров будет 
благом для евразийской интеграции.

Вместе с этим евгений Кочетов отмеча-
ет некоторые нюансы взаимоотношений 
участников еАЭС. В течение года проис-
ходили «странные события», например, 
когда на казахско-российской таможне 
были задержаны более 120 фур казахстан-

ских перевозчиков. «российская сторона 
подвергала грузовики из Казахстана пол-
ному таможенному досмотру, идя в разрез 
с положениями действующих союзных до-
кументов. Эти события оставили не очень 
приятный отпечаток, но надеюсь, что по-
добное никогда не повторится», – коммен-
тирует эксперт.

Больше решительности,  
больше инициативы
«Изначально Казахстан подошел к вопро-
су участия в еАЭС чисто прагматически, 
рассчитывая извлечь определенные эко-
номические дивиденды. Судя по всему, 
речь главным образом идет о стремлении 
добиться от россии экспорта своей нефти 
через ее территорию по внутренним тари-
фам этой страны, а также о расширении 
возможностей для сбыта различных казах-
станских товаров на российских рынках. 
Однако в силу ряда факторов серьезных 
экономических выгод от участия в союзе 
республика пока не получила», – продол-
жает Андрей Чеботарев.

Ситуацию, по мнению эксперта, в част-
ности, усугубляют ограничения, установ-
ленные россией для торгово-экономиче-
ского взаимодействия Казахстана с СшА, 
еС, украиной и другими странами, уча-
ствующими в «войне санкций». «Только в 
течение 2015 года Федеральная служба по 
ветеринарному и фитосанитарному надзо-
ру рФ (россельхознадзор) не пропустила в 
Казахстан достаточно большую в совокуп-
ности партию различных продуктов пита-
ния из Бельгии, германии, Дании, латвии, 
Норвегии, Польши и т.д.», – приводит дан-
ные эксперт.

В любом случае, по его мнению, Казах-
стану важно поддерживать и развивать 
конструктивные отношения с россией, 
включая торгово-экономические. «Казах-
стану следует занять более активную по-
зицию в еАЭС в соответствие со своими 
национальными интересами. Тем более 
в 2016 году наша страна будет председа-
тельствовать в Высшем и Межправитель-
ственном экономических советах еАЭС», 
– отмечает Андрей Чеботарев.

В целом Казахстану важно научиться 
отстаивать свои права и интересы, причем 
в официальных рамках и без необходимо-
сти частого использования кулуарных 
способов договариваться с партнерами по 
тем или иным вопросам, подводит итог 
аналитик.

адина Байкинова

С 1996 года переговорная группа по 
присоединению Казахстана к Все-
мирной торговой организации 

(ВТО) собиралась уже более 20 раз. После 
всех переговоров и мер по либерализации 
экономики с 30 ноября текущего года Ка-
захстан – официально страна – участница 
Всемирной торговой организации (ВТО). 
Для рК это означает радикальную смену 
экономических приоритетов. 

Битый небитого везет
В 2013 году Всемирный банк (ВБ) прогно-
зировал, что в среднесрочной перспективе 
Казахстан от вступления в ВТО получит 
позитивных эффектов в размере 6-7% ВВП. 
«В долгосрочном будущем успешная ре-
ализация амбициозной программы пра-
вительства Казахстана по структурным 
реформам, включая полноценную реа-
лизацию соглашений ВТО, в сочетании с 
институциональными реформами и раз-
витием потенциала, формированием че-
ловеческого капитала и продолжением 
инвестиций в инфраструктуру, должна по-
высить производительность и конкурен-
тоспособность экономики», – отмечали 
эксперты ВБ в своем отчете.

Однако принципы, на которых Казах-
стан вошел в ВТО, поневоле заставляют 

задуматься о том, что республике при-
дется пройти через ряд трансформаций 
даже больше, чем многим другим при-
соединившимся странам. К очевидным 
минусам можно отнести ослабление госу-
дарственного вмешательства во внешнеэ-
кономическую деятельность. Казахстану 
придется следовать жестким междуна-
родным нормам и правилам, а бизнесу – 
быть готовым к усилению конкуренции 
со стороны импортеров. Строгие правила 
GATT (генеральное соглашение по тари-
фам и торговле) налагают обязательства 
на страну отчитываться перед контраген-
тами о каждой введенной субсидии или о 
ее косвенном влиянии на бизнес. 

По мнению эксперта евгения Тищенко, 
снижение импортных пошлин походит 
на палку о двух концах. «Проблематика 
«двойного спуска» тут налицо: снижение 
издержек развитых стран за счет разви-
вающихся; предоставление максимума 
инструментария для продвижения своих 
торговых преимуществ тоже нельзя сбра-
сывать со счетов. Пример вступления в 
ВТО украины дает совершенно амбива-
лентные представления. Образовавшееся 
отрицательное сальдо торгового баланса, 
снижение производства автомобилей поч-
ти в 6 раз, остановка 50 сахарных заводов, 
снижение производства в легкой промыш-
ленности на 40-50% (это еще до военных 

действий) говорят о четком анализе и 
сравнении предоставляемых преиму-
ществ и сверке национальных интересов», 
– оценивает спикер. С другой стороны, 
для Китая вступление в ВТО обернулось 
взрывным ростом прямых иностранных 
инвестиций (ПИИ) и увеличением экс-
порта в 6 раз. 

проиграет тот, кому помогали 
На сегодняшний день казахстанские пере-
говорщики добились сохранения действу-
ющих режимов свободной экономиче-
ской зоны (СЭЗ), свободных таможенных 
складов и режима промышленной сборки 
автомобилей до 2017 и 2018 годов соответ-
ственно. Местное содержание сохраняет-
ся, а вот регулирование уровня местных 
товаров в закупках недропользователей 
возможно лишь на шестилетний период. 
Остаются неурегулированные вопро-
сы санитарных и фитосанитарных норм. 
Снижение импортных сельскохозяйствен-
ных пошлин оценивается в 7,6%, хотя сей-
час показатель составляет 16,7%. Доступ 
иностранцев в сферу услуг также должен 
быть либерализован в течение двух лет со 
времени вступления в ВТО (в телекомму-
никации максимальная норма в 49% уча-
стия иностранцев должна быть отменена). 
То же касается и туриндустрии. К 1 января 
2021 года должны быть отменены нормы, 

связанные с местным содержанием в не-
фтегазовых проектах, а к 1 июля 2018 – та-
рифные льготы для автосборочных пред-
приятий.

евгений Тищенко считает, казахстан-
ская экономика в будущем столкнется 
с коренным изменением фискальной 
роли самих ставок, так как бюджетная 
составляющая повысится, а вот защит-
ная – нивелируется. С промышленными 
субсидиями, в том числе и в отраслевых 
программах развития, также придется 
распрощаться. В соответствие с нормами 
ВТО должны быть приведены все отече-
ственные санитарные и фитосанитарные 
требования, что резко снизит возможно-
сти использовать нетарифные меры регу-
лирования. 

«Представим себе на миг, что по ос-
новным документам по вступлению 
в ВТО какой-либо тариф оказывается 
ниже, чем в ТС. Тогда Казахстан будет 
вынужден по правилам той же самой 
ВТО подымать тариф и компенсировать 
импортерам прямые убытки или писать 
новые адаптационные торговые согла-
шения между странами – членами еАЭС 
(например, с Кыргызстаном). Здесь чет-
ко необходимо определяться с приорите-
тами в торговой политике, прежде всего, 
со степенью протекционизма», – говорит 
Тищенко.

Тут нужно отметить, что по первона-
чальному сценарию страны – участницы 
еАЭС стремились войти в ВТО, что назы-
вается, скопом, но снова столкнулись с ря-
дом моментов. Во-первых, общий уровень 
защитных рыночных мер не должен быть 
выше обязывающих уровней при созда-
нии преференциальной зоны. Во-вторых, 
в ВТО вправе вступить либо отдельное 
государство, либо отдельная таможенная 
территория (ОТТ). «Пока ведущие функ-
ционеры ВТО не видят особой разницы 
между ТС, который они не признают в 
качестве равноправного игрока, и еАЭС. 
А нетарифные изъятия будут поляризо-
ваны из-за разнопланового вступления в 
ВТО членов еАЭС. равно как и не упускаем 
из вида фактический провал Дохийского 
раунда (это в большей степени касается 
АПК)», – объясняет Тищенко.

Прямой эффект для Казахстана от всту-
пления в ВТО скорее всего будет невелик 
и растянут во времени. Ожидать какого-
либо драматизма пока не приходится, так 
как все изменения будут происходить по-
степенно. Казахстан сможет получить до-
ступ на зарубежные рынки, а в выигрыше 
останутся те отрасли, в которых велика 
доля экспорта, а также бизнес, который 
изначально не был сильно защищен госта-
рифами. Напротив, секторы промышлен-
ности, в которых можно ожидать падения 
выпуска, характеризуются высоким ис-
ходным уровнем протекционизма и не-
значительной долей экспорта в выпуске. 
Самое большое падение стоит ожидать в 
автомобильной отрасли, а также пищевой 
и легкой промышленности.

год под знаком ЕаэС

Вто не терпит слабых
Во что обойдется Казахстану вступление во Всемирную торговую организацию

жанторе Касым

глава государства Нурсултан Назарбаев дал четкие 
поручения по проведению программы приватиза-
ции. Этот вопрос особо актуален в условиях кризи-

са и необходимости импортозамещения. Интересными 
для инвесторов могут стать проекты, которые являются 
востребованными на внутреннем и внешнем рынках и 
сейчас могут стать прорывом для производственного 
сектора страны. 

В 2013 году Банк развития Казахстана передал Инве-
стиционному фонду Казахстана (ИФК) 35 проблемных 
проектов, из которых 10 уже реализованы. Однако ИФК 
и Холдинг «Байтерек» намерены найти инвесторов и 
оставшимся. После прошлого кризиса многие из этих 
компаний столкнулись с разными проблемами, кото-
рым в свою очередь ИФК «протянул руку помощи» и се-
годня в рамках участия в программе по приватизации 
выставляет часть проектов на торги.

Как рассказал «Капитал.kz» ринат Сисембаев, пред-
седатель правления Инвестиционного фонда Казахста-
на, сейчас фонд ведет работу по подготовке к тендеру на 
выбор оценочной компании. «Они определят реальную 
стоимость всех видов имущества: движимого, недвижи-
мого, долей бизнеса и пакетов акций, земельных участ-
ков, нематериальных активов и имущественных прав. 
Как только все цены будут готовы, ИФК объявит торги», 
– отметил глава ИФК. 

По его словам, проведение программы по привати-
зации будет способствовать развитию конкуренции на 
отдельных товарных рынках. «Приход частных инве-
сторов может существенно повлиять на эффективность 
деятельности предприятия, и соответственно повысить 
качество предоставляемых услуг», – уточнил ринат Си-
сембаев. 

Выставленные компании заслуживают пристально-
го внимания и должны стать интересными не только 
для казахстанских, но и зарубежных инвесторов. глава 

ИФК привел в пример АО «уральский завод металлокон-
струкций и цинкования», расположенное в уральске. 
Суть данного проекта состоит в расширении действу-
ющего предприятия по производству строительных ме-
таллоконструкций путем организации цеха по горячему 
оцинковыванию. Оцинкованные металлоконструкции 
различной конфигурации широко применяются в стро-
ительстве и нефтяной промышленности, а это значит, 
что данный завод будет являться еще одним толчком 
для большего развития данной отрасли.

еще одна компания – «Досжан темир жолы (ДТЖ)». 
Она была создана для реализации проекта «шар – 
усть-Каменогорск». Железнодорожная линия шар – 
усть-Каменогорск является первым концессионным 
проектом государственно-частного партнерства, реа-
лизуемым «Досжан темир жолы» на основе соглашения. 

«Данная компания является действующей и по пока-
зателям промежуточной финансовой отчетности на чет-
вертый квартал 2015 года чистая прибыль компании со-
ставила 255 млн тенге, без учета убытка прошлых лет», 
– подчеркнул глава Инвестфонда. 

АО «Актобе Строй Индустрия» – завод ячеистого бе-
тона в Актобе, который начал строиться в 2009 году. Но 
кризис так и не дал встать компании «на ноги». В 2011 
году проект был признан проблемным и приостановлен 
ход строительства. «Я считаю, что этот проект носит в 
себе социально важный эффект для региона. Он позво-
лит не только создавать дополнительные рабочие места, 
но и использовать местные источники сырья, а также 
послужит развитию экспортного потенциала страны», – 
уверен ринат Сисембаев.

На торги также будут выставлены активы группы 
компаний «Богви», где имеются порядка 5 хлебоприем-
ных пунктов в Северо-Казахстанской и Акмолинской 
областях. «уже до конца 2014 года нам удалось вернуть 
на баланс государства 2 млрд тенге. Здесь ежегодно хра-
нится и переваливается до 5 тыс. тонн зерна», – подчер-
кнул ринат Сисембаев.

Это лишь часть проектов, которые участвуют в торгах, 
однако они должны стать интересными для потенциаль-
ных инвесторов. По словам главы ИФК, приватизация бу-
дет осуществляться по справедливой рыночной стоимо-
сти, открыто и конкурентно. Иностранные инвесторы, 
как и отечественные, могут участвовать в покупке акти-
вов. Продажа активов (аукцион) будет осуществляться 
на веб-портале реестра государственного имущества в 
электронной форме. Предположительно объявления о 
торгах будут размещены на веб-портале государствен-
ного имущества в январе 2016 года, в феврале начнутся 
торги по реализации активов. По всем вопросам участия 
в программе по приватизации каждый желающий мо-
жет получить разъяснения на официальном сайте фонда 
www.ifk.kz, где будет размещена информация в разделе 
«Приватизация», на веб-портале реестра государствен-
ного имущества АО «Информационно-учетный центр» 
www.gosreestr.kz. Кроме того, будет работать call-центр, 
позвонив на который можно будет получить ответы на 
вопросы касательно программы по приватизации. 

С молотка...
В 2016 году на торги будут выставлены госкомпании

Новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

Утверждены форма декларации 
о легализации имущества и 
правила ее заполнения

приказом министра финансов Респу-
блики Казахстан от 27 ноября 2015 года 
№ 593 утверждены форма декларации 
о легализации имущества и правила ее 
заполнения» (не введен в действие)

В соответствии с подпунктом 6) статьи 1 
Закона республики Казахстан от 30 июня 
2014 года «Об амнистии граждан респу-
блики Казахстан, оралманов и лиц, име-
ющих вид на жительство в республике 
Казахстан, в связи с легализацией ими 
имущества» утверждены форма деклара-
ции о легализации имущества согласно 
приложению 1 к приказу и Правила запол-
нения декларации о легализации имуще-
ства согласно приложению 2 к приказу.

Декларация состоит из самой декла-
рации и приложений к ней, предназна-
ченных для детального отражения ин-

формации об имуществе, подлежащем 
легализации.

Приложения к декларации составляют-
ся в обязательном порядке при заполне-
нии строк в декларации, требующих рас-
крытия соответствующих показателей, и 
не составляются при отсутствии данных, 
подлежащих отражению в них.

В случае легализации денег путем вне-
сения (перевода) их на текущий счет, от-
крытый в банке второго уровня или у На-
ционального оператора почты для целей 
легализации денег, заполняется приложе-
ние 1 к декларации «Сведения о деньгах, 
легализуемых путем внесения (перевода) 
на банковский счет».

В случае легализации денег без внесе-
ния (перевода) их на текущий счет в бан-
ке второго уровня или у Национального 
оператора почты, открываемый для целей 
легализации денег, заполняется приложе-
ние 2 к декларации «Сведения о деньгах, 
легализуемых без внесения (перевода) на 
банковский счет».

В случае легализации ценных бумаг, 
эмитент которых зарегистрирован на 
территории республики Казахстан, за-
полняется приложение 3 к декларации 
«Сведения о ценных бумагах, находя-
щихся на территории республики Казах-
стан».

В случае легализации ценных бумаг, 
эмитент которых зарегистрирован в 
иностранном государстве, заполняется 
приложение 4 к декларации «Сведения 
о ценных бумагах, находящихся за пре-
делами территории республики Казах-
стан».

В случае легализации доли участия в 
уставном капитале юридического лица, 
зарегистрированного на территории ре-
спублики Казахстан, заполняется прило-
жение 5 к декларации «Сведения о доле 
участия в уставном капитале юридическо-
го лица, находящегося на территории ре-
спублики Казахстан».

В случае легализации доли участия в 
уставном капитале юридического лица, 

зарегистрированного за пределами 
территории республики Казахстан, за-
полняется приложение 6 к декларации 
«Сведения о доле участия в уставном ка-
питале юридического лица, находящего-
ся за пределами территории республики 
Казахстан».

В случае легализации недвижимого 
имущества, находящегося на территории 
республики Казахстан, заполняется при-
ложение 7 к декларации «Сведения о не-
движимом имуществе, находящемся на 
территории республики Казахстан».

В случае легализации недвижимого 
имущества, находящегося за пределами 
территории республики Казахстан, за-
полняется приложение 8 к декларации 
«Сведения о недвижимом имуществе, на-
ходящемся за пределами территории ре-
спублики Казахстан».

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
- со 2 января 2016 года. 

Елена тумашова

Для сельскохозяйственной отрасли 
Казахстана 2015 год стал весьма 
насыщенным. Страна вступила во 

Всемирную торговую организацию, «от-
воевав» возможность оказывать аграри-
ям финансовую возможность в большем, 
чем это могло быть, размере – 8,5%, что на 
практике, как пояснил глава Минсельхоза, 
превратится в 17%. Кроме того, государ-
ство намерилось возродить кооперативы 
и сделать отрасль более эффективной – че-
рез новые подходы к субсидированию.

Эти меры и инициативы вполне мож-
но назвать решительными и решающими 
для сельского хозяйства. Но состояние от-
расли в Казахстане таково, что «разбор» 
проблем потребует продолжительного 
времени и пока об эффективности можно 
говорить только гипотетически.

Кооперативы начнут новую 
жизнь
В конце октября президент Казахстана 
подписал Закон «О сельскохозяйственных 
кооперативах», до этого он говорил о том, 
что такие объединения – которые должны 
быть сильными – станут ядром этой отрас-
ли экономики.

Жарас Ахметов, директор компании 
Oil Gas Project, называет принятие закона 
потенциальным серьезным шагом к раз-
витию аграрного сектора. «Кооперация 
в сельском хозяйстве в европе еще в XIX 
веке создала высокоэффективную отрасль 
экономики. И если у нас не извратят нара-
ботанный мировой опыт, то можно будет 
ожидать, если не коренных, то существен-
ных изменений к лучшему», – говорит он.

Динара Жангужекова, эксперт Казах-
станского центра гуманитарно-поли-
тической конъюнктуры, отмечает, что 
кризисная ситуация, которая серьезно 
повлияла на агропромышленный ком-
плекс и набирает обороты, может и в даль-
нейшем отрицательно воздействовать на 
отрасль. В то же время правильное пони-
мание аграриями природы кризиса дает 
положительный эффект – развитие кон-
курентной среды, где рынок задает свои 
правила и начинает очищаться от слабых 
хозяйств.

Слабых, раздробленных хозяйств – где 
нет ни технологий производства, ни ка-
чества продукции – в стране больше по-
ловины. К примеру, 80% имеющегося на 
сегодняшний день поголовья скота сосре-
доточено в личных подворьях. «Зная это, 
государство вдохнуло жизнь в идею воз-
рождения сельских кооперативов, кото-
рая не раз поднималась в последние годы 
в качестве оптимального выхода из не-
легкого положения. руководство страны, 
заявив в сентябре этого года, что «ядром 
сельского хозяйства должны стать силь-

ные кооперативы», тем самым признает 
неэффективность принятого решения о 
трансформировании колхозов и совхозов 
в акционерные общества и теперь будет 
пытаться вновь ввести крупнотоварное 
производство», – говорит эксперт.

По ее словам, укрупнение мелких 
игроков, их объединение позволит ре-
шить самые острые проблемы. Фермеры 
смогут брать кредиты и расплачиваться 
по ним, смогут закупать дорогостоящую 
технику, корм и удобрения оптом, будут 
получать субсидии, покрывать расходы, 
связанные с неразвитой в стране логи-
стикой и пр. – крупным коллективам эти 
вопросы решать проще и выгоднее, чем 
мелким.

Как бы то ни было, отмечает Динара 
Жангужекова, основная инициатива от 
государства с рыночной экономикой – вве-
дение необходимых условий для субъек-
тов сельского хозяйства – была проявлена, 
и этим должны рационально воспользо-
ваться сельхозпроизводители. В идеале 
это позволит уменьшить чрезмерное уча-
стие государства в делах сельскохозяй-
ственного бизнеса.

аграриям открыли выход на 
международную арену
В качестве важного момента для сельско-
хозяйственной отрасли Динара Жангу-
жекова отмечает вступление Казахстана 
во Всемирную торговую организацию. 
Официально членом ВТО страна стала 15 
декабря.

Итог длительных – проходящих в те-
чение пяти лет – переговоров: Казахстан 
отстоял возможность оказывать государ-
ственную поддержку сельскому хозяй-
ству. Асылжан Мамытбеков, министр 
сельского хозяйства рК, пояснил: «На 
8,5% можно субсидировать с привязкой к 
конкретному продукту, это товарно-спец-
ифические субсидии, и еще 8,5% – не при-
вязывая к конкретному продукту. Напри-
мер, субсидирование процентной ставки, 
субсидирование расходов на страхование, 
консалтинг, лизинг – они все без привязки 
к конкретной продукции, поэтому можно 
смело умножать 8,5% на два. То есть поч-
ти 17% от объема производимой валовой 
продукции Казахстан имеет право субси-
дировать. Причем это бессрочно, без како-
го-либо снижения в будущем».

«Экономическая конкурентоспособ-
ность отечественного сельского хозяйства 
в свете недавнего присоединения Казах-
стана к основным нормам и принципам 
ВТО видится не столь успешной, как хоте-
лось бы», – комментирует Динара Жангу-
жекова.

Эксперт отмечает, что ВТО – это прежде 
всего инструмент. Однако есть большие 
сомнения в том, что в первые годы он будет 
работать на нас: отечественные сельхоз-

производители не готовы в полной мере 
выступить в роли сильного конкурента по 
отношению к зарубежным коллегам. По-
следние имеют более продолжительный 
опыт реализации торгового маркетинга, 
чем Казахстан.

«Отечественное сельхозпроизводство 
может стать конкурентоспособным на 
внешнем рынке – но только после реше-
ния системных проблем, существующих 
практически во всех отраслях сельского 
хозяйства страны», – поясняет аналитик. 
Стоит только взять во внимание такой 
факт: решение о возобновлении коопе-
ративов оказалось запоздалым – когда 
страна уже вплотную приблизила свой 
внутренний рынок к международному, 
это говорит о том, что «в правительстве 
не сложилось единого, сформировавше-
гося видения».

Динара Жангужекова отмечает также, 
ссылаясь на слова главы профильного ве-
домства, что Казахстан намерен присое-
диниться к Кернской группе – ассоциации 
стран – экспортеров сельскохозяйствен-
ной продукции, и изучает ее рекоменда-
ции. «Правительство в дальнейшем будет 
активно выражать солидарность этой 
группе в части целевых установок, в част-
ности будет поддерживать вопрос о запре-
те экспортных и других субсидий отече-
ственным сельхозпроизводителям. Этот 
политический жест, включая нынешние 
реформы, был выработан с целью демон-
стрирования лояльности Казахстана к 
ВТО», – говорит спикер.

По ее словам, все дальнейшие про-
граммы по развитию сельского хозяй-
ства будут связаны с требованиями этой 
организации, и государство будет плано-
мерно вводить новшества, которые могут 
быть восприняты сельхозпроизводителя-
ми не столь положительно, как вопрос об 
эффективности государственных вложе-
ний.

государство меняет механизм 
субсидирования
Казахстан намерен отказаться от неэф-
фективных субсидий в сельском хозяйстве 
– эта инициатива, озвученная в этом году, 
найдет воплощение в 2016-м в растение-
водстве, в 2017-м – в животноводстве.

В настоящее время фермеры, работаю-
щие в растениеводстве, получают от госу-
дарства 200 млрд тенге, объем субсидий 
из бюджета растет ежегодно, погектарные 
субсидии составляют около 35 млрд тенге. 
Однако отдачи нет: выпуск сельскохозяй-
ственной продукции не отвечает этому 
уровню финансирования, более того, не-
которые фермеры не обновляют и не мо-
дернизируют производство.

Это подтолкнуло государство пересмо-
треть свои подходы к выделению финан-
совой помощи: ее будут получать те, кто 

обновляет оборудование, внедряет новые 
технологии, улучшает генетику, привле-
кает консультантов, внедряет новые раз-
работки.

Поворот в финансировании сельского 
хозяйства обещает быть резким. Однако 
не все эксперты видят позитивные пер-
спективы. «Изменение политики субси-
дирования, анонсированное МСХ, на мой 
взгляд, ничего не поменяет. Сами по себе 
принципы субсидирования, применяе-
мые у нас, создают неравные конкурент-
ные условия и препятствуют развитию 
отрасли», – аргументирует свою позицию 
Жарас Ахметов.

аграрная перенаселенность 
тормозит отрасль
Подводя итоги года в сельском хозяйстве, 
Жарас Ахметов говорит о том, что в 2015 
году ничего существенного в смысле раз-
вития отрасли не произошло.

Ключевая проблема сельского хо-
зяйства в Казахстане – низкая произво-
дительность труда, отмечает эксперт. 
В подтверждение слов – данные. За три 
квартала этого года производительность 
труда одного работника, занятого в АПК, 
составила 1127 тыс. тенге, в обрабатыва-
ющей промышленности, для сравнения, 
– 7738 тыс. тенге. разница – в 6,9 раза! «На-
личие многочисленной и дешевой рабочей 
силы (cреднедушевой денежный доход 
на селе составляет 65,3% от городского 
и 77,3% – от среднего по стране) препят-
ствует техническому и технологическому 
развитию аграрного сектора. Предельная 
норма технологического замещения тру-
да капиталом составляет 0,0025, то есть 1 
тенге, потраченный на оборудование, за-
мещает 0,0025 тенге труда. Фондоотдача в 
сельском хозяйстве составила в 2014 году 
1,659, то есть на 1 тенге основных средств 
пришлось 1,659 тенге выпуска продукции. 
В обрабатывающей промышленности 
фондоотдача составляет 2,464», – говорит 
Жарас Ахметов.

По его словам, такая ситуация сло-
жилась в силу многих причин, но все 
можно свести к одной – аграрная пере-
населенность. Эксперт уверен: решить 
эту проблему позволит баланс город-
ского и сельского населения. если жи-
тели аулов мигрируют в город – и город 
должен быть готов принять поток, – то 
произойдет переток дешевой рабочей 
силы. В итоге в городе импульс к разви-
тию получат промышленность и сфера 
услуг. В то же время станет экономиче-
ски обоснованным техническое и техно-
логическое перевооружение сельского 
хозяйства. 

Именно за счет этого произойдет рост 
производительности в отрасли, и сельское 
хозяйство, наконец, станет играть более 
значимую роль в экономике Казахстана.

Большие перспективы аграрного сектора

ЕС СНиМЕт 
СаНКЦии С Рф

глава комитета европарламента (еП) по 
иностранным делам Эльмар Брок выразил на-
дежду, что евросоюзу удастся снять санкции с 
россии до марта 2016 года. Об этом он расска-
зал «Интерфаксу». По его словам, «все стороны 
заинтересованы в улучшении отношений». 
Брок подчеркнул, что самым большим пре-
пятствием в отношениях Москвы и Брюсселя 
является «украинское урегулирование». «Но 
и в этом вопросе у нас есть вполне понятный 
план совместных действий, утвержденный 
в рамках «Нормандского формата», – доба-
вил глава комитета еП. Он отметил, что план 
предусматривает выполнение минских до-
говоренностей, «после чего санкции с россии 
будут сняты». «Мы надеемся, что это удастся 
сделать до марта 2016 года», – сказал Брок. По-
сле принятия решения о продлении санкций 
еврокомиссия (еК) обнародовала заявление, 
в котором говорилось, что изменение россией 
режима торговли с украиной является нару-
шением минских договоренностей. решение 
Москвы является политическим давлением и 
противоречит правилам переговоров трехсто-
ронней группы, изложенным в достигнутых в 
феврале 2015 года в Минске соглашениях, за-
явили в еК.  (lenta.ru)

оБаМа Стал 
пЕРВыМ В РЕйтиНгЕ 
попУляРНоСти 

Президент СшА Барак Обама занял первое 
место в рейтинге популярности мировых 
лидеров, составленном компанией Gallup 
International по результатам глобального 
опроса, в котором приняли участие почти 64 
тыс. человек в 65 странах мира. его деятель-
ность позитивно оценивали трое из каждых 
пяти опрошенных (около 59%), тогда как от-
рицательные отзывы прозвучали лишь от 29% 
человек. А вот президент россии Владимир 
Путин оказался лишь на 9-й позиции. Как 
отмечают эксперты, приблизительно треть 
опрошенных заявила о том, что относится к 
Путину положительно. В негативном ключе 
о российском лидере отозвались 43 процента 
опрошенных. В то же время популярность Пу-
тина стремительно растет в азиатских стра-
нах, в частности в Китае и Индии. Эксперты 
отмечают существенные различия в динами-
ке популярности двух наиболее заметных ми-
ровых лидеров. (newsru.com)

БЕзВизоВый РЕжиМ 
С ЕС поМожЕт 
УКРаиНЕ ВЕРНУть 
КРыМ

Президент украины Петр Порошенко вы-
разил уверенность, что введение безвизо-
вого режима с еС поможет вернуть Крым и 
Донбасс. «Это дополнительный стимул и для 
возвращения власти на Донбасс, и один из 
первых элементов стратегии возвращения 
Крыма. Мы должны победить в этой борьбе 
за мнения крымчан, потому что на Донбассе, 
я уверен, будет легче», – заявил Петр Поро-
шенко. По его словам, отдельные граждане 
Донбасса и Крыма смогут получить биоме-
трические паспорта, которые являются обя-
зательным условием для безвизовых путеше-
ствий. При этом президент ру уточнил, что 
каждый такой случай будет рассматриваться 
по отдельности. В отношении сроков введе-
ния безвизового режима Петр Порошенко 
заявил: «Я не сомневаюсь, что в 2016 году 
украинцы получат право безвизовых поездок 
в еС». «Безвизовый режим – это ключевой и 
очень важный этап, это исторический шаг, 
победа, это по-настоящему демонстрация 
доверия, которое есть к украине после «ре-
волюции достоинства» и после начала тех ре-
шительных шагов, которые демонстрируют 
страна и украинский народ», – подчеркнул 
он. глава государства выразил надежду, что 
украина попадет в «белый список шенгена», 
передает ТАСС. Он допустил, что в перспекти-
ве введение безвизового режима с еС «может 
также способствовать облегчению диалога 
по либерализации визового режима с таки-
ми странами, как Австралия, Канада, СшА». 
еврокомиссия обнародовала шестой отчет 
по выполнению украиной плана действий по 
визовой либерализации (ПДВл). В нем гово-
рилось, что в начале 2016 года еК предложит 
Совету еС рассмотреть введение безвизового 
режима для украины. «еврокомиссия счита-
ет, что украина выполняет все требования, 
установленные в рамках второго этапа либе-
рализации визового режима. Принимая во 
внимание отношения между украиной и еС, 
комиссия предложит в начале 2016 года вне-
сти изменения в регламент еС № 539/2001», 
– говорится в документе. Президент украины 
назвал оценку еК победой страны и всех укра-
инцев. Это решение, на его взгляд, является 
признанием со стороны Запада реформатор-
ских усилий Киева. (lenta.ru)

азЕРБайджаН 
пЕРЕШЕл На 
плаВающий КУРС

Центральный банк Азербайджана пере-
шел на плавающий курс национальной валю-
ты – маната, сообщил регулятор. «решением 
Центрального банка с 21 декабря 2015 года 
Азербайджан переходит к плавающему кур-
су маната. На основании этого решения курс 
маната будет определяться в зависимости от 
спроса и предложения на валютном рынке», 
– говорится в заявлении. ЦБ Азербайджана 
принял решение о переходе к плавающему 
курсу маната на фоне усиления негативного 
внешнего влияния с целью обеспечения сба-
лансированности платежного баланса, сохра-
нения валютных резервов, сохранения конку-
рентоспособности национальной экономики. 
Азербайджан девальвирует нацвалюту уже во 
второй раз в течение текущего года, до этого 
такое решение было принято в феврале. От-
носительно 1 января 2015 года, когда доллар 
стоил 0,7844 маната, азербайджанская валю-
та снизилась вдвое. (vestifinance.ru)

НОвОСтИ НедеЛИ

каЗахСтаН
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НазаРБаЕВ пРиНял 
УчаСтиЕ В одКБ

Президент республики Казахстан Нурсул-
тан Назарбаев принял участие в заседании 
Совета коллективной безопасности ОДКБ. 
В заседании также приняли участие прези-
денты республики Армения Серж Саргсян, 
республики Беларусь Александр лукашенко, 
Кыргызской республики Алмазбек Атамбаев, 
российской Федерации Владимир Путин и 
республики Таджикистан Эмомали рахмон. В 
ходе встречи стороны обменялись мнениями 
по текущей ситуации в зоне ответственности 
ОДКБ и дальнейших действиях организации 
ввиду эскалации напряженности в ряде ре-
гионов мира. Кроме того, был рассмотрен во-
прос ротации должностных лиц постоянных 
органов ОДКБ. лидеры государств выступили 
за формирование широкой международной 
антитеррористической коалиции, согласно 
уставу ООН, нормам и принципам междуна-
родного права. участники заседания также 
отметили, что результативная борьба с тер-
роризмом не может вестись без перекрытия 
источников его финансирования. На меро-
приятии также был обсужден инцидент со 
сбитым российским военным самолетом Су-
24, участвовавшим в антитеррористической 
операции в Сирии. Стороны также подтверди-
ли намерение укреплять силовой потенциал 
ОДКБ, наращивать контртеррористическую 
составляющую, повышать готовность кол-
лективных сил оперативного реагирования в 
целях эффективного противодействия новым 
вызовам и угрозам. Кроме того, главы госу-
дарств единогласно приняли решение о прод-
лении срока полномочий генерального секре-
таря ОДКБ Николая Бордюжи до 1 января 2017 
года. (пресс-служба акорды)

КазахСтаН 
поддЕРжал 
пРиНятиЕ 
РЕзолюЦии  
по СиРии

Казахстан всецело приветствует принятие 
Советом безопасности ООН резолюции 2254 
(2015) и поддерживает решительный шаг ми-
рового сообщества, в целом, и Международной 
группы поддержки Сирии, в частности, на пути 
к мирному урегулированию кровопролитного 
конфликта в этой стране, об этом сообщает 
пресс-служба Министерства иностранных дел 
рК. «Принятая резолюция создает прочную 
международно-правовую основу для дальней-
ших практических действий по разрешению 
сирийского кризиса. На новом этапе ключевое 
значение приобретает скрупулезная и полная 
имплементация достигнутых договоренно-
стей», – уточнили в ведомстве. Казахстан также 
поддерживает идею о формировании широко-
го антитеррористического фронта на базе уста-
ва ООН, который в перспективе может стать ча-
стью глобальной антитеррористической сети 
под эгидой ООН. Как известно, с такой иници-
ативой Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев выступил на 70-й сессии генеральной 
Ассамблеи ООН в сентябре 2015 года. Казах-
стан заявляет о своей твердой решимости при-
соединиться к этому процессу. Напомним, 19 
декабря Совет безопасности ООН единогласно 
одобрил резолюцию по урегулированию кон-
фликта в Сирии, сообщает Reuters. В документе 
подчеркивается необходимость проведения 
переговоров между сирийскими властями и 
оппозицией, отмечает агентство. Переговоры 
будут проходить под эгидой ООН, они начнут-
ся в январе 2016 года. (Мид РК)

РК оБЕСпЕчили 
БЕзВизоВый ВъЕзд  
В 19 СтРаН

Казахстанцам обеспечен безвизовый 
въезд в 19 стран, об этом на брифинге в Служ-
бе центральных коммуникаций при Пре-
зиденте рК сообщил министр иностранных 
дел ерлан Идрисов. «Мы проводим политику 
заключения соглашений о безвизовых по-
ездках по всем видам паспортов. Сейчас у нас 
таких соглашений 19. Казахстанцы в 19 стран 
по общегражданским паспортам могут выез-
жать без виз. Последнее соглашение, которое 
мы подписали, это Куба. Казахстанцы могут 
выезжать на этот остров, Остров свободы, там 
прекрасный климат, курорты, и это открыва-
ет возможности для расширенного взаимо-
действия Казахстана с этой страной», – под-
черкнул глава казахстанского МИД. Также он 
напомнил, что в прошлом году аналогичное 
соглашение заключено с Бразилией. Планиру-
ется принятие соответствующего документа с 
Мексикой и рядом стран латинской Америки. 
Кроме того, в первом квартале следующего 
года планируется ввести новые правила вы-
дачи казахстанских виз. (Соб.инф.)

В РК СоКРатят 39 
РазРЕШитЕльНых 
пРоЦЕдУР

Мажилис Парламента Казахстана на пле-
нарном заседании в среду одобрил в первом 
чтении проект закона «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодательные 
акты республики Казахстан по вопросам со-
кращения разрешительных документов и 
упрощения разрешительных процедур». Как 
говорится в заключении Комитета по эконо-
мической реформе и региональному разви-
тию, основной целью документа является соз-
дание благоприятных условий для развития 
предпринимательства в Казахстане, снижение 
административного давления на бизнес и по-
вышение эффективности государственного ре-
гулирования частного предпринимательства. 
В настоящее время Законом «О разрешениях 
и уведомлениях» предусматриваются 481 раз-
решение и 227 подвидов лицензируемых видов 
деятельности, пояснил депутатам министр 
национальной экономики Казахстана ербо-
лат Досаев. Таким образом, законопроектом 
предусматривается отменить 39 разрешений, 
перевести на уведомительный порядок 18 раз-
решений. («интерфакс-Казахстан»)

НОвОСтИ НедеЛИ

каЗахСтаН

адина Байкинова

Вокруг отечественного рынка недви-
жимости сложилось рекордное коли-
чество факторов неопределенности. 

На него напрямую повлияла макроэконо-
мическая ситуация в стране – все крути-
лось вокруг ослабления курса нацвалюты, 
результаты которого эхом отдавались во 
всех сегментах экономики. Другие фак-
торы связаны непосредственно со сферой 
недвижимости и строительства. В любом 
случае в нынешней ситуации рынок окон-
чательно выбит из привычной колеи. 

Большое плавание
«Несомненно, ключевым событием и для 
рынка недвижимости, и для экономики 
страны в целом стал переход к плавающе-
му курсу тенге в августе этого года. Сниже-
ние цен на нефть, рост курса доллара в два 
раза за последние два года еще раз показа-
ли, насколько высока степень зависимости 
нашей экономики от сырьевого сектора. 
Наверное, нужно сказать также о том, что, 
к сожалению, нынешний кризис снова 
привел к появлению множества недостро-
ев и обманутых инвесторов», – говорит 
Анна шацкая, начальник аналитической 
службы портала недвижимости kn.kz. 

По словам эксперта, снижение доходов 
бюджета страны неизбежно привело к за-
медлению темпов экономического роста и 
реальных доходов граждан. Во многих го-
родах страны спрос на жилье резко сокра-
тился, а если таковой имеется, то он объяс-
няется активизацией отложенного спроса 
прошлых лет и обеспечивается долларовы-
ми сбережениями в сегменте вторичного 
жилья. Но и он в скором времени будет 
исчерпан и количество сделок пойдет на 
спад. «Цены на жилье имеют тенденцию 
снижения еще с февраля 2014 года. В дол-
ларовом эквиваленте с начала текущего 
года цены сократились на 33%, а с февраля 
2014 года – на 40%», – отмечает шацкая. 

Просели все сегменты недвижимости, 
но в особенности это сказалось на по-
стройках первичного жилья. Согласно 
данным по мониторингу kn.kz, в одной 
только Астане на стадии строительства 
сейчас находится около 150 жилых ком-
плексов (ЖК), 48 из которых имеют раз-
личные проблемы – от недостачи раз-
решительной документации до полной 
остановки строительства.

Шаги дедолларизации
Члены Ассоциации застройщиков Ка-
захстана (АЗК) решили отказаться от 

номинирования цен на недвижимость в 
инвалюте. По словам Айдына рахимба-
ева, председателя совета Ассоциации за-
стройщиков Казахстана, цены на новое 
жилье членами АЗК будут устанавли-
ваться только в национальной валюте, 
чего также будут требовать от других 
участников рынка. «Ассоциация наме-
ревается пересмотреть отношения с по-
ставщиками строительных материалов и 
услуг с целью стимулировать последних 
на повышение приоритета национальной 
валюты», – комментировал он ситуацию 
в сентябре. 

расчетный переход на нацвалюту стал 
сигналом для застройщиков, так как те в 
свою очередь заверили государство в го-
товности следовать новой денежно-кре-
дитной политике и проявлять гибкость 
в формировании цен в рамках госзаказа. 
Кроме того, с переходом на тенговое цено-
образование прямым покупателям четко 
дали понять, что цена на жилплощадь кор-
ректироваться пропорционально плаваю-
щему курсу не будет. 

Смена госпрограмм
Одним из главных событий для рынка 
недвижимости также стало решение 
правительства свернуть госпрограмму 
«Доступное жилье-2020», посчитав ее 
малоэффективной. Напомним, в конце 
прошлого года глава государства подверг 
госпрограмму жесткой критике. «Сле-
дует пересмотреть подходы к строитель-
ству арендного жилья. есть у нас система 
жилстройсбережений, есть у нас ипотека, 
есть у нас аренда. Но теперь нам нужно 
другое – государство будет строить соци-
альное арендное жилье и предоставлять 
его населению в долгосрочную аренду с 
правом выкупа. То, что существует, тре-
бует больших средств, первоначальных 
взносов, и потом кабальные проценты 
люди не могут платить», – сказал прези-
дент.

Вместо «Доступного жилья» был пред-
ложен другой госдокумент – «Программа 
развития регионов до 2020 года», основан-
ная на пяти госпрограммах –  «развитие 
регионов», «Программа развития моного-
родов на 2012-2020 годы», «Модернизация 
жилищно-коммунального хозяйства на 
2011-2020 годы», «Акбулак на 2011-2020 
годы» и «Доступное жилье-2020». 

Также в начале года был подписан ме-
морандум с банками второго уровня по во-
просам оказания содействия проблемным 
ипотечным заемщикам. В ходе соглаше-
ния стороны меморандума договорились, 

что будут искать возможности решения 
проблем ипотечных заемщиков, которые в 
свою очередь документально подтвердили 
неспособность единовременного погаше-
ния задолженности перед банком-креди-
тором.

«В нынешних условиях следует отме-
тить важную тенденцию на рынке жилья 
– это укрепление позиции государства. В 
условиях снижения платежеспособности 
населения и ужесточения условий по ипо-
теке в большинстве БВу роль государства 
сложно переоценить. Ярким примером 
присутствия государства является ЖССБ, 
который с начала 2015 года, по словам 
зампреда банка, имеет около 70% всех вы-
данных ипотечных кредитов», – коммен-
тирует ситуацию шацкая. 

Все по безналу
Нацбанк рК предложил гражданам при-
обретать недвижимость и транспорт за 
безналичный расчет, тем самым стараясь 
взять под контроль сложившуюся ситуа-
цию. 

«Мы считаем, что самые крупные по-
купки, которые мы осуществляем, – по-
купки недвижимости или транспортных 
средств – должны осуществляться в без-
наличном варианте. То есть, прежде все-
го, должны проходить через определен-
ные счета. Так мы увидим все платежи 
совместно с налоговыми органами. Мы 
считаем, что в самое короткое время мы 
можем навести здесь порядок», – отметил 
теперь уже бывший глава Нацбанка Кай-
рат Келимбетов. 

Согласно информации Нацбанка, до 
93% платежей в Казахстане производятся 
за наличный расчет, что, по сути, означает 
сделки в обход налогообложения. Келим-
бетов тогда посчитал ситуацию «вопию-
щей». 

продажа жилстройсбербанка
главным событием апреля для рынка 
жилья стало одобрение правительством 
и Нацбанком рК программы рефинанси-
рования ипотечных займов. Как сообща-
лось, Нацбанк выделил 130 млрд тенге для 
решения проблем ипотечных заемщиков. 
Программа направлена на оказание под-
держки ипотечным заемщикам, которые 
относятся к наиболее незащищенным со-
циальным слоям населения, а также заем-
щикам, получившим ипотечные займы в 
иностранной валюте. 

На фоне поддержки со стороны госу-
дарства, оно же в сентябре заявило, что 
рассматривает возможность привлечения 

стратегического инвестора в Жилстройс-
бербанк, такие меры должны способ-
ствовать поддержанию нацэкономики на 
должном уровне. Напомним, что Жил-
стройсбербанк находится в списке объ-
ектов на приватизации и занимает 11-е 
место среди 35 местных банков по разме-
ру активов. Из резерва правительства и 
средств банка в течение 2 лет будет выде-
лено 60 млрд тенге в целях компенсирова-
ния вкладов клиентов.

покажите ценник
Нынешний кризис еще раз показал, что 
курс экономического развития, основан-
ный только на сырьевой экономике, не в 
состоянии обеспечить необходимый уро-
вень роста, в том числе и на рынке недви-
жимости. 

«Все эти годы мы могли относительно 
безболезненно выживать при негативных 
геополитических событиях благодаря вы-
соким ценам на нефть. Однако в ближай-
шее время значительного роста цен на 
нефть большинство мировых аналитиков 
не ожидает. Соответственно, прежние 
15-20% прироста цен на жилье ежегодно 
мы уже не увидим. По нашим прогнозам, 
в течение 2016 года на рынке произойдет 
снижение платежеспособного спроса, ко-
торый сейчас поддерживается, главным 
образом, за счет долларовых сбережений, 
и дальнейшее снижение цен в долларовом 
и тенговом эквиваленте», – предполагает 
шацкая. 

Таким образом, даже при грубых под-
счетах, средняя долларовая цена может 
потерять к середине 2016 года около 25%. 
При условии, что в экономике не случит-
ся форс-мажорных ситуаций, цены на 
рынке будут расти в пределах инфляции. 
Спросом, если он будет, будут пользо-
ваться вторичное жилье либо новые про-
екты от зарекомендовавших себя компа-
ний. 

«Прогнозы мировых аналитиков по по-
воду динамики цен на нефть в 2016 году 
в целом разнятся. Озвучиваются разные 
прогнозы – от 20 до 75 долларов за баррель. 
если обобщить эти прогнозы, то можно 
сделать вывод о том, что средневзвешен-
ный курс барреля нефти в 2016 году со-
ставит около $40 за баррель. Объединяет 
эти прогнозы то, что бывших значений в 
$80-100 и выше мы точно не увидим. Так 
как наша экономика и рынок недвижимо-
сти высоко зависимы от этих показателей, 
будущая динамика цен на недвижимость 
будет зависеть от тренда нефтяных ценни-
ков», – резюмирует шацкая.

ольга фоминских
 

Страховой сектор достаточно 
успешно развивался в последние 
годы, это подтверждает и то, что 

августовские события и падение курса 
тенге не слишком затронули игроков 
данного рынка. однако девальвация, 
высокая зарегулированность и не всег-
да честные правила игры могут «при-
тормозить» развитие сектора в ближай-
шие годы. Как с этим бороться и чего 
ожидать в будущем «Капитал.kz» об-
судил с Борисом Умановым, председа-
телем правления страховой компании 
«Евразия». 

 
- Борис григорьевич, как страховой 

рынок развивался в уходящем году и 
как он справился с девальвацией?

- Страховой сектор достаточно устойчи-
вый, на протяжении последних 10 лет он 
демонстрирует стабильный рост. В этом, 
кстати, имеется и немалая заслуга Нацио-
нального банка. Несмотря на то, что сегод-
ня его модно критиковать, но в части стра-
ховой системы он внес большой вклад. За 
это время была мудро выстроена система 
страхования, создана тарифная система 
(правда, сейчас она немного устарела, но 
для того времени она была адекватной). 
Кроме того, за эти годы был создан Фонд 
гарантирования страховых выплат. Когда 
произошли дефолты двух крупных ком-
паний в конце 2000-х годов – «Алтын По-
лис» и «Premier Страхование» – фонд смог 
рассчитаться с клиентами. После этого 
дефолты были только в казахстанских 
банках. 

Сегодня возникают попытки привати-
зировать этот фонд или тратить его деньги 
на побочные цели. Наша компания всегда 
выступала против этого. Важно, чтобы 
деньги фонда были в целости и сохранно-
сти. Более того, он должен быть под при-
стальным вниманием не только Нацбанка 
и проверяющих органов, но и вас, прессы, 
потому что благосостояние автолюбите-
лей зависит от данного фонда.

если говорить об отдельных игроках, 
то они очень успешно пережили деваль-
вацию и более того, заработали на том, 
что не доверяли тенге и вкладывали 
свои средства в доллары. В дальнейшем, 
конечно, будут возникать новые вызовы 
– какие-то компании с ними будут справ-
ляться лучше, какие-то хуже. Но радует, 
что, скорее всего, все страховые компа-
нии по итогам этого года будут прибыль-
ными. Это хорошо, поскольку означает, 
что страховщики платят налоги. Но дру-
гой вопрос в том, как они платят страхо-
вые выплаты? Это уже большая проблема. 
Клиентов мало интересует, есть ли фонд 
или сколько страховых компаний в стра-
не, для них важно, как они осуществляют 
страховые выплаты. И, к сожалению, се-
годня суды завалены исками недоволь-
ных клиентов. если эта проблема не будет 
решена в ближайшие годы, то клиенты 
просто не будут страховаться. у нас даже 
по обязательным видам страхования не 
100% выплат, в некоторых регионах этот 
показатель составляет всего 20-30% по 
таким видам, как гражданско-правовая 
ответственность владельцев транспорт-
ных средств или обязательное страхо-
вание от несчастных случаев. Клиенты 
иногда не хотят судиться со страховыми 
компаниями, потому что им дороже вый-
дут адвокат и судебные издержки. К тому 
же гарантии того, что они выиграют, нет. 
Поэтому очень важно, чтобы страховые 
компании думали о выплатах, а не о сво-
их зарплатах.

Что касается нас, мы долгое время оста-
емся лидерами по страховым выплатам и 
гордимся не тем, что мы самые большие, а 
тем, что больше всех осуществляем выпла-

ты. К концу года, по нашим ожиданиям, 
эта сумма составит 18-19 млрд тенге, что 
в 2-3 раза больше, чем следующая за нами 
страховая компания. 

В целом же отмечу, что рынок достаточ-
но развитый – появилось много специали-
стов, если раньше в Казахстане было всего 
10 андеррайтеров, то сейчас их около 100.

 
- Согласны ли вы с тем, что в Казах-

стане кризис?
- люди, которые пережили 90-е годы, 

не считают это кризисом. Все зависит от 
точки зрения: для людей, которые зара-
батывали, арендуя площади в торговых 
центрах и сдавая их под бутики Pierre 
Cardin, – это кризис. Для тех, кто торговал 
«сникерсами» 25 лет назад, нет. Я, кстати, 
не стесняюсь своего опыта – я тоже торго-
вал «сникерсами» и «марсами», утюгами и 
чайниками.

 
- однако эксперты все же предрека-

ют снижение экономики. Не ожидаете 
ли вы в связи с этим увеличения коли-
чества сделок слияний и поглощений на 
рынке?

- Слияния были и в этом году, а какие-
то компании и вовсе ушли, например, 
«БТА Страхование». Другой вопрос, что 
казахстанский финансовый рынок – это 
касается банков, страховых компаний, 
брокеров, дилеров – настолько непрозрач-
ный, что никто не хочет с ним связывать-
ся, поэтому слияния происходят очень 
редко. Обычно, когда компания идет под 
банкротство, приходит инвестор и ее вы-
купает. А вот чтобы две нормальные ком-
пании сливались, я не припомню. Поэтому 
слияний не ожидаем, а сокращение числа 
игроков, скорее всего, будет.

 
- Вы уже поднимали вопрос критики 

Национального банка… Как вы могли 
бы оценить регулирование страхового 
сектора и собственно саму критику?

- Критиковать главу Нацбанка – это 
очень выгодная позиция не только жур-
налистов, но и обычных людей. Это вос-
питано в поколениях, это было еще в 90-х 
годах. Ведь очень просто свои личные 
неудачи или неуспехи компании объ-
яснять не собственными провалами в 
стратегии, а тем, что Кайрат Нематович 
(Келимбетов – прим. ред.) не доглядел 
за парой «тенге – доллар». Но хочу вас 
разочаровать: от главы Национального 
банка не так много зависит – он не может 
влиять на цены на нефть, темпы роста в 
Китае или цены на медь. Насчет обсужде-
ний публики, на мой взгляд, лучше соз-
дать стартап в интернете, чем сидеть в 

социальных сетях и ругать бывших пред-
седателей Нацбанка. 

Отвечая на первую часть вопроса – 
страховой рынок сильно зарегулирован. 
Нам есть с чем сравнивать, поскольку мы 
работаем в 100 странах мира и ни в одной 
нет такого регулирования. Как правило, 
там ты получаешь лицензию, а раз в квар-
тал у тебя запрашивают какие-то данные. 
у нас необходимо отчитываться каждые 
10 дней. Почему это делает Нацбанк, ведь 
он заинтересован в развитии страхового 
сектора? Какое может быть развитие, если 
20-30% цены вашего личного страхового 
полиса – это то самое регулирование. Мы 
могли бы сократить людей и продавать 
продукт дешевле, если бы не зарегулиро-
ванность. если бы Нацбанк регулировал 
мясокомбинаты, мясо было бы еще доро-
же... В итоге автовладельцы переплачива-
ют 20-30% за полисы, потому что полови-
на из этой суммы лежит в регулировании. 
Повторюсь, в других странах такого нет. 
Более того, за рубежом любые попытки 
ужесточить регулирование натыкаются 
на очень серьезную оппозицию со сторо-
ны рынка. 

Приведу в пример внедрение Solvency 
II у нас и за рубежом. Эта программа име-
ет общие модели, которые необходимо 
внедрять, но есть одно большое отличие. 
Solvency II предполагает возможность 
создания регулирования под свою компа-
нию. Что это означает? Я предоставляю 
документы и говорю, что вот по таким по-
зициям вы меня будете регулировать, а то, 
как регулируется другой игрок, неважно. 
В Англии уже 18 компаний прошли эту 
процедуру и могут самостоятельно вы-
страивать модель. В Казахстане же не раз-
решается создавать индивидуальную мо-
дель регулирования, а применяется одна 
и та же как к маленьким, так и большим 
компаниям. Мы поддерживаем внедрение 
аналога Solvency II, но в классическом ва-
рианте, а не частично. Нельзя все компа-
нии грести под одну гребенку. 

 
- предлагали ли вы свое видение вне-

дрения этой программы и прочих ини-
циатив?

- Мы люди не молчаливые и, безуслов-
но, предлагали ряд мер в прошлом и этом 
году, но пока на наши вопросы мы не по-
лучили ответы. Конечно, Нацбанк должен 
учитывать мнения всех игроков, но всегда 
найдется тот, кто не доволен. 

 
- Есть ли какие-то ожидания от ново-

го председателя Нацбанка?
- у нас нет, пусть поменьше внимания 

обращают на нас. Мы платим налоги, даем 

рабочие места, делаем выплаты. Наша со-
циальная ответственность заключается в 
том, что мы берем людей на работу, а не 
увольняем. Это, собственно, касается и за-
водов, и рудников, и прочих компаний. 

 
- Удастся ли новому главе Нацбанка 

вернуть доверие к тенге?
- Вполне, но не за один день – нужно 

набраться терпения. Доверие будет вос-
становлено в том случае, если у нас будет 
последовательная и долговременная по-
литика Нацбанка. Дайте подольше порабо-
тать новому председателю, не надо его все 
время критиковать. Полгода не будем его 
критиковать и посмотрим, что получится.

 
- Не обсуждая главу Нацбанка, по-

говорим о переходе на инфляционное 
таргетирование… Своевременно ли оно 
было внедрено?

- Я бы не очень хотел уподобляться тем 
людям, о которых говорил раньше… если 
же в общих чертах, это сложный вопрос, 
и понятно, что ни у кого нет понимания, 
как это делать. единственное, что я могу 
сказать, что теперь пара «доллар – тенге» 
будет волатильной. Эту проблему вряд ли 
удастся решить в ближайшее время, еще 
два-три года эту пару будет лихорадить. 
Я уже не говорю о влиянии геополитики, 
или цен на сырьевые товары — это все на-
кладывает отпечаток. Необходимо мыс-
лить в тенге и товары продавать в тенге.

Добавлю также, что невозможно вы-
строить инфляционное таргетирование 
и стабильный валютный рынок на пада-
ющем рынке, он должен достичь хотя бы 
дна. Когда же цены постоянно меняются, 
выстроить нормальный курс будет невоз-
можно. 

Мы со своей стороны, конечно, рады, 
что половина нашего бизнеса находится 
за рубежом – мы зарабатываем в долларах, 
евро, фунтах, рублях и т.д. Мы продаем их 
на нашем рынке и платим людям зарплату 
в тенге. В этом смысле мы меньше зависим 
от этой волатильности. 

 
- очень удачно, когда бизнес геогра-

фически диверсифицирован…
- Да, но мы много потеряли от наших 

инвестиций в рубли, однако еще больше 
заработали на наших инвестициях в дол-
лары.

 - Несколько лет назад вы говорили о 
том, что Казахстан использует пустые 
советы МВф и Всемирного банка?

- Поясню: я их назвал глупыми. Но сра-
зу разграничу: сам Международный ва-
лютный фонд является очень серьезной и 
уважаемой организацией, а вот советы его 
консультантов иногда никуда не годятся. 
Почему? Они нанимают на работу лузеров 
и ауткастов. если у человека не сложилась 
карьера в германии, он идет работать со-
ветником или консультантом для развива-
ющихся стран в тот же МВФ. При этом если 
он неудачлив в германии, что он может 
посоветовать для Казахстана? Вот как раз 
рекомендации таких сотрудников глупые. 
Я вам скажу больше, для нас, как для ком-
пании общего страхования рекомендации 
иногда дают консультанты по страхова-
нию жизни. Мы с этим неоднократно стал-
кивались за годы, которые в бизнесе.

если бы сюда приехал директор МВФ, 
мы бы с удовольствием с ним поговорили. 
Но приезжают нанятые им консультан-
ты, советы которых вызывают вопросы и 
улыбку. 

 
- Немного о банковском секторе… 

Как вы могли бы его оценить в настоя-
щее время?

- За меня это уже сделали все рейтинго-
вые агентства, которые негативно оцени-
вают перспективы казахстанского банков-

ского сектора, как, впрочем, российского 
и других стран. В штатах, например, не-
гативный прогноз для 8 крупнейших бан-
ков – то есть в стране, где добывают слан-
цевую нефть, а национальной валютой, 
между прочим, является доллар.

Я думаю, что в ближайшие годы бан-
ковский бизнес будет не очень прибыль-
ным, я бы даже сказал, проблемным. Но 
это даже хорошо, потому что можно деше-
во купить банк – если не в СшА, то в Ка-
захстане. Многие, кстати, не против изба-
виться от этого бизнеса, другое дело, что 
избавляться уже поздно...

 
- Как простимулировать финансовый 

сектор Казахстана, чтобы он вышел из 
кризиса?

- Почему страховой сектор здоровый 
и нас никто не стимулирует? Мы живем 
без стимулов, я бы даже сказал жестче, 
мы живем без допингов. На мой взгляд, 
самый лучший способ стимулирования 
банковского рынка – оставить его в по-
кое и не требовать от него невозможного. 
Чрезмерное внимание не всегда хорошо. 
Вспомним хотя бы, как у нас стимулирова-
ли пенсионную систему... Стимулировать 
нужно плохих банкиров, потому что они 
без этого не могут, а хороших лучше оста-
вить в покое.

 
- о рисках... Во время прошлого кри-

зиса вы говорили, что важен вопрос 
управления рисками. Не изменилась ли 
ваша точка зрения в нынешний кризис?

- Нет. Когда рынок растет, экономика 
развивается, цены на наши товары растут, 
никто о рисках думать не хочет – накачива-
ют банки, госкомпании – сотрудниками... 
Когда же все падает – они задумываются, а 
зачем мы эти деньги тратили? В свое вре-
мя у нас был создан Нацфонд, резервы ко-
торого мы сейчас расходуем. В россии, на-
пример, по нашим расчетам, эти резервы 
закончатся через год или два. В Казахстане 
резервов хватит на больший срок, если мы 
сейчас будем правильно управлять наши-
ми рисками, а самое главное – не тратить 
больше, чем зарабатывать. Это касается 
как семьи, компаний, так и всей страны. 
Я, например, никогда не езжу на джипах, 
потому что это не экономично. 

 
- Рынок страховых компаний не 

слишком большой, как складываются 
отношения внутри сообщества?

- Мы дружим со всеми компаниями, 
нам делить нечего. Мы не самая бедная 
компания, поэтому не боимся, когда нам 
кто-то вставляет палки в колеса. А это 
иногда бывает. Сейчас, например, госфонд 
«Самрук-Казына» решил, что не будет 
работать со страховой компанией «евра-
зия». Хорошо, мы будем работать с фондом 
Temasek Holdings в Сингапуре или други-
ми фондами в других странах.

- почему?
- Не хотелось бы вдаваться в подробно-

сти, но могу сказать, что цена вопроса была 
3 доллара. И это не фигура речи. госфонд 
«Самрук-Казына» решил не работать с са-
мой крупной страховой компанией Казах-
стана по причине разногласий ценой 3 дол-
лара СшА. Но в целом мы спокойно к этому 
относимся, потому что работаем за рубе-
жом и имеем самый высокий рейтинг. если 
«Самрук-Казына» не хочет с нами работать, 
есть 30 других компаний, которые хотят.

 
- Небольшие прогнозы на следую-

щий год…
- Наша компания продолжит развивать-

ся, и следующий год мы планируем закон-
чить с прибылью. Мы ожидаем падения по 
автоКАСКО, медицинскому страхованию, 
поскольку год будет тяжелым. Но мы вос-
становим эти деньги, работая за границей. 

Самые значимые события  
на рынке недвижимости

Борис Уманов: «Страховые компании должны 
думать о выплатах, а не о своих зарплатах»

Вероника герман

Высокая лояльность нелегко 
достается банкам, поскольку  
они консервативнее других 

отраслей. при этом услуги финансовых 
институтов очень сложны не только  
для продвижения, но и продаж.  
однако в кризис, как правило, 
выигрывают те финансовые институты, 
которые готовы предложить своим 
клиентам понятные и доступные 
 услуги. Если же все это приправлено 
акциями, бонусами и программами 
лояльностями, то банки получают  
не просто клиента, а довольного 
 клиента

В последние годы казахстанские банки проявляют 
повышенное внимание программам лояльности: 
от предоставления скидок в партнерской сети до 
предоставления cash-back за безналичные покупки. 
За рубежом к таким маркетинговым инструментам 
уже давно относятся как к обычным. Отечественные 
банкиры не отстают от веяний времени. При этом, 
запуская программу лояльности, очень важно учи-
тывать интерес и потребности максимального коли-
чества клиентов. К тому же программа должна быть 
гибким механизмом, который может и должен под-
страиваться под стратегию, задачу или ситуацию на 
рынке. Тогда она станет привлекательной для кли-
ента. Измерить эффективность такой программы 
можно разными способами. Но в данном случае мы 
не ставим такую задачу. Обратим внимание лишь на 
частный случай в виде отзыва клиента, с которым 
столкнулись случайно. А, как известно, от частного 
можно представить себе и общую картину.

Вячеслав штыров внес неоценимый вклад в раз-
витие телевизионной журналистики, он всегда 

обращал внимание на все новое, инновационное. 
Сегодня Вячеславу штырову 82 года, за это время 
он стал не только свидетелем, но и участником раз-
вития советского и казахстанского телевидения, и 
всегда оставался поклонником технических нови-
нок. 

«На моих глазах рождались первые студии, пер-
вые телепередачи, тогда же начали появляться пер-
вые передвижные телевизионные станции, которые 
позволили нам вести репортажи с демонстраций или 
прямую трансляцию с уборочных работ. Вся история 
становления казахстанского телевидения прошла на 
моих глазах», – рассказал он. Свою карьеру он начи-
нал рядовым газетным журналистом и когда узнал 
о том, что в Барнауле зарождается любительское 
телевидение, отправился туда, чтобы сделать фото-
репортаж об этом. Однако интерес к телевидению 
перерос из простого любопытства в дело всей его 
жизни. Вернувшись в Казахстан, он возглавил усть-
Каменогорскую студию телевидения, после чего был 
приглашен в Алматы руководить русским вещанием 
одного из республиканских каналов. 

Вячеслав григорьевич очень горд тем, что стал од-
ним из первых казахстанских журналистов, который 
освещал космическую тематику в стране и вел пере-
дачи с космодрома «Байконур». Всегда рядом была 
супруга, которая работала журналистом-режиссе-
ром. 

В свое время он наблюдал за становлением тех-
нологий на ТВ, это вошло в его привычку, теперь он 
с удовольствием рассказывает о том, что наблюда-
ет эволюцию технологий везде. Но сейчас есть воз-
можность не только наблюдать, но и пользоваться. 
Так, его дом частично снабжается электричеством 
от солнечных батарей, стоят самые современные 
компрессоры и печи. Он с большим удовольстви-
ем пользуется интернет-услугами в казахстанских 
банках.

«Я уже больше 20 лет на пенсии и постепенно при-
общился к интернет-банкингу. Приходилось опла-
чивать коммунальные услуги через разные банки, 
и стоять в очереди, а также оплачивать комиссии. 
В конце прошлого года мои друзья посоветовали от-

крыть Kaspi Кошелек. Они рекомендовали его как 
понятный сервис, через который можно оплачивать 
квитанции без комиссий, и без необходимости посе-
щать банк», – отметил Вячеслав штыров. 

Когда он был молодым пенсионером, стоять в оче-
реди для него не было проблемой, но со временем 
пришлось переключаться на новые технологии, ко-
торые значительно облегчили его жизнь и избавили 
от лишних походов в банки.

«После недолгих раздумий я решил попробовать 
и воспользоваться «Kaspi Кошельком». Это очень 
удобно – получил пенсию, пополнил электронный 
кошелек и оплатил коммунальные услуги, сотовую 
связь, интернет. Очень удобный сервис», – рассуж-
дает пенсионер. Но больше всего оценил Вячеслав 
григорьевич то, что за каждую оплаченную услугу 
банк начисляет бонусы. «Помимо того, что я заки-
дываю туда деньги, там еще начала расти сумма 
бонусов, которые я могу потратить на оплату услуг. 
С начала года у меня уже накопилось больше 3000 
тенге», – пояснил Вячеслав штыров. если в других 
банках за каждую оплату с клиента снимают комис-
сию, то в Kaspi, наоборот, начисляют бонусы, что 
очень приятно.

«Мне очень нравится атмосфера в офисах Kaspi 
Bank. Я часто посещаю отделение на Жандосова – 
Берегового, для того чтобы провести все свои опе-
рации. Сотрудники филиала очень внимательно 
относятся к моим просьбам, это очень приятно. 
если я стою возле терминала с тросточкой, то они 
всегда подойдут помогут. Особенно это было важ-
но, когда я не мог разобраться с первого раза с тер-
миналом», – пояснил Вячеслав штыров. Он также 
поделился своим опытом обслуживания в других 
офисах Kaspi Bank. «Я думал, что только на Бере-
гового – Жандосова хорошо обслуживают, но мне 
пришлось побывать и в других – эта атмосфера и 
уважительное отношение везде», – подытожил Вя-
чеслав штыров. 

Так простые и удобные сервисы, которыми может 
воспользоваться любой, способны не только облег-
чить жизнь клиентов, но и высвободить время, сэко-
номить и даже получить выгоду!

Когда с клиента не снимают 
комиссию, а начисляют бонусы...

Валерий Сурганов

Депутаты ознакомились с результа-
тами работы АО «Казахтелеком» за 
год и инфраструктурными возмож-

ностями для реализации масштабных 
проектов.

Как отметили участники совместного 
заседания Совета по экономической по-
литике при фракции НДП «Нур Отан», 
казахстанский рынок телекоммуника-
ционных услуг переживает небывалый 
подъем: по основным показателям в со-
отношении с другими странами мира 
отечественный рынок телекоммуника-
ций выходит на лидирующие позиции 
или занимает достаточно высокие места 
среди пятидесяти наиболее развитых 
экономик. В нашей республике растет 
количество пользователей интернета, 
фиксированного и мобильного широко-
полосного доступа, абонентов фиксиро-
ванной телефонной и мобильной связи.

В рамках мероприятия АО «Казах-
телеком» презентовало свои проек-
ты, внедренные по всей республике, и 
стратегию компании на ближайший 
период, представив мажилисменам ак-
туальную картину развития своей ин-
фраструктуры.

Открывая работу Совета, вице-ми-
нистр по инвестициям и развитию рК ра-
хим Ошакбаев отметил, что в настоящее 
время в республике продолжается работа 
по либерализации рынка телекоммуни-
каций посредством снижения ставок на 
интерконнект, по обеспечению равного 
доступа операторов к телекоммуникаци-
онной структуре и проведению ребалан-
сирования тарифов на услуги связи. 

«За последние 10 лет, начиная с 2005 
года, количество интернет-пользовате-
лей в Казахстане увеличилось с 4 до 68%, 
а количество абонентов сотовой связи 
выросло с 35 до 162%. По таким ключе-
вым показателям, как охват интернетом 
и мобильной связью, Казахстан находит-
ся среди развитых стран мира», – заявил 
рахим Ошакбаев. 

В свою очередь заместитель предсе-
дателя Комитета связи, информации и 
информатизации Министерства по ин-
вестициям и развитию рК Дмитрий го-
лобурда отметил, что Казахстан в 2015 
году из 144 стран мира занял высокие 
позиции по таким показателям, как ко-
личество пользователей интернета – 62-е 
место, количество абонентов фиксиро-
ванного широкополосного доступа – 58-е 
место, абонентов мобильного широкопо-
лосного доступа – 44-е место, фиксиро-
ванных телефонных линий связи – 40-е 
место и число абонентов сотовой связи 
– 7-е место в мире.

Что касается самого оператора связи, 
то его стратегия созвучна с рядом задач, 
поставленных президентом страны в 
ходе ежегодного Послания народу, кото-

рое традиционно задает вектор развития 
для ряда секторов экономики и отраслей 
и государства в целом.

Как отметил главный директор по 
стратегическому управлению АО «Казах-
телеком» Батыр Маханбетажиев, клю-
чевым элементом стратегии является 
реализация масштабной и комплексной 
программы трансформации «Өрлеу», ко-
торая действует в компании второй год 
подряд. Программа «Өрлеу» состоит из 
4 основных стратегических инициатив: 
«Супермаркет услуг для всей семьи», «По-
строение интегрированного оператора», 
«Информационный фундамент казах-
станского бизнеса» и «Эффективная биз-
нес-модель». «Воплощение в жизнь дан-
ных инициатив и внедрение новшеств в 
повседневную практику подразумевает 

вывод на рынок новых инновационных 
телекоммуникационных продуктов и ус-
луг, повышение качества обслуживания, 
вклад в экономику, поскольку расшире-
ние информационной и телекоммуни-
кационной инфраструктуры оказывают 
влияние на рост бизнеса в целом и так 
далее», – отметил Батыр Маханбетажиев.

участники встречи из числа депутатов 
мажилиса задавали различные вопросы, 
один из них коснулся глобального тренда 
перетока абонентов фиксированной свя-
зи к мобильному сегменту.

«Мы понимаем, что необходимо быть 
не только в курсе всех изменений, но и 
быстро адаптироваться и предлагать 
абонентам то, что на данный момент 
для них востребовано. То есть если фик-
сированную связь в глобальном смысле 
вытесняет мобильная, то наша задача 
обеспечить высокое качество голосо-
вой связи и передачи данных, развивать 
тренд конвергенции фиксированной и 
мобильной связи», – прокомментировал 
Маханбетажиев.

Депутатов интересовали не только 
внутренние изменения компании, но и 
«техническая начинка» всех реализуе-
мых проектов. В ответ на вопросы каса-
тельно инфраструктуры главный тех-
нический директор АО «Казахтелеком» 
Александр лезговко констатировал, что 
компания имеет современную телеком-
муникационную инфраструктуру. ее 
основой является магистральная воло-
конно-оптическая сеть, которая состоит 
из 26 тысяч километров волоконно-оп-
тических линий связи. Они объединяют 
все областные центры страны, 23 города 
областного подчинения, 144 районных 
узла и около 900 сельских населенных 
пунктов ниже уровня райцентра. Ма-
гистраль имеет мощную пропускную 
способность и обладает стыковками со 

всеми сопредельными государствами, в 
частности с операторами связи этих го-
сударств. 

«Так, «Казахтелеком» имеет два стыка 
с КНр, три стыка с российской Федераци-
ей, два стыка с узбекистаном, два стыка с 
Кыргызстаном и еще один стык, который 
был завершен в 2014 году, – с Туркмени-
станом в районе Каспийского бассейна. 
По этой сети «Казахтелеком» осущест-
вляет транзит трафика из Юго-Восточ-
ной Азии в европу. При этом транзитная 
способность нашей сети может быть рас-
ширена до 4 терабит», – рассказал в ходе 
встречи лезговко. Как отметил главный 
технический директор компании, время 
задержки сигнала при передаче трафика 
через территорию Казахстана почти в два 
раза меньше, чем другие альтернативные 
маршруты, в частности, через морские 
кабели или территорию российской Фе-
дерации.

Это существенный технический кри-
терий, который позволяет «Казахтелеко-
му» передавать трафик с минимальной 

задержкой, что очень важно для разви-
тия новых услуг, таких, например, как 
банковские транзакции и различные со-
временные услуги для сектора электрон-
ной торговли. 

Также в ходе заседания было отмече-
но, что большое внимание отводится опе-
ратором развитию IT-инфраструктуры. 
На сегодняшний день АО «Казахтелеком» 
имеет разветвленную сеть data-центров. 
На их базе развивается целый комплекс 
IT-услуг, в том числе облачные сервисы. 

еще одним важным проектом «Ка-
захтелекома» является модернизация 
сети доступа. Так, в течение последних 
четырех лет компания реализовыва-
ла большой инвестиционный проект 
– строительство сети FTTH (FIBER-TO-
THE-HOME- оптоволокно в каждый дом). 
Данный проект стал одним из самых 
крупных инвестиционных проектов за 
всю историю независимого Казахстана. 
В результате его успешного завершения к 
сети подключено более 23 тысяч много-
квартирных домов, 16 тысяч частных до-
мохозяйств.

При этом уже сейчас подключено поч-
ти 550 тысяч клиентов, которые получи-
ли доступ к самому современному набору 
телекоммуникационных услуг с полным 
комплексом сервисов, предоставляемых 
АО «Казахтелеком».

Важным прогнозом, которым поде-
лились топ-менеджеры компании, стало 
то, что до конца 2015 года компания за-
вершит модернизацию телефонной сети 
– она станет полностью цифровой.

В «Казахтелекоме» считают, что раз-
витие существующих проектов и внедре-
ние новых позволит улучшить качество 
жизни сельского населения, создать но-
вые рабочие места, условия для доступа к 
информации, образованию, развлечени-
ям, онлайн-покупкам и прочим услугам 
и сервисам.

Как отметил депутат Мажилиса 
Парламента рК Виктор Киянский, 
его коллеги ознакомились с уровнем 
разития инфраструктуры компании 
и предметно обсудили условия, не-
обходимые для реализации задач, 
поставленных перед государством и, 
соответственно, перед крупнейшим 
оператором связи.

«Для того чтобы будущее поколение 
имело доступ к образованию и новым 
знаниям, безусловно, необходимо разви-
вать интернет, прежде всего, в сельских 
школах. Тогда можно будет говорить о 
том, что нет разницы между городом и 
селом и стираются границы так называе-
мого цифрового неравенства», – отметил 
депутат.

В заключение встречи парламентарии 
выразили уверенность в том, что разви-
тие связи в регионах продолжится на вы-
соком уровне и озвучили свои рекомен-
дации и предложения.

Мажилисмены дали высокую 
оценку проектам «Казахтелекома»  
в сфере инфокоммуникаций
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Непобежденный головкин, 
блистательный ильин  
и сенсационная «астана»
ТОП самых ярких спортивных событий 2015 года 

алишер абдулин

уходящий год в спортивной 
жизни страны по традиции 
выдался богатым на собы-

тия. Это ставшая уже эпохальной 
гонка за право провести зимние 
Олимпийские игры 2022 года, 
историческое достижение фут-
больного клуба «Астана», очеред-
ные победы геннадия головкина, 
рекорды Ильи Ильина, а также 
успехи футзальной сборной и ал-
матинского «Кайрата». есть что 
вспомнить в 2015 году любите-
лям дзюдо, велоспорта, бокса и 
фигурного катания. В преддве-
рии следующего года, в котором 
грядут Олимпийские игры в рио-
де-Жанейро, где казахстанские 
атлеты отнюдь не будут являться 
статистами. «Капитал.kz» вспо-
минает самые яркие и значимые 
события отечественного спорта, 
обеспечившие резонанс на меж-
дународной арене. 

исторический момент 
«астаны» и драма «Кайрата»
Минувшим летом отечественные 
футбольные клубы наделали мно-
го шума в европе. «Астана» в итоге 
впервые в истории казахстанского 
футбола пробилась в групповой 
этап лиги чемпионов. А алма-
тинский «Кайрат» остановился в 
шаге от выхода в основную часть 
лиги европы. При этом «Кайрат» 
оставил за бортом турнира таких 
грозных соперников, как сербская 
«Црвена Звезда» и шотландский 
«Абердин». Подопечные Владими-
ра Вайсса были остановлены лишь 
французским «Бордо», который 
стал победителем пары за счет го-
стевого гола.

«Жертвами» столичного клуба 
по ходу квалификации главного 
клубного турнира Старого света 
стали такие коллективы, как сло-
венский «Марибор» и АПОЭл, пред-
ставляющий Кипр. Словенцы в се-
зоне 2014/15 в групповой стадии 
лиги чемпионов отбирали очки у 
«Челси», «шальке» и португальско-
го «Спортинга». Киприоты не так 
давно тоже пошумели в лиге чем-
пионов, дойдя в сезоне 2011/12 до 
стадии плей-офф, где путь им пре-
градил мадридский «реал». Неско-
ро казахстанскими любителями 
футбола забудется триллер под на-
званием «Астана» – ХИК (Финлян-
дия). уже на групповой стадии, где 
подопечные Станимира Стойлова 
оказались в компании мадрид-
ского «Атлетико», лиссабонской 
«Бенфики» и стамбульского «гала-
тасарая», казахстанский клуб на-
брал четыре очка, сыграв трижды 
на своем поле вничью с каждым 
из соперников и один раз отобрав 
баллы на выезде у «галатасарая». 
При этом дружина Стойлова до по-
следнего претендовала на выход в 
плей-офф лиги европы. Для этого 
«Астана» в заключительном туре 
должна была обыгрывать «галата-
сарай» в Стамбуле. Но эта верши-
на оказалась непокоренной. Стоит 
отметить, что чемпион Казахстана 
двух последних лет в этой еврокуб-
ковой кампании заработал 16 млн 
700 тыс. евро.

В чемпионате страны «Кайрат» и 
«Астана» до последнего вели борь-
бу за золотые награды. Алматинцы 
в драматичной концовке уступили 
их столичному клубу. Но в кубке 
страны «Кайрат» взял реванш, обы-
грав дружину Стойлова. 

и снова пекин
уходящий год стал определяющим 
за право принять XXIV зимние 
Олимпийские игры 2022 года. До 
последнего момента Алматы наря-
ду с Пекином в напряженной борь-
бе претендовал на звание столицы 
игр. В итоге 31 июля на 128-й сессии 
Международного олимпийского 
комитета (МОК) в Куала-лумпуре 
столица Китая путем тайного го-
лосования была выбрана хозяйкой 

зимней Олимпиады. Причем из-за 
технической ошибки голосование 
было проведено дважды. Столица 
Поднебесной победила с перевесом 
в четыре голоса – 44 против 40.

Стоит отметить, что Пекин бу-
дет первым городом в истории, в 
котором помимо летних Олимпий-
ских игр пройдут и зимние. 

головкин без поражений  
и триумф arlans
Казахстанский боксер геннадий 
головкин в уходящем году провел 
три боя. Все они стали победными. 
А общее число выигранных боев 
на профессиональном ринге GGG 
довел до 34 в 34-х боях. В ночь на 
22 февраля головкин встречался с 
британцем Мартином Мюрреем в 
Монте-Карло и одолел того техни-
ческим нокаутом в предпоследнем, 
одиннадцатом раунде. 

С 16 на 17 мая казахстанец 
встречался в Инглвуде (СшА) с 
американским боксером Вилли 
Монро-младшим. Здесь головкин 
оформил досрочную победу в ше-
стом раунде.

Наконец, когда в Казахста-
не было утро 18 октября «Трипл 
Джи» в стенах знаменитой аре-
ны Madison Square Garden в Нью-
йорке проводил поединок с канад-
ским боксером Давидом лемье. Бой 
закончился досрочной победой го-
ловкина в восьмом раунде.  

В итоге казахстанец 31 раз вы-
игрывал досрочно (21 раз подряд). 
головкин защитил титулы по вер-
сии WBA, IBO и WBC и стал облада-
телем пояса по версии IBF, которым 
ранее владел лемье.

За победу в этом поединке наш 
боксер заработал гонорар в раз-
мере $2 млн, лемье – $1,5 млн. 
Стоит отметить, что ранее таких 
крупных гонораров казахстанец 
не получал. Также в 2015 году 
головкин снялся в рекламе Apple 
Watch. К концу года ролик, разме-
щенный на «ютубе», посмотрело 
порядка 1 млн 200 тыс. пользова-
телей.

В июне клуб Astana Arlans стал 
сильнейшим во Всемирной серии 
Бокса (WSB), одолев в финале в 
Астане триумфатора предыдуще-
го сезона кубинский клуб Cuba 
Domdores с общим счетом 6:4. «Ар-
ланы» стали двукратными побе-
дителями серии и самым титуло-
ванным клубом в WSB, поскольку 
более одного раза никто ее не вы-
игрывал.

На фоне этого, да и на фоне сво-
их предыдущих успехов не совсем 
удачно в этом году проявила себя 
сборная Казахстана по боксу. В ок-
тябре в Дохе (Катар) подопечные 
Мырзагали Айтжанова завоевали 
только две медали. Серебряные на-
грады на счету Данияра елеусино-
ва (до 69 кг) и Ивана Дычко, кото-
рый выступал в весовой категории 
свыше 91 кг.

очередные рекорды ильина 
и полный олимпийский 
комплект
Илья Ильин в нынешнем году 
установил два мировых рекорда. 

12 декабря наш тяжелоатлет на 
Кубке президента рФ в грозном в 
толчке справился с весом 246 кг, 
превзойдя личное достижение 
2014 года, когда на мировом пер-
венстве в Алматы ему покорилось 
242 кг. В сумме он осилил 437 кг, 
что также является рекордом, и 
стал победителем в весовой кате-
гории до 105 кг.

На чемпионате мира в Хьюстоне 
(СшА) в ноябре Ильина не было, 
также там не выступили Зульфия 
Чиншанло и Владимир Седов. Но 
и здесь наша сборная в общеко-

мандном зачете заняла третье ме-
сто после Китая и россии, завоевав 
полный комплект олимпийских 
лицензий, 6 мужских и 4 женских. 
Чемпионами мира стали Алек-
сандр Зайчиков (до 105 кг) и Нид-
жат рахимов (до 77 кг). В весовой 
категории до 94 кг сразу два наших 
атлета взошли на пьедестал почета. 
Алмас утешев завоевал серебря-
ную награду, а Жасулан Кыдырба-
ев бронзовую. еще одну награду в 
копилку сборной принесла Жазира 
Жаппаркул. Казахстанка выступа-
ла в весовой категории до 69 кг и 
стала второй.

трудный сезон
В уходящем году велосипедисты 
Pro Team Astana сумели взобрать-
ся на пьедесталы гранд-туров. 
В мае на супервеломногодневке 
«Джиро’д Италия» сразу два гон-
щика нашей команды итальянец 
Фабиу Ару и испанец Микель лан-
да расположились на призовом 
подиуме. В генеральной класси-
фикации Ару стал вторым, а ланда 
третьим. Оба уступили Альберто 
Контадору (Tinkoff Saxo). Экс-
гонщик «Астаны» выиграл у Ару 
немногим менее двух минут, а у 
ланды три с лишним минуты. В ко-
мандной классификации «Астана» 
стала лучшей.

В июле на «Тур де Франс» лидер 
«Астаны» Винченцо Нибали в гене-
ральной классификации оказался 
четвертым. Сама «Астана» в ко-

мандном зачете расположилась на 
аналогичной позиции. 

По-настоящему катастрофич-
ным вышло начало заключительно-
го гранд-тура года. На втором этапе 
«Вуэльты» Винченцо Нибали был 
дисквалифицирован за то, что вос-
пользовался помощью «технички», 
после того как попал в завал за 30 
км до финиша. Вместе с ним нака-
занию подвергся спортивный ди-
ректор команды Александр шефер. 
Тем не менее, оставшись без своего 
лидера, «Астана» сумела продемон-
стрировать командную работу и 
вывести Фабио Ару в победители 
генеральной классификации. Ита-
льянец выиграл 19-й и 20-й этапы и 
опередил испанца Хоакима родри-
геса из российской «Катюши» и по-
ляка рафала Майку из Tinkoff Saxo. 
В командной классификации «Аста-
на» вновь стала четвертой.

Новый дом «Барыса»  
и возвращение Назарова
Хоккейный клуб «Барыс», выступа-
ющий в Континентальной хоккей-

ной лиге (КХл), не имел современ-
ной арены для домашних матчей, 
принимая гостей во дворце спорта 
«Казахстан». В августе этого года 
был построен и сдан в эксплуата-
цию многофункциональный ледо-
вый дворец «Барыс-Арена» вмести-
мостью 11,5 тыс. зрителей. Арена 
принимала матчи Кубка президен-
та Казахстана по хоккею. А уже 28 
октября в ее стенах состоялся пер-
вый поединок «Барыса» в рамках ре-
гулярного первенства КХл против 
питерского СКА. Эту встречу сто-
личный клуб выиграл со счетом 4:2. 

Между тем в нынешнем сезоне 
КХл «Барыс» запомнился не толь-
ко обретением дома, но и возвра-
щением Андрея Назарова, тренер-
ский талант которого дополнен 
склонностью к эпатажу. После не-
удовлетворительных результатов, 
показанных командой на старте 
сезона, 23 сентября своей долж-
ности лишился отечественный 
специалист ерлан Сагымбаев. его 

место на тренерском мостике с 
приставкой и.о. занял евгений Ко-
решков, под началом которого «Ба-
рыс» провел 11 поединков. лишь в 
четырех из них астанинцы сумели 
победить. В двух уступили в овер-
тайме и в одном оказались про-
игравшими в серии послематчевых 
буллитов. 20 октября к работе в 
клубе приступил Андрей Назаров, 
который несколько дней пребы-
вал безработным после ухода из 
СКА. Под руководством россияни-
на «Барыс» сыграл в девятнадцати 
матчах, из которых было выиграно 
11 (2 в овертайме и один по булли-
там). При нем «Барысу» удались две 
победные серии, из шести и четы-
рех матчей. 

Стабильность тена и дебют 
турсынбаевой
Фигурист Денис Тен, ставший 
единственным олимпийским при-
зером от Казахстана на играх в 
Сочи, в минувшем году покорил 
чемпионат четырех континентов, 
который состоялся в феврале в 

Сеуле. А на первенстве планеты, 
прошедшем в марте в шанхае, Тен 
занял третье место, уступив чем-
пиону мира испанцу Хавьеру Фер-
нандесу и японскому фигуристу 
Юдзюру Ханю, который выиграл 
серебряную медаль.

результаты казахстанской фи-
гуристки Элизабет Турсынбаевой 
в силу ее возраста выглядят скром-
нее. ей всего 15 лет. В этом году она 
дебютировала во взрослом фигур-
ном катании, выиграв серебряную 
медаль на U.S International Classic 
2015, который состоялся в сентябре 
в Солт-лейк-Сити. Также на ее сче-
ту победа на Skate Canada Autumn 
Classic 2015 в октябре и вторые ме-
ста на Tallinn Trophy 2015 (ноябрь) 
и Golden Spin of Zagreb 2015 (де-
кабрь).

обошли латвию и помогли 
турции
13 октября полузащитник алма-
тинского «Кайрата» и сборной Ка-

захстана Исламбек Куат в гостевом 
матче против латвии стал автором 
единственного гола. Как оказалось 
позднее, эта победа (первая офици-
альная за 6 лет в гостях. – Прим. авт.) 
не только позволила нашей дружи-
не уйти с последнего места в группе 
A отборочного турнира евро-2016, 
но и напрямую вывела сборную 
Турцию на евро-2016. Турки высту-
пали в нашей отборочной группе и 
благодаря замысловатой формуле 
могли обеспечить себе прямую пу-
тевку во Францию, обыграв дома 
Исландию (подопечные Терима 
обыграли исландцев со счетом 1:0. 
– Прим. авт.). Но им еще надо было 
надеяться на благоприятный ис-
ход в пользу сборной Казахстана в 
риге. В обратном случае сборная 
Венгрии, ведомая небезызвестным 
нам Берндом шторком, могла сразу 
оказаться в числе финалистов как 
лучшая команда, занявшая третье 
место в группе. Исламбек Куат по-
сле этого стал самым узнаваемым 
из состава сборной Казахстана. Со-
общения в соцсетях, посвященные 
выходу турок на чемпионат евро-
пы, выходили под хештэгами «Спа-
сибо Казахстан» и «Исламбек Куат». 
Кто-то даже предложил пригласить 
Куата в один из клубов турецкой су-
перлиги.

На родном татами
В уходящем году Казахстан принял 
чемпионат мира по дзюдо, который 
состоялся в августе в Астане. В нем 
приняли участие 123 страны. Наша 
сборная впервые в своей истории 
поднялась высоко в общекоманд-
ном зачете, заняв четвертое место 
и поделив его со Словенией. Пье-
дестал почета между собой распре-
делили сборные Японии, Франции 
и Южной Кореи. Золотую медаль в 
копилку казахстанцев принес ел-
дос Сметов, одолевший в весе до 60 
кг своего соотечественника руста-
ма Ибраева. 

Большие достижения  
футзала
Футзал в Казахстане благодаря до-
стижениям «Кайрата», сборной 
среди игровых видов спорта мож-
но считать одним из самых успеш-
ных на международной арене. В 
уходящем году «Кайрат» повторил 
личное достижение, во второй раз 
выиграв Кубок уеФА. Подопечные 
Какау в «Финале четырех» в лисса-
боне, который состоялся в апреле, 
одолели действующего обладателя 
трофея испанскую «Барселону» со 
счетом 3:2. В полуфинале алматин-
цы обыграли российскую «Дину» 
со счетом 7:4.

Впрочем, в ноябре «Кайрат», 
уступив в «Элитном раунде» рос-
сийской «Югре», прекратил борьбу 
за трофей Кубка уеФА 2015/16. 

Не менее значимым дости-
жением стал выход сборной Ка-
захстана в финальную часть 
чемпионата европы 2016 года. 
В квалификации турнира казах-
станцы преподнесли сенсацию, 
обыграв Португалию со счетом 
3:1. Также в основном раунде 
(группа 7), встречи которого 
прошли в марте в румынии, наша 
сборная разгромила грузию – 4:0, 
но уступила хозяевам площадки – 
4:6. В стыковых матчах в сентябре 
команда Какау оказалась сильнее 
Боснии и герцеговины, одолев ту с 
общим счетом 9:0. 

Футзальный евро-2016 пройдет 
в феврале в Белграде (Сербия). По-
допечные Какау попали в группу C, 
где также представлены сборные 
Хорватии и россии. 3 февраля наша 
команда сыграет с россиянами, а 5 
с Хорватией. 

Помимо этого подопечные Ка-
кау после успешного выступления 
в основном раунде квалификации 
чемпионата мира 2016 года пре-
тендуют на выход в финальную 
часть, которая следующей осенью 
пройдет в Колумбии. Для этого 
нашей сборной необходимо удач-
но сыграть в стыковых матчах. Их 
жеребьевка состоится в феврале. А 
сами поединки будут сыграны 22 
марта и 12 апреля.

Рыпакова в когорте 
сильнейших
Олимпийская чемпионка по лег-
кой атлетике Ольга рыпакова, 
единственная из представителей 
нашей страны на мировом первен-
стве в Пекине, в августе принесла 
медаль в общекомандную копил-
ку. В тройном прыжке она сумела 
пройти в финал и завоевать брон-
зовую награду. Наша спортсменка 
показала результат 14,77 м, совсем 
немного уступив обладательнице 
золотой медали Катрин Ибаргуэн 
из Колумбии (14,9 м) и представи-
тельнице Израиля Анне Князевой-
Миненко (14,78 м). 

пауза пошла на пользу
«Барыс» после 11 дней отдыха и трех поражений подряд сумел 
одержать убедительную победу

данияр Балахметов 
фото: андрей чудаев  
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Команда Андрея Назарова 
ушла две недели назад на 
перерыв, связанный с ев-

рохоккейтуром, проиграв в трех 
поединках кряду. После впечатля-
ющей серии, в рамках которой по-
верженными оказались «Витязь», 
минское «Динамо». «Слован» и 
«Медвешчак», «Барыс» провалил 
дальневосточное турне. 8 декабря 
астанинский клуб проиграл в Ха-
баровске «Амуру» – 2:3. А 10 и 11 
числа уступил во Владивостоке 
«Адмиралу». В первом случае про-
изошло поражение с результатом 

4:2. А на следующий день «Барыс» 
проиграл со счетом 6:3. Образовав-
шаяся пауза позволила встряхнуть 
коллектив и восстановить силы. 
уже во вторник «Барыс» продол-
жил выездную серию матчем про-
тив новокузнецкого «Металлурга». 
В последних трех играх с «Кузней» 
клуб из Астаны неизменно одер-
живал победы. В предыдущий раз 
это произошло 8 октября в столи-
це Казахстана. Вообще во взаи-
моотношениях с «Металлургом» 
«Барыс» имеет впечатляющее пре-
имущество в статистике – 20 побед 
против семи. При этом от сотни 
заброшенных шайб в ворота ново-
кузнецкого клуба «Барыс» отделя-
ют три точных броска.

Стоит отметить, что свой пре-
дыдущий матч на льду соперника 
казахстанский клуб проиграл. Слу-
чилось это 11 февраля этого года. 
Тогда «Металлург» одержал победу 
в серии послематчевых буллитов – 
3:2. До этого астанинская команда 
не проигрывала в Новокузнецке 
около трех лет, с 28 января 2012 
года. 

В свою очередь нельзя не вспом-
нить несколько громких побед 
«Барыса» в Новокузнецке. Так, к 
примеру, в регулярном первенстве 
КХл сезона 2012/13 казахстанский 
клуб выиграл со счетом 8:6. В сезо-
не 2010/11 «Барыс» победил со сче-
том 10:2.

Противостояние вторника, ко-
нечно, не принесло такого резуль-
тата, но команда Назарова несмо-
тря на это, все равно обеспечила 
себе крупный выигрыш. уже по 
итогам первого периода гости вели 
со счетом 3:0. На пятой минуте 
Максим Худяков отправил первую 
шайбу в ворота Андрея Кареева, 
реализовав тем самым большин-
ство. Александр липин на 10-й 
минуте удвоил преимущество «Ба-
рыса», а спустя 6 минут отличился 

Найджел Доус. «Барыс» снова был в 
большинстве. 

В дебюте второй двадцатими-
нутки Дастин Бойд забросил чет-
вертую шайбу «Барыса», а все во-
просы о победителе на 33-й минуте 
снял Майк ландин – 0:5.

Хозяевам удалось размочить 
свой счет на 39-й минуте, после 
того как отличился роберт Коу-
сал. При этом хоккеисты «Барыса» 
оставались на льду втроем. Впро-
чем, спустя минуту уже в равных 
составах «Металлург» организовал 
второе взятие ворот. На этот раз от-
личился Илья Мусин. 

Тем не менее последнее слово в 
этом поединке сказали хоккеисты 
«Барыса». На 49-й минуте Максим 
Худяков установил окончательный 
счет. В четверг казахстанский клуб 
сыграет в Новосибирске с «Сиби-
рью», а затем начнет домашнюю 
серию. В воскресенье подопечные 
Андрея Назарова примут черепо-
вецкую «Северсталь». А в послед-
нем матче уходящего года сыграют 
с московским ЦСКА.

Открывать новый, 2016 год «Ба-
рыс» будет 3 января в Астане мат-
чем с ханты-мансийской «Югрой».

ася Нурбекова 
фото: Виктор Магдеев, Канат Бейсекеев

Месяц назад благотворительный фонд «Саби» 
при поддержке Кенеса ракишева (управляю-
щий партнер фонда Singulariteam) и Вячесла-

ва Кима (председатель совета директоров АО «Kaspi 
Bank») объявили о начале очередного конкурса для 
молодых предпринимателей «Построй свой бизнес». 
Это уже третий по счету конкурс, проводимый в Ка-
захстане бизнес-меценатами. 

Мы уже говорили о том, как сложилась судьба 
первых финалистов после получения ими грантов. 
Напомним, в феврале 2015 года были выбраны оче-
редные 9 лучших бизнес-проектов среди почти четы-
рехсот участников конкурса «Построй свой бизнес». 
Спустя десять месяцев после получения грантов об-
щей суммой $240 тыс. финалисты конкурса рассказа-
ли о том, как развиваются их проекты. 

размер главного гранта в прошлом году составил 
$100 тыс., однако решением жюри два проекта раз-
делили этот грант между собой – изделия из кожи 
Kassengaly Handmade и проект по переработке шин в 
резиновую крошку. Остальные финалисты получили 
гранты в размере $20 000.

Казахстанская обувь, не уступающая 
итальянской
Несколько лет назад ерлан Темержанов решил создать 
бренд по производству обуви и аксессуаров из кожи, 
не уступающих по качеству итальянским. После того, 
как его проект получил главный грант в размере $50 
тыс., мастерская Kassengaly Handmade переехала в 
центр города, стала популярной, количество заказов 
растет, среди клиентов ерлана Темержанова есть и ка-
захстанские дизайнеры. Вот что рассказал сам пред-
приниматель:

«Оборудование, которое мы закупили, позволяет 
изготавливать изделия на уровне фабрик. Я несколько 
лет изучал кожу, начал проводить опыты, у меня стало 
получаться. Кожа – материал дорогостоящий, иногда 
не хватало средств, чтобы ее приобрести. Тогда я де-
лал все вручную, а ручная работа без специализиро-
ванного оборудования остается ручной работой. Не-
которые люди хотят изящнее, поэтому приходилось 
только мечтать о таком оборудовании. К конкурсу я 
подготовился серьезно: разработал бизнес-план, сня-
ли видео. 

Это моя первая личная победа в профессиональном 
плане, она очень помогла нам осуществить определен-
ные и значительные цели. В апреле я улетел в Китай, 
в гуанчжоу, заказал оборудование, купил качествен-
ную дорогую кожу, которая не уступает итальянской, 
закупил фурнитуру. Оборудование приобреталось не 
для массового производства, потому что станки для 
массового производства очень дорогие. В Алматы мы 
также выкупили итальянскую кожу, колодки и неко-
торую часть оборудования у компании, которая рань-
ше выпускала кожу, она в тот момент закрывалась. 

Наша мощность – до ста пар в месяц, аксессуаров 
тоже примерно столько же. На одну пару эксклюзив-
ной обуви мы берем полторы-две недели. если модель 
обуви попроще, то мы изготавливаем ее за 4-5 дней. 
если очень простая – буквально два дня. Стоимость 
летней обуви для взрослых от 15 тысяч тенге, для де-
тей – от 13 тысяч тенге. если у нас закажут партию 
обуви, то стоимость мы, конечно, снизим. Мы начали 
делать детскую обувь, она сейчас пользуется популяр-
ностью. Стало поступать много заказов из регионов 
Казахстана, если честно, их даже больше, чем из Ал-
маты. 

Сейчас я пишу бизнес-план для инвесторов. В пла-
нах у нас массовое производство – цех или небольшая 
фабрика. Сегодня мы сидим на индивидуальных зака-
зах, у нас работает четыре человека, наш предел – сто 
пар обуви в месяц. Это обувь ручной работы, которая 
будет носиться 5-6 сезонов». 

детские площадки из использованных 
шин
Вторым проектом, получившим грант в размере $50 
тыс., стало предприятие по переработке старых шин 
в специальное прорезиненное дорожное покрытие. 
Таким образом, создатели предприятия надеются 
изменить экологическую обстановку в Алматы и его 
окрестностях, так как многие практикуют сжигание 
покрышек, что в свою очередь наносит серьезный 
удар воздушному бассейну мегаполиса. А так как 514 
тыс. автомашин зарегистрированы в одном только 
Алматы, проблем с сырьем возникнуть не должно. О 
том, как реализуется данный проект, рассказал Павел 
шалагин:

«После участия мы открыли свое предприятие, дав 
покрышкам новую жизнь – напольное покрытие. Мы 
перерабатываем старые покрышки в покрытие для 
детских площадок. 

Благодаря полученному гранту мы приобрели 
станки и необходимое оборудование в россии. Сырье 
мы берем на вулканизациях, это готовящиеся к ути-
лизации старые покрышки. Сейчас у нас в основном 
мелкие заказы, например, покрыть площадку перед 
магазином или ступеньки. Из крупных заказов были 
спортивная и детская площадки в Актобе, которые 
были открыты при поддержке благотворительного 
фонда «Саби». 

Мы приносим пользу обществу, благодаря участию 
в конкурсе мы создали новые рабочие места. Надеем-
ся, что наше предприятие в будущем выйдет на боль-
шие объемы».

творческое образование
Образовательный проект «Нур-Академия» – это не 
просто полезный досуг для детей от 5 до 16 лет. В 

первую очередь это наука и практические навыки, 
которые позволяют детям с ранних лет творчески под-
ходить к заданиям и мыслить абстрактно. главная за-
дача проекта – дать детям знания, которые они с уве-
ренностью смогут использовать на практике. О том, 
как реализовать свои устремления, рассказала гуль-
жанар енкебаева:

«Основная часть гранта ушла у нас на закупку на-
боров Lego нескольких направлений. Также мы подго-
товили книгу по робототехнике. Это учебное пособие, 
по которому в Караганде обучают детей в государ-
ственных школах, готовят их к олимпиадам. у них 
есть курс по робототехнике, в Алматы пока такого 
факультатива нет. Мы хотим предоставить эту книгу 
компании Lego, чтобы они дали нам разрешение на 
использование в рамках Lego education, а также по-
лучить рекомендацию Министерства образования и 
науки рК, факультативным занятиям они такой гриф 
не выдают. Поэтому мы ждем, когда робототехника из 
факультатива станет официальным предметом по гос-
стандарту. Пока мы готовим эту книгу для головного 
офиса компании Lego. Она должна дать свое заключе-
ние, что по этой книге можно заниматься не только в 
Казахстане, но и в других странах, где есть франшизы 
Lego. На следующий год мы поставили перед собой 
цель – выйти на них и защитить свой проект. 

Помимо этого, мы расширили офис на 300 квадрат-
ных метров. С января мы еще раз увеличим площадь в 
том же бизнес-центре – возьмем еще один этаж. Этот 
этаж нам нужен для запуска комплексной подготовки 
к школе, в частности, большое внимание будем уде-
лять развитию логики у детей. Мы хотим, чтобы на-
выки, которые получают дети на наших курсах, могли 
быть применены на практике. Мы хотим воспитать 
поколение детей, которые с ранних лет понимали 
что к чему. На наших олимпиадах по робототехнике, 
которые мы провели дважды, дети защищали твор-
ческие проекты. Они сами пришли к этим проектам, 
придумывали варианты. Мы говорили им, что, когда 
они будут разрабатывать проект, он должен иметь 
социальную значимость и эффективность. Чтобы не 
просто так, что поиграли и ушли. 

После того как мы стали финалистами, наш про-
ект стал узнаваемым. Это как мощная реклама. О нас 
начали писать, выходили статьи, мы стали проводить 
выездные мастер-классы. Мы в три раза увеличили ко-
личество рабочих мест – пригласили преподавателей, 
обучили их. В будущем мы хотели бы открыть бизнес-
школу для детей».

Спортивная экспансия в Россию
По прошествии десяти месяцев с момента получения 
гранта от конкурса «Построй свой бизнес» в размере 
$20 тыс. Асан Дюсупов смог расширить ассортимент 
производимого спортивного инвентаря. Теперь его 
компания предоставляет оборудование для залов 
кроссфита и workout-площадок. Кроме того, Асан Дю-
супов вышел на российский рынок – сейчас компания 
готова принимать заказы в россии. Подробнее он по-
делился этим с нами:

«Сейчас мы занимаемся производством workout-
оборудования и оборудования для кроссфита. На мо-
мент участия в конкурсе у нас уже было производство, 
однако не хватало производственных мощностей. За 
счет выигранного гранта мы приобрели недостающее 
оборудование в Казахстане – токарный и сверлильный 
станки. Теперь мы делаем более крупные конструкции. 
Мы реализуем свою продукцию в россии и Казахстане. 

если брать рынок сбыта, то мы работаем как с фи-
зическими, так и с юридическими лицами. Мы полно-
стью оборудовали два кроссфит-зала, построили три 
workout-площадки в шымкенте, Кызылорде и Талды-
коргане. 

Мы используем казахстанское сырье. штат сотруд-
ников пополнился тремя новыми работниками. С не-
сколькими сотрудниками работаем по фрилансу, но 
сотрудничаем с ними на постоянной основе. 

Конкурс способствовал пиару нашей компании, 
наш видеоролик набрал хорошее количество просмо-
тров, люди нас узнают. От других часто слышу, что 
нашу компанию знают и рекомендуют. Многие интер-
нет-порталы писали о нас. 

Нам нужно жить за счет внутренних ресурсов. есть 
люди, которые все равно покупают китайские това-
ры, да, у нас дороже, чем китайское, может, в два раза. 
Зато наше оборудование устанавливается один раз, 
наши конструкции могут служить всю жизнь. Неофи-
циально мы даем пожизненную гарантию на швы. А 
официально гарантия – два года. 

Что касается конструкций, то это тренажеры для 
домашнего фитнеса, оборудование для кроссфита и 
workout, силовые тренажеры для бодибилдинга – это 
новое направление в производстве. Для него нам по-
требуются дополнительные станки. Последнее наше 
направление – детские площадки. Сейчас мы продол-
жаем поиски дилеров по Казахстану, а также вышли 
на рынок россии. В россии мы продали три конструк-
ции, в разы дороже, чем по Казахстану. Но выросла и 
ответственность, поскольку устранение брака в дру-
гой стране обойдется дороже. Мы зарегистрировали 
сайт в россии, запустили контекстную рекламу. 

есть возможность выйти на международный уро-
вень через интернет-магазины вроде Amazon, Ozon, 
Walmart, Alibaba, Ebay. Я пытался раньше, но сообщи-
ли, что они не сотрудничают с Казахстаном. Я думаю, 
если мы вышли на россию, то можно попытаться еще 
раз, но уже через россию. 

Сейчас мы также запустили социальный проект – 
«готов к труду и обороне» как в Советском Союзе. Соз-
дан реестр в виде таблицы, в который мы заносим всех 
желающих выполнить спортивные нормативы стан-
дартной советской программы. Этот проект призван 
привлечь население к занятию спортом».

экологичный шопинг
Дмитрий и лаура Севостьяновы однажды решили 
сделать свой вклад в охрану окружающей среды – 
открыть производство экологических пакетов из 
спанбонда, разлагающегося материала, который не 
загрязняет почву и атмосферу. В планах создать кон-
куренцию пластиковым пакетам, а в будущем, воз-
можно, и полностью заменить их. О том же, как су-
пруги распорядились своим грантом, нам рассказал 
Дмитрий Севостьянов:

«грант был полностью потрачен на приобретение 
оборудования и покрыл примерно 30% общих затрат. 
Оборудование было приобретено в Китае. Дополни-
тельные инвестиции – это собственные средства. В 
данный момент мы полностью готовы к производству, 
мы его уже запустили – можем производить до двух 
миллионов пакетов в месяц.

Конечно, клиенты появились, но прибыли пока 
нет. Мы планируем расширяться и увеличивать объ-
емы. Для этого необходимы дополнительные инве-
стиции. Мы изначально ориентировались на крупные 
торговые сети. Большинство из них получили наше 
коммерческое предложение. В данный момент ведем 
переговоры с двумя крупными супермаркетами, ко-
торые готовы к введению экопакетов. Выход на регио-
нальный уровень возможен, но опять же необходимо 
расширение производства.

Пока постоянных заказов нет, нас четверо. При на-
личии заказа у нас есть потенциальные работники, 
которые были обучены заранее.

Материал для производства приобретаем в Темир-
тау. Правда, минимальная партия – 1 тонна. Поэтому, 
если появляются маленькие заказы, мы обращаемся 
к местным поставщикам, которые закупают готовую 
ткань в россии. Их цены, конечно, завышены, да и цве-
та ткани ограничены.

Самостоятельное производство ткани – это очень 
дорогое удовольствие. В Павлодаре делают, но каче-
ство оставляет желать лучшего. Хотя для страны, где 
добывается нефть, данное направление бизнеса было 
бы очень перспективным. И как минимум логичным. 
Сейчас наша продукция на 90% сделана в Казахста-
не».

Развивая детский досуг
Многие торговые центры сейчас предоставляют ро-
дителям возможность оставить своих детей в детских 
развивающих центрах. лидером и первооткрывате-
лем в данной сфере можно назвать сеть Kids Lab – про-
ект, ставший финалистом прошлогоднего конкурса 
«Построй свой бизнес». Запустив проект в ноябре 2014 
года, руководителям проекта удалось открыть второй 
детский центр в самом крупном ТрЦ в Казахстане и 
организовать на его базе семейное кафе. Одна из ос-
новательниц проекта Ардак Мухамадиева рассказала 
нам о своем детище:

«Благодаря гранту мы купили игровой инвентарь 
для детей, который заказали в Америке. Мы ждали 
его почти два месяца. Это игровой развивающий кон-
структор – Imagination Playground, который состоит из 
сотни больших деталей. 

После получения гранта у нас появилась возмож-
ность открыть вторую лабораторию, и оставшуюся 
сумму мы инвестировали в нашу вторую точку – Kids 
lab в MEGA Alma-Ata. Теперь мы представлены в двух 
торговых центрах. 

Так как концепция второй точки усложнилась – у 
нас там не просто игровая площадка, но и детское 
кафе, соответственно, там больше персонала – мы 
увеличили рабочие места. Всего у нас трудоустроено 
около 40 человек. 

На месте мы стоять не будем, тем более мы чув-
ствуем, что усилилась конкуренция. Сейчас торговые 
центры, которым мы отказали, так как это требует 
дополнительных инвестиций, к тому же мы не виде-
ли смысла открываться так часто, открыли подобного 
рода детские площадки. Мы видим наше дальнейшее 
развитие в контенте. Мы организовываем мастер-
классы для детей, у нас хорошая запись на них – ма-
стер-классы стараются не пропускать. Так как кафе 
– это что-то новое для нас, то это направление будет 
развиваться. Сейчас мы разрабатываем детское меню, 
меню для мам, активно его развиваем.  

Кроме того, мы думаем над новым направлением – 
развитие малышей по программе Монтессори. Сейчас 
в MEGA Alma-Ata пространство позволяет заниматься 
с детьми до трех лет. После Нового года мы начнем та-
кие занятия. 

Этот год мы отпахали на 100%. Спустя год мы до-
вольны результатом, у нас появились лояльные кли-
енты, их около 50%. Наши клиенты отказываются от 
детских садов в пользу Kids lab. Мы стали более попу-
лярными, нас приглашают участвовать в различных 
городских мероприятиях в качестве партнеров. Это 
заслуга того, что мы стали финалистами конкурса 
«Построй свой бизнес».

Вручая нам сертификат на грант в размере $20 
тыс., Вячеслав Ким сказал, что нам нужно развивать-
ся, не бросать дело. И мы по такому напутствию стали 
работать не расслабляясь, искать инвесторов».

Мобильные приложения  
на потоке
результаты десятимесячной работы финалистов кон-
курса проекта Zero to One lab превзошли ожидания 
многих – им удалось запустить 37 приложений, одно 
из которых популярное среди казахстанцев прило-
жение Kelin. На следующий год планов у проекта еще 
больше, среди которых запуск инкубатора приложе-
ний. Сооснователь компании Арман Сулейменов рас-
сказал об успехах своего проекта:

 «Вместо 6 приложений, показанных на конкурсе 
в марте, за год мы создали 37 приложений. Сейчас 
ведем разработку приложения Kelin – анонимной со-

циальной сети для женщин, которая насчитывает 140 
тыс. пользователей и 110 тыс. секретов. На данный 
момент это самое популярное приложение, созданное 
командой Zero to One Lab. 7 азиатских инвесторов из 
Сингапура, Индонезии и Таиланда выбрали нас в ка-
честве победителя Echelon Central Asia 2015.

Теперь наша команда состоит из 6 человек, раньше 
было трое. В наших планах на будущий год запуск ин-
кубатора мобильных приложений. В рамках инкуба-
тора с февраля по апрель 2016-го будет запущен при-
ем заявок. Из тысячи мы выберем 50 лучших команд 
со всей республики и Центральной Азии. С июня по 
август будет длиться инкубирование. В конце лета 
будут проведены их презентации, а на Demo Day мы 
намерены пригласить инвесторов из Кремниевой до-
лины и Юго-Восточной Азии.

грант был распределен на проекты Being Beethoven, 
Kelin и Bulbul, а также на зарплаты дизайнера, четы-
рех разработчиков и одного продакт-менеджера. Ка-
захстанско-британский университет выделил нам 
офис на безвозмездной основе. 

Помимо гранта, мы получили доверие со стороны 
опытных бизнесменов – Кенеса ракишева и Вячеслава 
Кима, а также внимание со стороны СМИ. Вообще, год 
получился очень продуктивным, но есть еще большие 
планы на следующий год». 

Как легко найти донора крови?
Социально направленный проект Donor blood среди 
остальных финалистов отличается тем, что в конкур-
се он участвовал с одной лишь идеей. Несмотря на то, 
что предпочтение отдается уже существующим биз-
нес-проектам, создателям проекта удалось доказать 
жюри его потенциал и необходимость. Теперь найти 
жизненно необходимую группу крови станет легче. О 
том, как это делать, рассказал Дияр Избасаров:

«Как только мы получили грант в размере $20 тыс., 
мы сразу нашли одних из лучших программистов, ко-
торые создали нам сайт. Создание сайта заняло 5 ме-
сяцев, включая тестирование. Сейчас сайт находится 
в бета-версии, мы пытаемся его монетизировать.

За прошедшие десять месяцев у нас было более ста 
доноров, которые зарегистрировались и сдали кровь в 
центрах сдачи крови. Пока доноры у нас только в Ал-
маты, мы планируем перебраться в Астану, найти там 
команду, которая сможет развить проект Donor Blood 
в Астане. Оставшиеся от гранта средства мы положи-
ли на депозит и сейчас расходуем свои средства на 
зарплаты сотрудникам. Мы наняли трех сотрудников: 
маркетолога, он занимается рекламой; программи-
ста, который ведет монетизацию и продвижение сай-
та, и помощника, привлекающего рекламодателей. 

Я думаю, запуск сайта произойдет в ближайшие 
недели. Первый шаг – открытие проекта в Астане, а 
затем уже и во всех регионах Казахстана. Нам посту-
пило предложение из Кыргызстана, они о нас услыша-
ли. Они хотят на благотворительной основе развивать 
проект в своей стране. 

Сейчас мы работаем пока только с государствен-
ными больницами, но планируем выйти на частные 
клиники. Мы были единственным проектом, который 
начинался с нуля. у нас долгое время шло создание, 
а сегодня мы уже развиваем наш проект. Я хотел бы 
сказать людям, чтобы они регистрировались на на-
шем сайте donor24.kz и становились донорами крови». 

эксперименты с дизайнерами
Один из самых необычных казахстанских магази-
нов Experementarium поставил своей главной за-
дачей поддержку казахстанских производителей. 
Сейчас в магазине можно найти более семидесяти 
отечественных брендов и дизайнеров. Асель Джаба-
сова рассказала о том, какие перспективы открылись 
перед проектом и в каком направлении он будет раз-
виваться:

«Изначально мы подавали на грант, чтобы иметь 
возможность поставить свое производство. реаль-
ность внесла свои коррективы и мы направили этот 
ресурс на развитие коллабораций с дизайнерами. 
Это в том числе и задача 2016 года – производить кол-
лекции для основного магазина и онлайн-магазина, 
вкладываясь в их производство, поддерживая таким 
образом дизайнеров в кризисное время. Первые кол-
лаборации, в которые мы вложились, – одна со Stil и 
вторая с Khan Kuchum, на очереди Knocknock studio и 
NB.

Мы чуть глубже ушли, с одной стороны, в fashion, с 
другой – в интерьерное направление. увеличился спи-
сок брендов, стало больше лояльных покупателей. Мы 
получили возможность вкладываться в производство 
уникальных коллекций для магазина, созданных со-
вместно с дизайнерами.

В декабре у нас две большие новости – мы переез-
жаем на другое, более перспективное место в том же 
ТрЦ. Перезапускаем сайт и запускаем вместе с ним 
онлайн-магазин.

Планы в перспективе – создать объединение ма-
стерских и сосредоточить ретейл и производство в 
одном месте. В кризис легче выживать вместе. Так-
же планируем развитие на другие города. Сейчас мы 
ищем инвесторов для расширения, например, в Аста-
не. 

Напомним, что новый этап конкурс «Построй свой 
бизнес» стартовал 17 ноября текущего года. Органи-
заторы будут принимать заявки на получение безвоз-
мездных грантов в размере до $100 000, представляе-
мых на развитие бизнеса в срок до 31 января 2016 года. 
О том, как принять участие в конкурсе, можно узнать 
на сайте www.ent.saby.kz».

финалисты конкурса «построй 
свой бизнес-2015» о реализации 
своих проектов
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В жЕзКазгаНЕ 
отКРылСя 
дилЕРСКий ЦЕНтР 
RENaULt

17-й по счету шоу-рум Renault в Казахстане 
открылся в Жезказгане. Официальным диле-
ром Renault стала компания «Кристалл-Авто». 
На площади в 330 кв. м нового дилерского 
центра разместился шоу-рум, в котором мо-
жет быть экспонировано до 10 автомобилей, 
сервисная зона и комфортная зона ожидания. 
Также дилерский центр предлагает клиен-
там широкий ассортимент запасных частей 
и аксессуаров. Дилерский центр Renault в 
Жезказгане стал вторым по счету в Караган-
динской области и призван сделать покупку и 
обслуживание автомобилей Renault еще более 
доступными не только для жителей города, но 
и близлежащих населенных пунктов. Renault 
в Казахстане продолжает стратегию по рас-
ширению дилерской сети на города с числен-
ностью населения 50-100 тыс. человек, чтобы 
обеспечить казахстанцев не только новыми 
точками продаж, но и сервисом максимально 
«близко к дому». 

NiSSaN 
пРиоСтаНаВлиВаЕт 
пРоизВодСтВо дВУх 
МодЕлЕй В РоССии

Из-за падения спроса Nissan временно сни-
мает с производства модели Tiida и Sentra, ко-
торые ранее собирались на автозаводе в Ижев-
ске. Большое падение продаж на российском 
рынке заставляет производителей автомоби-
лей пересматривать свои производственные 
планы. Выпуск автомобилей Tiida и Sentra, 
сборка которых происходила в Ижевске, в по-
следнее время постоянно сокращался. Так, ти-
раж Nissan Sentra, вставшей на конвейер еще в 
2014 году, упал в октябре 2015-го в 10 раз. Все-
го в этом году на автозаводе в столице удмур-
тии было выпущено 3438 Tiida и 5072 Sentra. 
если в будущем спрос на автомобили будет 
расти, то не исключается возобновление про-
изводства этих моделей. Что касается казах-
станского рынка, то в настоящее время цены 
на Nissan Sentra в нашей стране начинаются от 
12 270 у.е., а на Nissan Tiida – от 11 350 у.е.

ЕщЕ одиН KodiaK

Помимо одноименного острова, города 
подвида бурых медведей в СшА так еще будет 
называться и новый чешский кроссовер. ранее 
проходивший в СМИ как Snowman, флагман-
ский паркетник Skoda, которому пророчат 
премьеру на Парижском автосалоне 2016 года, 
но которого еще никто в глаза не видел, успел 
сменить свое имя на Kodiak. Видимо, на родине 
марки не нашлось ни одного примечательного 
объекта, в честь которого можно было бы на-
звать машину. Вседорожник Skoda Kodiak соз-
дан на единой фольксвагеновской модульной 
платформе MQB (той же, что лежит в основе 
второго поколения Tiguan) и займет в иерархии 
фирмы ступень выше Skoda Yeti. Автомобиль 
будет иметь длину кузова 4,75 м и будет пред-
лагаться равно как в 5-, так и 7-местной конфи-
гурации салона. линейка моторов на первое 
время будет включать в себя 1.4 TSI (150 л.с.), 
2.0 TSI (180 л.с.) и 2.0 TDI (150 и 184 л.с.), увязан-
ные с 6-ступенчатой «механикой» или «автома-
том» с аналогичным числом передач. Цены на 
Kodiak будут начинаться от 24 тыс. евро. Серий-
ное производство новинки наладят на чешском 
заводе в городе Квасины, где сейчас произво-
дятся остальные модели – Superb, Roomster и 
Yeti. В числе главных конкурентов называются 
Mercedes GLC, Audi Q5 и BMW X3.

гРУзо- 
паССажиРСКий 
БЕСтСЕллЕР

Ford Ranger стал самым раскупаемым пи-
капом европы по итогам десяти месяцев 2015 
года, опередив лидера Toyota Hilux. К этому до-
стижению фордовцы шли медленно и неуклон-
но. После дебюта модели в конце 2011 года доля 
Ranger на европейском рынке пикапов посте-
пенно выросла с 11,7% в 2012 году до 23,5% сей-
час. Согласно статистическим данным, это 25,5 
тыс. проданных пикапов с января по ноябрь 
нынешнего года. Покупателей привлекают до-
стойное качество сборки пикапа, весьма благо-
желательные отзывы людей, ранее его купив-
ших, богатый набор оборудования, который, 
помимо прочего, включает в себя адаптивный 
круиз-контроль с функцией предупреждения 
Forward Alert, систему удержания движения 
на полосе Lane Keeping, электронный контроль 
устойчивости ESC, системы Park Assist спереди 
и сзади, причем все вышеперечисленное уже 
включено в стандартную комплектацию. За 
доплату можно получить немало других «вкус-
ностей», вроде автоматической системы слеже-
ния за нагрузкой Adaptive Load Control, а также 
систему контроля за поведением машины на 
крутых подъемах и контроля за спуском/подъ-
емом Hill Launch Assist and Hill Descend Control, 
или же мультимедийный комплекс SYNC 2 с 
функцией голосового управления. Цена 2015 
Ford Ranger в той же германии начинается с от-
метки €26 715 ($28 933), включая НДС.
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андрей Макаров

На прошлой неделе в Алматы состо-
ялась презентация нового бренда 
Datsun, который на казахстанском 

рынке будет представлен двумя моделя-
ми: седаном on-DO и хетчбэком mi-DO. 
Журналисты смогли поближе познако-
миться с автомобилями и протестировать 
их на городских дорогах, среди горных 
серпантинов и заснеженных полей. Наш 
тест начался от автоцентра до озера Ис-
сык, затем путь лежал до ушконыра и об-
ратно в Алматы.

Напомним, что неделей раньше стар-
товали официальные продажи японского 
бренда Datsun, это десятый бренд в порт-
феле КМК «Астана Моторс». Автомобили 
Datsun производятся на одной из самых со-
временных линий АвтоВАЗа, в Тольятти. 
Специалисты завода применяют техноло-
гические процессы производства, создан-
ные и доработанные на протяжении 15 лет 
взаимодействия в рамках альянса Renault-
Nissan.

«Мы очень рады представить модель-
ный ряд Datsun в Казахстане и надеемся, 
что местные автолюбители оценят наше 
высокое качество сборки автомобилей, 
сервиса и выгодные предложения, а также 
получат приятный опыт владения автомо-
билем от легендарного японского бренда», 
– отметил директор Datsun в россии Дми-
трий Бурускин.

Седан on-DO уже в базовой комплекта-
ции предусматривает самые необходимые 
функции и 174 мм дорожный просвет, ав-
томобиль больше подходит для семейных 
людей. В перечень стандартного обору-
дования входят: электроусилитель руля 
и его регулировка по высоте, подогрев 
передних сидений, складывающиеся за-
дние сидения и полноразмерное запасное 
колесо, ABS (антиблокировочная система 
торможения), BAS (усилитель экстренно-
го торможения), EBD (система электрон-
ного распределения тормозных усилий) и 
подушка безопасности водителя.

В качестве дополнительного оборудо-
вания предусмотрены ESP (система стаби-
лизации), боковые подушки безопасности, 
крепления ISOFIX для детских кресел (на 
заднем сиденье), а также мультимедий-
ная система, в которую входят Bluetooth и 
Hands free и датчики дождя и света.

Седан представлен в трех версиях: 
Access, Trust и Dream. Автомобиль пред-
лагается в шести цветовых вариациях и 
имеет самый большой багажник в своем 
классе – 530 л.

Автомобиль оборудован 1,6-литровым 
бензиновым двигателем, представленным 
в двух вариантах, с мощностью 82 л.с. и 
87 л.с. Этот восьмиклапанный двигатель с 

верхним расположением распределитель-
ного вала развивает высокий крутящий мо-
мент в диапазоне низких частот вращения.

Пятиступенчатая механическая ко-
робка передач имеет тросовый привод, 
усиленные синхронизаторы и шестерни 
с новым профилем зубьев. В результате 
передачи переключаются точно, с неболь-
шим усилием и коротким ходом рычага 
переключения. еще одно преимущество 
коробки передач – низкий уровень шумов 
и вибраций.

Что касается хетчбэка mi-DO, то он для 
молодых, динамичных водителей, жи-
вущих в ритме мегаполиса. Базовая ком-
плектация mi-DO имеет высокий дорож-
ный просвет в 174 мм и предусматривает 
самые необходимые функции. Как и в се-
дане, стандартное оборудование хетчбэка 
включает: электроусилитель руля и регу-
лировку по высоте, подогрев передних си-
дений, складывающиеся задние сидения 
и полноразмерное запасное колесо, ABS 
(антиблокировочную систему торможе-
ния), BAS (усилитель экстренного тормо-
жения), EBD (систему электронного рас-
пределения тормозных усилий).

Хетчбэк предлагается в 2 версиях: Trust 
и Dream, 10 комплектациях (шесть для 
версии Trust и четыре для версии Dream) 
и шести цветовых решениях. При этом 
проверенная временем японская автома-
тическая коробка JATCO доступна во всех 
комплектациях. 

Все комплектации оборудованы поду-
шками безопасности водителя и передне-
го пассажира, также есть «зимний» пакет 
(обогрев сидений и наружных зеркал за-
днего вида). Особое внимание уделено 
доведению уровня шума от контакта с до-
рожным покрытием, двигателя и ветра до 
минимума.

Помимо широкого списка оборудова-
ния безопасности в комплект автомобиля 
входят: центральный замок с дистанци-
онным управлением, складное заднее си-
денье (60/40), электростеклоподъемники 
передних окон, электроусилитель руля, 
регулируемая по высоте рулевая колонка, 
а также многофункциональный бортовой 
компьютер. Полуавтоматический климат-
контроль и аудиосистема предлагаются 
для версии Trust в качестве опций.

В топовой комплектации Dream ав-
томобиль оснащается 15-дюймовыми 
легкосплавными колесными дисками. 
Также включены датчики света и дождя, 
навигационная система с 7-дюймовым 
сенсорным дисплеем, задние датчики пар-
ковки, боковые подушки безопасности и 
ветровое стекло с электрообогревом. Си-
стема навигации комплектуется картами 
россии, украины и Беларуси; регулярно 
обновляемые дорожные карты можно бес-

платно загрузить с официального сайта 
Datsun.

Двигатель четырехцилиндровый вось-
миклапанный объемом 1,6 литра, раз-
вивающий максимальную мощность 87 
л.с., на выбор предлагается 5-ступенчатая 
механическая и 4-ступенчатая автома-
тическая коробка передач производства 
JATCO, Япония.

Также компания объявила об открытии 
трех официальных дилерских центров, ко-
торые располагаются в Алматы, Астане и 
Актобе. В планах компании до конца мар-
та 2016 года расширить количество дилер-
ских центров до шести и уже в следующем 
году предложить специальные кредитные 
условия и финансовые программы казах-
станским потребителям.

Стоимость автомобилей Datsun начи-
нается от 1 950 000 тенге, на обе модели 
во всех комплектациях распространяется 
гарантия 3 года или 100 тыс. км пробега.

datsun «пробег»


